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 فہرست کارروائی 

 برائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجاب 

 2024  مئ ۔ 15  ،بدھ 

 صلى الله عليه وسلم تلاوت قرآن پاک  و ترجمہ اور  نعت رسول مقبول  

 سوالت 

    ( ا ینڈسیکنڈری ہیلتھ کیئ   پرائمری   محکم ) 

 نشان زدہ سوالت اور ان کے جوابات 

GOVERNMENT BUSINESS 

LAYING OF REPORTS 

A MINISTER to lay the following Reports: 

1.   Special Study on Adequacy and Functional Aspect of Pre -Audit  

 conducted by Local Fund Audit Department in TMA Shah Rukn-e-Alam 

  Town, District Multan, for the Audit Year 2017-18. 

2.    Special Study on Public funds Expended on Security Measures by  

 School Education Department on District Rahim Yar Khan, for the  

Audit year 2017-18. 

3.    Audit Report on the Accounts of City District Government Lahore, 

for the Audit Year 2017-18. 

4.    Audit Report on the Accounts of District Government Okara, for the 

  Audit Year 2017-18. 
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5.  Financial Statements of the Government of the Punjab for the  

Year 2017-2018. 

6.    Audit report on the accounts of Communication and Works, Housing,  

 Urban Development & Public Health Engineering, Irrigation and  

 Local Government & Community Development Departments,  

 Government of the Punjab, for the Audit Year 2020-21. 

7.    Audit Report on the Accounts of District Education Authorities  

       of  Punjab (North) for the Audit Year 2020-21. 

8.    Audit Report on the Accounts of District Health Authorities of  Punjab  

  (North) for the Audit Year 2020-21. 

9.    Audit Report on the Accounts of Revenue Receipts, Government of  

            The Punjab, for the Audit Year 2022-23. 

 

MOTION UNDER RULE 87 

DISCUSSION ON MATTERS OF PUBLIC IMPORTANCE 

ARISING OUT OF ADJOURNMENT MOTION NOs. 94/2024,  

175/2024 and 188/2024. 

MS RAHILA KHADIM HUSSAIN: 

MR AHMAD IQBAL CHAUDHARY: 

MR SHAUKAT RAJA : 

  

to move “that the Assembly do now adjourn” 

(Copies of the Adjournment Motion Nos. 94/2024, 175/2024 and  188/2024 are at Annexure) 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب 

اجلاس    نواں  اٹھارہوی  اسمبلی کا    

 2024   مئ ۔15،   بدھ

 ( ھ 1445ذیقع   ۔ 6  ، ربعاء یوم ال ) 

  زیر صدارت     منٹ پر 23بج ک 4شام   می لہور   اسمبلی  چیمبرز   صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس  

 منعقد ہوا۔ ملک محمد احمد خان جناب سپیکر  

 پیش کیا۔ نےعبدالغفار شاک ی تلاوت قرآن پاک و ترجمہ قار 

 الرجی 

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O  
س
ِ

    الرحی  اللہ الرحمٰ ب
 

 

 

 

                                                                                                                                                                        ُّ َلحَْج  رٌ م َعْلُّوْمٰتٌ  ا وَ لاَ  -وْقَ  فمََنْ فرََضَ فیِْهِن َ الحَْج َ فلَاَ رَفثََ وَ لاَ فُّسُّ -اشَْهُّ
الحَْج ِ   فیِ  ـُّ -جِدَالَ   ُّ اللّ ٰ ی عَْلمَْهُّ  خَیْرٍ  مِنْ  تفَْعَلُّوْا  مَا  ادِ  -وَ  الز َ خَیْرَ  فاَنِ َ  تزََو َدُّوْا  وَ 

لاْلَبَْابِ -الت َقْوٰى   ا اُّولیِ  یٰٰۤ وْنِ  ت قَُّ ا فضَْلاً     (197)وَ  وْا  تبَتَْغُّ انَْ  نَاحٌ  جُّ مْ  علَیَْكُّ لیَْسَ 
مْ   ب كُِّ ر َ الحَْرَامِ  -م ِنْ  المَْشْعَرِ  عِنْدَ   َ اللّ ٰ وا  فاَذْكُّرُّ عَرَفٰتٍ  م ِنْ  افَضَْتُّمْ   ٰۤ وَ  -فاَذَِا

وْهُّ كَمَا هَدٰىكُّمْ   آل یِْنَ -اذْكُّرُّ                                                                                         (198)وَ انِْ كُّنْتُّمْ م ِنْ قبَْلهِٖ لمَِنَ الض َ

 ( 198   ت 197آیات نمبر  )   ہ البق   سورة                                                                                   

ان مہینوں می حج کی نیت ک لے تو حج کے دنوں می نہ عورتوں سے اختلاط  حج کے مہینے معین ہیں جو معلوم ہیں جو شخص 

اور جو نیک کام تم کو گے وہ اللہ کو معلوم ہو جائے گا اور زادس راہ یعنی   sکے، نہ کوئی بُرا کام کے اور نہ کسی سے جھگڑے 

رہو ڈرتے  اہلس عقل مجھی سے  اے  اور  راہ پرہیزگاری ہے  زادس  کا خرچ ساتھ لے جاؤ کیونکہ بہترین  کا ( 197)رستے  اس 

تمہیں کچھ گناہ نہیں کہ حج کے دنوں می  بذریعہ تجارت اپنے پروردگار سے روزی طلب کو اور جب عرفات سے واپس 

ہ  ہونے لگو تو مشعر حرام یعنی مزد  ف اس سے ل اور  ھا یا 

ک سس

کو  اُس نے تم  ذک کو جس طرح  اور اس طرح  ذک کو  کا  اللہ  می 

 (198)پیشتر تم لوگ ان طریقوں سے محض ناواقف تھ 

ماَ علینا الالبلاغ             
َ
 oو
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دانی نے صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول 
م
 پیش کی ۔   حافظ مرغوب احمد ہ

 صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول

دا  چاہی  ہونا  معیار  دا  حیاتی  ای  سکو   ا

حبی  دے  دا   صلى الله عليه وسلم اللہ  چاہی  ہونا  پیار   نال 

صدی  دوست   حضرتس  اے  دسیا  ایہہ   نے 

دا  چاہی  ہونا  نثار  توں  سوہنے   
ِ
کج  سب 

کے   حسی   حس  وار  جان  جند   توں 

غلاماں    عل  دا و دے  چاہی  ہونا  شمار   چ 

وں   صلى الله عليه وسلم آقا 
ُ

 

ن غلاماں  اپنے  کو  یاد   جدوں 

غلاماں   وی  دا و ساڈا  چاہی  ہونا  شمار   چ 

آقا  میرے   ے 

 

مڑ
ہ
جِ

نی   صلى الله عليه وسلم  سجاندے  فل ں 
ح
م

 دیاں 

دا  چاہی  ہونا  پار  بیڑا  دا  ی ا ں 
یِ ل
ب
 سارے 

آخری  ہون  ساہ  اتُے  لباں  ویلے   جس 

آقا  ویلے  دا   صلى الله عليه وسلم اوس  چاہی  ہونا  دیدار   دا 
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  الرحی۔ بسم اللہ الرحمٰ   :جناب سپیکر 

 ۔ پوائنٹ آف آرڈر جناب سپیکر! :جناب آفتاب احمد خان 

یہ    :جناب سپیکر  احترام می   common practiceرانا صاحب!   بنتی جا رہی ہے می آپ کے 

allow    ک دیتا ہوںbecause  آپnormally  ایوان کےrules کا خیال رکھتے ہیں۔ 

MR AFTAB AHMAD KHAN: It is very relevant and more important 

than the other business of this House. My Point of Order is very constitutional. 

You have proposed legislation regarding the defamation law, when there is 

already a law enacted… 

MR SPEAKER: Rana Sahib, one second please. Before going to 

the other business, we will definitely take your Point of Order but 

Question Hour should not be substituted by any other important 

business because it is the first and the primary subject which we 

have to take up sir. 

 MR AFTAB AHMAD KHAN: Sir, I agree with it but when something 

is going wrong in the House and the primary duty of any member is 

legislation.  

MR SPEAKER: You have alternate tools available to raise it. You 

have three clear days in it so you can propose an amendment. 

MR AFTAB AHMAD KHAN: Sir, I know you need three days 

for it but my point is that the way haphazardly this is going on, my 

issue is can you have another Bill when you already have a law on 

defamation?   اس پر آپruling  دے دی۔ 
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MR  SPEAKER: Exactly this is what I am saying, it is a very 

pertinent Point of Order I will allow it but when the turn comes. 

 سوالت    

 کیئ(  )محکم پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ   

 نشان زدہ سوالت اور ان کے جوابات 

وقف   :جناب سپیکر  ہم  اب  پر   جی،  ایجنڈا  آج کے   Primary andسوالت شروع کتے ہیں۔ 

Secondary Health Care     !کے سوالت ہیں۔ محترم امجد عل جاویدThe sole crusader  

ہے۔ می اپنے سوال کی طرف آنے   163میرا سوال نمبر   جناب سپیکر!      :جناب امجد عل جاوید

 خواجہ عمران نذیر کی نظر ایک شعر کنا چاہتا  ہوں:  موصوف سے پہلے اپنے بھائی وزیر  

لیکن گی  آئے  تو   

 

ن

سک

 

س

پہ  ماتھ  کے   انُ 

کو اظہار  جراتس  اپنی  جائیں  لے  کہاں   ہم 

 

 ۔ مکرر، مکررامجد عل جاوید صاحب!    :جناب سپیکر 

 جناب سپیکر!  :  جناب امجد عل جاوید 

لیکن گی  آئے  تو   

 

ن

سک

 

س

پہ  ماتھ  کے   انُ 

کو اظہار  جراتس  اپنی  جائیں  لے  کہاں   ہم 

 

 ! جناب امجد عل جاویدواہ، واہ۔ جی،   :جناب سپیکر 

جاوید  امجد عل  اکٹھے     :جناب  ہم  اور  ہیں  بھائی  نذیر صاحب ہمارے  عمران  خواجہ  جناب سپیکر!  

ے رہے لیکن میرا کیس یہ ہے اور می روز اسی پر بات کت ہوں کہ محکمے کسی  

 

ت

 

ھگی
ُ
بِ

 جیلیں اور سارا کچھ 
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کو مدنظر نہیں    sanctityرویے می اس ایوان کی    over allسوال کا جواب دیتے وقت یا  اُن کے  

 ]*****************[  سالوں سے ہمارے ساتھ یہی ہوت آ رہا ہے کہ  77رکھا جات اور  

یہ الفاظ قابلِ اعتراض ہیں  جناب امجد عل جاوید  :جناب سپیکر   All, working in! آپ کے 

the governance are very respectable people.    الفاظ یہ  کت    expungeمی 

 کی۔   point outہوں۔آپ کو اگر یہ لگتا ہے کہ کوئی جواب غلط دیا گیا ہے تو آپ اُس کو 

اسُی    :جناب امجد عل جاوید  پر آ جات ہوں کیونکہ اگراُس کی تمثیل آ جائے گی تو   جناب سپیکر!  می 

چلیں اب می سوال کی طرف آ جات ہوں ورنہ می چاہ رہا تھا کہ آج اس    زیادہ بہتر ہو جائے گا۔

کی   اس  پھر  تو  ہوتی  بات  پر  سوال نمبر    detailsایوان می صحت  میرا  کا    163آ جاتیں۔  اس  ہے 

 جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ 

 جی، جواب پڑھا ہوا تصور کیاجاتہے۔ :جناب سپیکر 

 

 ڈسپنسریاں  صوبہ بھر می ضلعی حکومت کے تحت کونسل کو دی گئ 

 واپس کنے سے متعلقہ تفصیلات 

جاوید :  163*  عل  امجد  کیئ  :جناب  ہیلتھ  اینڈ سیکنڈری  پرائمری  وزیر  بیان   کیا  نوازش  ازراہ 

   -فرمائیں گے کہ:

کیا گیا تو ضلع کونسل   می جب ضلعی حکومت کا نظام ناف   2002کیا یہ درست ہے کہ سال    )الف( 

 کے تحت دیہات می کام کنے والی ڈسپنسریاں محکم صحت کے حوالے ک دی گئیں؟ 

پنجاب می کل کتنی ڈسپنسریاں محکم صحت کے حوالے کی گئیں اور ان می سے اب تک    )ب( 

 ؟ تفصیلات فراہم کی جائیں ،کتنی ڈسپنسریاں کام ک رہی ہیں 

  فنکشنل ہو چکی ہیں    )ج( 

 

 

اب جب کہ ضلعی حکومت کا نظام عملاًختم ہو چکا ہے اور ضلع کون

کیا محکم صحت ضلع کونسل سے لی گئ ڈسپنسریاں واپس کنے کا ارادہ رکھتا ہے اگر نہیں تو  

 ؟ اس کی وجوہات سے آگاہ فرمایا جائے

 

 ظ کارروائی سے حذف کئے گئے۔   سپیکر الفا بحکم جناب   *
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 )خواجہ عمران نذیر(:  وزیرپرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ 

 ! جی ہاں  )الف( 

ڈسپنسریاں کام   825ڈسپنسریاں محکم صحت کے حوالے کی گئیں اور ان می سے    1002  )ب( 

 ک رہی ہیں۔ 

 حکومت پنجاب اس وقت پرائمری   لئے  عوام کو صحت کی بہترین سہولتیں فراہم کنے کے   )ج(  

  THQ  144 ہسپتال، DHQ 33ینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ ڈیپارٹمنٹ کے زیر اہتمام  ا                   

اور تقریباًہسپتا اور    325  ل  بنیادی مراکز صحت چلا رہی ہے۔    2500دیہی مراکز صحت 

حکومت پنجاب نے    لئے  اس کے علاوہ قیدیوں کو صحت کی بہتر سہولیات کی فراہمی کے  

   مزید ہسپتال جو کہ صوبے بھر کی جیلوں می واقع ہیں، کا انتظام بھی سنبھال ہے۔   43می    ہی   حال 

 ں مذکورہ ڈسپنسریاں بھی مکمل فعال ہیں۔ مزید برآ 

 جی، امجد عل جاوید صاحب! :جناب سپیکر 

می   2002جناب سپیکر!  می نے پوچھا ہے کہ کیا یہ درست ہے کہ سال      :جناب امجد عل جاوید 

کونسل کے تحت دیہات می کام کنے والی ڈسپنسریاں   کیا گیا تو ضلع جب ضلع حکومت کا نظام ناف

کے حوالے ک دی گئیں؟ اس کا جواب آیا کہ جی ہاں۔ می نے جز )ب( می پوچھا تھا کہ     محکم صحت

کتنی   تک  اب  سے  می  ان  اور  گئیں  کی  حوالے  کے  ڈسپنسریاں محکم صحت  کتنی  کل  می  پنجاب 

جواب می ہے کہ  کی جائیں۔  فراہم  رہی ہیں تفصیلات  ک  کام  ڈسپنسریاں محکم    1002  ڈسپنسریاں 

می نے  ،ڈسپنسریاں کام ک رہی ہیں۔ جز )ج( می    825صحت کے حوالے کی گئیں اور ان می سے  

  فنکشنل ہو چکی ہیں کیا کہا ہے کہ   

 

 

اب جب کہ ضلعی حکومت کا نظام عملاًختم ہو چکا ہے اور ضلع کون

محکم صحت ضلع کونسل سے لی گئ ڈسپنسریاں واپس کنے کا ارادہ رکھتا ہے اگر نہیں تو اس کی وجوہات  

 سے آگاہ فرمایا جائے۔  محکم نے اس کا جواب دیا ہے کہ یہ ڈسپنسریاں مکمل طور پر فعال ہیں۔ 

جناب سپیکر!  می محکم جات سے اکثر عرض کت ہوں  کہ میرے ساتھ یہ نہ کیا کی۔  

 ہے۔   notificationمیرے پاس محکم کا 

 پر معزز ممبر نے ایوان می ایک پیپر لہرایا(  )اس مرحلہ
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ک دی ہیں تو یہ وہاں پر کس کے ساتھ کام ک رہے    posts abolishجس کے تحت انہوں نے یہ   

اُن می سے صرف ایک ڈسپنسری    27ہیں؟ میرے ضلع می   کام ک    privatelyڈسپنسریاں تھیں 

رہی ہے  یہ ڈسپنسری وہاں کے لوگوں نے اپنی مدد آپ کے تحت بنائی تھی۔ اس  ڈسپنسری کو وہاں کے 

می وہاں کے    2011۔ اسُ کے بعد  بنایامی    2010لکھ روپیہ اپنی جیب سے لگا ک    72لوگوں نے  

اس ڈسپنسری می   اپنی جیب سے  روپے کی لگت   13لگائی،  ECG Machineلوگوں نے  لکھ 

اور    biochemistry lab establishسے    Eye Unitلکھ روپے کی لگت سے    20کی گئ 

establish  ں پر  کیا گیا اور وہاvolunteer  لکھ روپے سے پھر  ایک  22۔  وہاں  ڈاکٹر کام کت ہے

کا عملہ بھی   اس  میڈیکل بلاک بنایا گیا۔ یہ واحد لیب ہے جو اپنی مدد آپ کے تحت چل رہی تھی۔ 

واپس لے لیا گیا۔  یہ کہہ رہے ہیں کہ یہ ڈسپنسریاں  فعال ہیں۔  محکم کس کو دھوکا دے رہا ہے۔  می  

اللہ فن  ماشاء  تو بتا دی۔  خواجہ صاحب  اگر کوئی جواب ہے  کا   اس  نے نوٹیفکیشن پڑھ دیا ہے۔ اب 

 خطابت می ماہر ہیں اور منطق  پر بھی ان کا استاد بڑا  کامل ہے۔ یہ مجھے معلوم ہے۔  

 خواجہ صاحب!  یہ بڑا ضروری سوال ہے۔       جناب سپیکر:

    الرحی۔ جناب سپیکر! بسم اللہ الرحمٰ       :)خواجہ عمران نذیر(    کیئ   وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ 

گفتگو valid یہ ہمیشہ     شکریہ۔  امجد بھائی نے جیسے عرض کیا ہے تو اس می کوئی دو رائے نہیں ہیں کہ 

کتے ہیں۔ جہاں تک شکن کا تعلق ہے  تو می پورے ہاؤس کو یہ کہہ رہا ہوں کہ ہم فرشتے نہیں ہیں۔   

کوڑ عوام کی امانت کا   12ہم سے بھی غلطیاں ہوتی ہیں اگر غلطیاں ہوتی ہیں اور ہمارا ہاؤس جو ساڑھے  

امانتدار ہے ۔ اگر اس می کوئی دوست چاہے وہ حکومتی بنچوں  سے ہے  یا اپوزیشن بنچوں  سے ہے۔  اگر  

شاء اللہ  خوش دلی  سے لیا کی گے اور لیتے ہیں۔ اللہ  ہماری غلطی کی نشاندہی کت ہے تو ہم اس کوان 

 شاءاللہ کبھی ہوگا۔  کے فضل سے  شکن وال معاملہ نہ کبھی ہوا ہے نہ ان 

 ڑ یوں  کا جہاں تک تعلق ہے۔  اگرمجھے  تھوڑی  
شی

 

ی ی
س

جناب  سپیکر! دوسری بات یہ ہے  کہ  ڈ

سی اجازت دی تو می یہ کہنا چاہتا ہوں کہ ہم سب لوگ  اس معاملہ می ذمہ دار ہیں۔ ہمارے  بہت  

بنا   BHUسارے  ایسے ساتھی اور  دوست ہیں کہ  جنہوں نے اپنی زمینیں دی اور کسی نے کہا کہ یہاں 

دی، کسی نے کہا  کہ یہاں پر ڈسپنسری بنا دی۔  اس می سے بہت ساری زمینیں ایسی بھی تھیں جو بالکل 
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کہتا ہوں کہ بہت ساری زمینیں ایسی بھی تھیں کہ جہاں پر زمین  اس    سے  صحیح دی  گئیں۔ می  معذرت 

بن جائے گا۔    road infrastructureبن جائے گی تو کوئی    facilityلئے  دی  گئ کہ وہاں پر کوئی  

می سمجھتا ہوں کہ جن کا  عوام سے دور تک کا  بھی تعلق واسطہ  نہیں تھا۔  ان تمام باتوں کی وجہ سے 

پچھلی کئی دہائیوں سے یہ سارا معاملہ خراب سے خراب تر ہوت گیا۔  یہ جو ڈسپنسریاں   ہیں جن کی بات 

امجد بھائی ک رہے ہیں ۔ می بطور منسٹر ہیلتھ یہ کہتا ہوں کہ می ان ڈسپنسریوں کے مکمل فعال ہونے کا  

 کنا پڑے گا۔   categories سب سے بڑا حمایتی ہوں  لیکن ہمیں اس  معاملہ کو  

آ   جناب  اگر  کو  سپیکر!  اس  تو   ہیں  پہنچانی  پر  دہلیز  کی  گھر  سہولیات  کی  صحت  نے   پ 

multisectoral     نے جو جواب دیا ہے تو  انہوں نے  فعال  محکم سوچ کے ساتھ لے ک جانا پڑے گا۔ 

می کہا ہے کہ یہ تمام ڈسپنسریاں جن کے بارے می کہا جا رہا تھا کہ بند ک دی گئ ہیں تویہ بند  sense اس 

،    super نہیں  کی گئیں۔ وہ  فعال ہیں  اور  چل رہی ہیں  لیکن  کس طرح کی چل رہی ہے    چل رہی ہیں 

super    فیصد چل رہی ہیں۔ می  اس پر  بالکل بحث نہیں کنا چاہتا۔  می     20اوپر چل رہی ہیں یا  بھی  سے

  سے بالکل کہنا چاہتا ہوں کہ اس می سے کچھ بہت کی حیثی    کیئ    بطور وزیر پرائمری  اینڈ سیکنڈری   ہیلتھ 

اور کچھ زیادہ بہتر نہیں چل رہیں۔  اب جہاں تک ان سیٹوں کو   کا   abolish بہتر چل رہی ہیں  کنے 

اور    تو اس سے پہلے یہ فیصلہ  ہو چکا تھا  اور خواجہ سلمان رفیق صاحب آئے تھ  تعلق ہے  توجب  می 

seats    کو abolish    کنے کاprocess   شروع ہو چکا تھا۔  اس کا نوٹیفکیشن بھی ہوا ہے لیکن یہ ایسا نہیں

  seatsہو گئ ہیں تو  ایسا نہیں ہے۔ اس می بہت ساری    seats abolish ہے کہ تمام ڈسپنسریوں  کی  تمام 

ابھی   جو  ہیں  ساری    بھی ایسی  بہت  اور  ہیں  کو   abolishموجود  آپ  آج  می  لیکن  ہیں  گئ  ہو   بھی 

کا بیڑا اٹھا لیا ہے۔  می کسی پر   assuranceیہ  دے رہا ہوں کہ ہم نے ان تمام چیزوں کو ٹھیک کنے 

  لئے  گئے تھ معذرت سے وہاں تک واپس جانے کے    می چھوڑ ک   2018الزام تراشی  نہیں کت جہاں  

دیا گیا ہے۔ یہاں  ک  کا بیڑا غرق  ان سب  بنا ک گئے تھ  ہم  جتنی چیزی  رہی ہے۔  پڑ  کوشش کنی 

ہے وہ می  آپ  ground reality سارے بڑی بڑی باتیں  کتے ہیں لیکن جو حالت و واقعات  اور جو  

یہ share سے  رہا ہوں۔ می  کا    assuranceک  رہا ہوں کہ میری چیف منسٹر  کہ   visionدے  ہے 

  گیا ہے۔)نعرہ ہائے تحسین( صحت کی دستک  آپ کی دہلیز تک کو  عملی جامہ  پہنانے کے سفر کا آغاز ک دیا 
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جناب سپیکر! اس حکومت کو آئے ہوئے ابھی  چھ سے آٹھ  ہفتے ہوئے ہیں ۔ یہاں کہا گیا   

موبائل فیلڈ ہسپتال پورے   32تھا کہ  صحت کی دستک آپ کے دروازے پر دی گے ۔  اس وقت  

 پنجاب می ہر جگہ موجود ہیں۔)نعرہ ہائے تحسین( 

جناب سپیکر! ہمارا جو برادر صوبہ  خیبرپختونخوا ہے  اس کے  پشاور  شہر می  حکومت پنجاب  

 کا  موبائل فیلڈ ہسپتال ایک ہفتہ  ہزاروں لوگوں کا علاج ک کے واپس آیا۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

فیلڈ می اتری     Mobile Clinics on Wheelجناب سپیکر! می دوسو سے زائد   

 چھوٹی  بولن  سبز ویگن  می منی ڈسپنسری موجود ہے۔    Mobile Clinics ہیں۔ وہ 

خواجہ صاحب! آپ بڑی اچھی بات ک رہے ہیں۔  می اسے سراہتا ہوں۔ می غلط        جناب سپیکر:

العام کو مزید غلط العام  کے طور پر  کم از کم اس اسمبلی کے فورم پر  ڈسٹرکٹ گورنمنٹ  کا لفظ استعمال  

 ک کے  اس کی تشریح نہیں بدلوں گا۔  

ڈسپنسریاں  فعال ہیں اور  ضلع کونسل  825خواجہ صاحب! سوال یہ ہے کہ  ضلع کونسل کی

 کی ڈسپنسریوں کو اب محکم صحت چلا رہا ہے۔  جی، امجد جاوید صاحب!  

جناب سپیکر!  می نے تسلیم کیا ہے کہ خواجہ صاحب  کو ماشاء اللہ خطابت        :جناب امجد عل جاوید 

می مہارت ہے۔   ان کے خطاب می میرے سوال کا جواب نہیں ہے۔  می نے  ضلع کونسل کی ہی  

کا ہے۔  خواجہ صاحب   establishment بات کی  ہے۔ می نے محکم سے پوچھا ہے کہ  میرا کیس  

کا جواب دیا تھا۔ اس سے اندازہ    112 کو پچھلے وقف سوالت می  سوال نمبر    2024اپریل۔29نے  

 : ہو جائے گا کہ ہو  کیا رہا ہے۔  سوال یہ پوچھا گیا تھا کہ 

رب تحصیل جڑانوالہ می محکم صحت کے زیر کنٹرول    61کیا یہ درست  ہے کہ چک نمبر  )الف( 

 مرلہ ہے؟  7کنال   17ڈسپنسری ہے جس کا رقبہ 

کیا یہ بھی درست ہے کہ ڈسپنسری کی عمارت مکمل طور پر گرچکی ہے اوراس کے رقبہ پر    )ب( 

 گاؤں کے با اثر افراد نے قبضہ کیا ہوا ہے۔
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 :اس کا جواب دیا گیا کہ 

کنال  17ر ب می تھی جس کا رقبہ    61یہ درست ہے کہ ضلع کونسل ڈسپنسری چک نمبر   )الف( 

 آفیسر    7

 

ن

 

 ش
ی

 

 ی
ب

مرلہ ہے کو غیر فعال ہونے کی وجہ سے اسُ وقت کے ڈسٹر کٹ کوآرڈ

     14-05-2011مورخہ    P&D-815/822کے حکم کے تحت بذریعہ نوٹیفیکیشن نمبر  

ر ب می ضلع   61اس وقت چک نمبر    لہٰذا  ر ب می شفٹ ک دیا گیا ہے    93چک نمبر  

 کونسل کی کوئی ڈسپنسری نہیں ہے۔  

 جناب سپیکر! محکم خود ہی بھول  جات ہے کہ ہم کہہ کیا رہے ہیں۔   می یہی کہہ رہا ہوں۔ 

 گئے         جناب سپیکر:

ے

امجد صاحب! یہ بات بار بار سامنے آ رہی ہے کہ محکم جات کی طرف  سے دی 

 جا رہے ہیں یا  عدم اطمینان آت ہے۔  یہ بھی ممکن ہے  

ے

جوابات پر  یہ کہا جات ہے کہ غلط جواب  دی 

جن   جو     825کہ  اور   ہو  گیا  دیا  کو  کو  محکم صحت  ڈسپنسریوں   والی  چلنے  انتظام  زیر  کے  کونسل  ضلع 

 ڈسپنسریاں محکم صحت کے پاس چلی گئیں اور آپ  کی اس چک کی ڈسپنسری اس می شامل نہ ہو۔  

 جناب سپیکر! می نے تو صرف مثال دینے کے لئے کہا تھا۔       :جناب امجد عل جاوید 

 بات کی۔   specific generic آپ مثال نہیں  بلکہ       جناب سپیکر:

  ٹوبہ ٹیک سنگ  جناب سپیکر! می اپنے ضلع  اور حلقے کی  طرف آ جات ہوں۔   ضلع       :جناب امجد عل جاوید 

ڈسپنسریاں ہیں۔ ان می سے ایک ہی چل رہی تھی  جس کی می نے آپ کو مثال  دے دی    27می  

جو خود سے بنائی گئ تھی۔  اب وہ بھی محکم نے بند ک دی ہے۔  می  گاؤں کے نام پڑھ  دیتا ہوں خواجہ  

کی ہے تو  وہ بتا دی۔  میرا سوال یہ تھا کہ  ضلع    visit صاحب نے  ضلع کونسل کی  کوئی ایک ڈسپنسری   

یونین کونسل می  بنات    BHUکونسل کی طرف سے ایک سہولت فراہم کی جا رہی تھی کیونکہ محکم   

اپنا عملہ متعین ک کے لوگوں کو صحت کی   ہے۔  یہ چھوٹی چھوٹی ڈسپنسریاں تھیں یہاں ضلع کونسل 

سہولیات فراہم ک رہا تھا۔  اگر یہ سہولیات دے نہیں سکتے تو واپس  بھی نہ لیں۔ یہ  واپس لے لی ہیں  تو  

می یہ کہہ رہا تھا کہ ڈسٹرکٹ گورنمنٹ کا نظام ختم ہو گیا  اور ضلع کونسلیں بحال ہو گئیں۔ ان سے  

اور لوگوں کو تو سہولیات   infrastructure اپنا   واپس کی   ان کی ڈسپنسریاں   یہ  رہا۔   نہیں چل 

 میسر آ جائیں۔  
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امجد صاحب!  آپ سوال کتے ہوئے پوری تقریر ک رہے ہیں۔ منسٹر صاحب نے         جناب سپیکر:

بھی جواب دیتے ہوئے پوری تقریر  کی ہے۔    آپ یہ کہہ رہے ہیں کہ ضلع کونسلوں کی جو ڈسپنسریاں  

 تھیں وہ اب مکمل طور پر  غیر فعال ہیں۔  

جناب سپیکر! میرے حلقہ اور ضلع می تو غیر فعال ہیں۔ ان کا عملہ واپس ہو        :جناب امجد عل جاوید

 گیا ہے۔ 

اس کے لئے آپ   مثال  اپنے ضلع  کی دے رہے ہیں۔ آپ بتا رہے ہیں کہ  وہاں پر        جناب سپیکر:

 ڈسپنسریاں تھیں جو کہ سب غیر فعال ہیں اور سب  کا عملہ واپس ہو گیا ہے۔ جی، خواجہ صاحب! 27

پہلے تو می عرض کنا  جناب سپیکر!    :)خواجہ عمران نذیر(   کیئ  وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ 

کی پچھلی   آپ  سے  کے فضل  اللہ  لیکن  ہے  کوئی نہیں  شوق  کا  کنے  تقریر  مجھے  کہ  ہوں  رہا  چاہ 

حکومتوں نے کام اتنا کیا ہے اور ابھی یہ جو میرے فاضل دوست تلیاں بجا رہے تھ می حیران اس  

بات پر ہوت ہوں یہ سارا بیڑا غرق تو آپ ک کے گئے ہیں جس وجہ سے ڈسپنسریاں بند ہوئی ہیں جو چھ  

سال پہلے محکم صحت اڑ رہا تھا انہوں نے اس کا بیڑا غرق اور تباہ ک کے یہ لوگ گئے ہیں اور شرمندہ  

 شوروغل( (ئی  پر مجھے حیرت ہوتی ہے ۔ھٹاڈہونے کی بجائے تلیاں بجا رہے ہیں۔ ان کی 

 Order in the House  :جناب سپیکر 

امجد عل  :)خواجہ عمران نذیر(    کیئ   وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ  جناب سپیکر! جہاں تک 

ہو چکی تھی    abundantصاحب کے سوال کا تعلق ہے می نے پہلے بھی عرض کیا ہے وہ ڈسپنسری  

پانی می   جگہ  ڈوہ  کو نئی  اس  چکی تھی  ہو  ختم  ہی  سال پہلے  تووہ بہت  تھی  ہوئی  گیا   shiftوبی  دیا  ک 

 تھا۔)شوروغل( 

 نشستوں پر کھڑے ہو ک نعرے بازی(   اپنی کی  حزب اختلاف   اراکینپر معزز  )اس مرحلے

رائے صاحب آپ تشریف رکھیں  Order in the House, this is no way جناب سپیکر: 

 ایک سیکنڈ آپ تشریف رکھیں ۔   ! ایسے نہ کی اعجاز صاحب 

  مجھے یہ کہنے کا حق دیجئ جناب سپیکر! : )خواجہ عمران نذیر(   کیئ   وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ 

یہ میرے پاس لمبی لسٹ ہے یہ لسٹ پورے پنجاب کے منصوبوں کی نہیں ہے یہ ٹوبہ ٹیک سنگ می 
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شہباز شریف کےمنصوبے بول رہے ہیں یہ  مریم نواز شریف کےدو ماہ کے منصوبے بول رہے ہیں  

ان کے پاس اگر کوئی لسٹ ہے تو نکال ک دکھائیں ان کے پاس اگر کچھ ہے تو دکھا دی ان کوتو شرم آنی 

شہباز شریف لے ک آیا تھا یہ نہیں لے   CT scan machine۔ ٹوبہ ٹیک سنگ ہسپتال می  چاہئ 

شہباز شریف نے کی تھی انہوں نے نہیں کی revampingکی   THQک آئے وہاں کی ایک ایک  

 می جو جو کچھ موجود ہے اس می شہباز شریف کا نام بولتا ہے ان کا نہیں بولتا ہے۔   ٹوبہ ٹیک سنگ تھی   

 نشستوں پر کھڑے ہو ک نعرے بازی(   اپنی کی )اس مرحلہ پر معزز ممبران  حزب اختلاف

جی    جناب سپیکر: دیکھیں  رکھیں   ایک سیکنڈ تشریف   this is no way ofخواجہ صاحب 

doing it   بات سنیں    میری  آپI will not allow this  با اپنی بات ک  لکلیہ  وہ   غلط ہے 

دیکھیں مسئلہ کیا ہے   ۔دیکھیں حس صاحب آپ ایک سیکنڈ بیٹھیںہے  مؤقف رہے ہیں اور ان کا یہ 

یہ   کا  وہ جواب    کےگورنمنٹ    ledہے کہ بزدار    مؤقف  وزیر صاحب  صحت کے جو منصوبے تھ 

گورنمنٹ کے اندر    ledدے رہے ہیں بطور گورنمنٹ وہ کہہ رہے ہیں کہ ان کی رائے می بزدار  

وہ اپنی رائے دے رہے   کا کوئی فائدہ نہیں ہوا ان کا صرف نقصان ہی ہوا ہے  صحت کےمنصوبوں 

تھ اور    کئے  وہ یہ کہہ رہے ہیں کہ جو پچھلے منصوبہ جات  شروع   ہےاور  Question Hourہیں یہ  

  ڈسپنسری پر واپس لے ک 821می ان کو بار بار  محکم لوکل گورنمنٹ کے زیر انتظام ضلع کونسل کی  

می   ہوں  رہا  ہوں    moverآ  رہا  ل  واپس  بھی   This time of the house is veryکو 

precious. There is a pertinent question and it needs a pertinent 

answer  Mover-    نےmove    کیا ہےMinister Sahib has to give the answer  

یا   اگر یہ جو ڈسپنسریاں غیر فعال ہیں  ان کے ضلع    understandingکی    moverکہ  اور  غلط ہے 

اندر جو موجود ڈسپنسریاں باقی پنجاب می    ہیں    کے  اور  تو    821وہ غیر فعال ہیں  رہی ہیں نقطہ  چل 

 please no shouting sir. I would requestصرف اتنا ہے اس پر جواب دے دی جی

the honorable members to    پر اس  توآپ  لگتی  نہیں  اچھی  بات  کوئی  کو  آپ  دیکھیں 

رہیں  بیٹھے   majority of the timeخاموش  اس طرف  باتیں  ساری  کی بہت  آپ  اندر  کے 

ہوتی   رہی  اچھی نہیں لگ  کو   but they don’t shout, they listen to it. Soلوگوں 

please be very parliament likeآپ اسمبلی کےconduct    می بیٹھے ہیںwe are 
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not standing on a railway station for shoutingطرح آوازی دی  قلی کی  کہ 

so please be very careful نعرہ ہائے تحسین(  ) 

می یہ روایت دیکھی نہیں جس conductایسے نہیں ہوت آج تک می نے اسمبلی کے  

 This is Question Hour. I have to give the floor, I do itطرح ک رہے ہیں 

very patiently and with very justice    می غلط نہیں ک رہا خواجہ صاحب آپ اس کو

confine   کیto the District Council’s dispensary 

ہیلتھ  سیکنڈری  اینڈ  پرائمری  نذیر(    کیئ   وزیر  عمران  سپیکر!جو  : )خواجہ  ڈسپنسری   825جناب 

ہمارا   ہیں  رہی  چل  پاس  پروگرام    revampingہمارے  بنیادی already startکا  ہم  ہے  چکا  ہو 

 revampسب کو   RHC, THQسو سے زیادہ ہیں ہم    25ک رہے ہیں جو    revampمرکزی صحت کو 

آنے  Financial Yearمی لے ک جائیں گے اگل revampingشاءاللہ ہم ان کو بھی  ک رہے ہیں ان 

اور سلمان بھائی ہم جس ضلع می جاتے ہیں ہم تمام   کو    facilitiesوال ہے جو میرے بھائی نے کہا می 

choose  می ہیں  جاتے  نہ کہیں  ڈسپنسری الحمدللہ  ک کے کہیں  جن    متعدد  اور جن  ہوں  چکا  ک  وزٹ 

ن اب تک می گیا ہوں وہاں ں ڈسپنسریو 
 
می

satisfaction level    کا کا    70ہو سکتا ہے کسی  فیصد ہو کسی 

کا    60 وہ    40فیصد ہو کسی  وہ چل رہی تھی  ڈاکٹر کی   onفیصدہو لیکن  کا  availabilityتھی ہمارے لئے 

issue    بنا تھاہم نے اس کے لئےlocum program start  ک دیا ہے ہم ڈاکٹر کیavailability کو 

ensure   گے۔   ی شاءاللہ ان کو مکمل فعال ک کے د  ک رہے ہیں  ان 

 It is a comprehensive answer and I think it satisfies your  جناب سپیکر:

question    اور جہاں تک آپ کی بات ہے یہ خواجہ صاحب ذرااس کو  نوٹ ک لیں ضلع کونسل کے

نسلیں جو ہوتی ہیں وہ دیہات کے متعلق ہوتی ہیں جب ضلع کونسل ہوتی   زیر انتظام چلنے والی ضلع کو

ہے شہروں می میونسپل کارپوریشن ہوتی ہے یا میونسپل ادارہ ہوت ہے ضلع کونسلوں کے زیر انتظام  

والی ڈسپنسریاں   وہ چل رہی ہیں کہ نہیں آپ کہہ رہے   می محکم صحت کو دی گئیں  2001چلنے  کیا 

چل رہی ہیں تو اچھی بات   821چل رہی ہے اب پنجاب کے طول و عرض می اگر وہ    821ہیں کہ  
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وہ نہیں چل رہی تو آپ نے یقین دلیا ہے کہ وہ چل رہی ہیں  ہے امجد صاحب کا سوال ہے کہ جی 

this satisfies your question  امجد صاحب آپ تشریف رکھیں۔ 

ہیں یا نہیں ہی  می یہ گزارش کنا چاہتا ہوں باقی تو چلو چل ر  جناب سپیکر!:جناب امجد عل جاوید 

 RHC’sج ب کی  ڈسپنسری جس پر کوڑوں روپیہ لوگوں کا لگا ہوا ہے جس می کسی    341چل رہی  

 سے زیادہ مریض ہیں اس کو تو بند نہ کی اس کا عملہ ان کو واپس ک دی ۔  

جناب سپیکر!جی ہم کسی ڈسپنسری کو  :)خواجہ عمران نذیر(   کیئ  وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ 

 بند نہیں ک رہے ۔ 

 ہے ان کے حلقہ کے متعلق ہے ۔  concernک دی یہ ان کا  assureآپ ان کو جناب سپیکر:

 پوائنٹ آف آرڈر۔   جناب سپیکر!:ن راؤ کاشف رحی خا 

 جی راؤ صاحب  می آپ کی طرف آت ہوں می نے آپ کو دیکھ لیا ہے۔   :جناب سپیکر 

 جناب سپیکر! می بھی اس پرضمنی سوال کنا چاہتا ہوں۔  چودھری جاوید احمد: 

 ?how can I conduct the proceedings like thisچودھری صاحب   : جناب سپیکر 

درخواست ہے آپ تشریف رکھیں    honorable membersمیری آپ    we are anسے 

assembly sir, this is Question Hour   بات    میری   نہیں دیکھ   ہوت     می کبھی اس طرح

 seasonedآپ سب سارے بڑے  for whole of the members sitting hereسنیں 

members  ہیںyou have been into this assembly ample times now  یہ آپ

کوڑ لوگوں کے مسائل کا سوال ہے امجد صاحب    12یہ    very preciousکا وقت ہے ایک گھنٹہ  

کہ ان کے حلقہ می ایک محکم لوکل گورنمنٹ کے زیر انتظام چلنے    ئےہیں بڑی محنت سے یہ سوال ل 

 he has made a very pertinent question, why areسپنسری بند ہو رہی ہے ڈ والی  

we wasting our time by shouting?  یہ بڑے ضروری سوالت ہیں آپ کے حلقے کے

 لوگوں کے مسائل کا حل ہے یہاں پر ۔

 جناب سپیکر! مجھے بھی ضمنی سوال پر بات کنی ہے ۔  ی محمد اعجاز شفیع :دھرچو 
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 don’t slang it unlessمی ہمیشہ آپ کو ضمنی دیتا ہوں آپ کیسی بات ک رہے ہیں  جناب سپیکر:

you have the floor please don’t speak it. I will give you the floor by 

raising hand    کے نعرے اس  ہے   لئے  درخواست  میری  نا  ہے  نہیں  ضروری  تو   thisبازی 

communiqué is not warranted brother !جی کاشف صاحب 

خا  رحی  کاشف  ڈسپنسری :ن راؤ  چند  کہ  فرمایا  می  جواب  اپنے  نے  جناب سپیکر! منسٹر صاحب 

   Supplementary Questionسیاسی لوگوں نے بنایا ہے می ان سے یہ    BHU, RHCاور

 کت ہوں وہ کون لوگ ہیں اور کتنے بنائے گئے ۔ 

 آپ تشریف رکھیں جی اعجاز شفیع صاحب I disallow itہے   Fresh Questionیہ : جناب سپیکر 

and I am restricting it to three questions Sir 

جناب سپیکر! شکریہ۔ میرا ضمنی سوال جز)ب( سے متعلق ہے اور میرے   چودھری محمد اعجاز شفیع:

 Office order dated: 02-02-2002 issuedپاس ایک نوٹیفکیشن ہے جسے می پڑھ دیتا ہوں 

by the Primary and Secondary Health Department the 17 following 

posts are hereby abolished.   جو کہ ضلع کونسل کے   ڈسپنسریاںunder تھیں، ان کی ساری

seats abolish  ک دی گئ ہیں اور وہ ختم ک دی گئ ہیں جبکہ منسٹر صاحب کہہ رہے ہیں کہ ڈسپنسریاں

 فروری کا ہے۔ ۔   7جو کہ    latest orderچل رہی ہیں۔ میرے پاس یہ  

نہیں، دیکھیں ناں کہ اس جواب می غلطی کہاں پر ہے؟ آپ سارے معزز ارکان ہیں،   جناب سپیکر:

منسٹر صاحب! اس جواب کے جز)ب( اور جز)ج( کے اندر غلطی ہے کہ ضلعی حکومتوں سے پہلے ضلع  

یہ آپ دیکھ لیں کہ جب ضلع کونسلوں کا    it is a very pertinent reasonکونسلوں کا نظام تھا 

نظام ختم کیا گیا تو ضلعی حکومتوں کا نظام دیا گیا۔ ضلع کونسل کے زیر انتظام چلنے والی جو ڈسپنسریاں تھیں 

وہ ضلعی حکومتوں کے زیر انتظام چل نہیں سکتی  اور  ۔  وہ ضلعی حکومتوں کے نظام می نہیں تھیں 

Now, this is very august forum. How can a question or an answer 

which states   کہ ضلع کونسل کے زیر انتظام ہو اور پھر یہ ضلعی حکومت کے بھی زیر انتظام ہو۔ وہ تو

PLGO (Punjab Local Government Ordinance) 2001  تھاit stood abolished 
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now, and prior to that the Act of 1979 was abolished when the 

PLGO 2001 came into effect    یہ توbasics   ہیں۔ اس پر ان سے یہ ضرور پوچھیں جنہوں

 کیا ہے۔   submitنے یہ جواب  

 )اذان عصر( 

 جی، اعجاز شفیع صاحب!  جناب سپیکر:

رورل ڈسپنسریاں تھیں اگر نام کہیں تو  18جناب سپیکر! میرے پاس یہ    چودھری محمد اعجاز شفیع:

اب کہاں   یہ  تو  وغیرہ  پور  دنیا  رورل ڈسپنسری  آباد،  جج  رورل ڈسپنسری  دیتا ہوں جن می  می پڑھ 

رہی ہیں کیونکہ   existپر انہیں۔  7ک  کو  یہ    abolishفروری  اسی طرح  گیا ہے۔  دیا   totalک 

wrong answer   اور کا نظام عملاً ختم ہوچکا ہے  ہے۔ دوسرا جز )ج( می ہے کہ ضلعی حکومت 

ارادہ   functionalضلع کونسلیں   کا  واپس لینے  لی گئ ڈسپنسریاں  ختم ہوچکی ہیں۔ ضلع کونسل سے 

 ,DHQ 33رکھتے ہیں۔ جواب می ہے کہ پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ کے زیر اہتمام 

144 THQ   وغیرہ تو ان کے متعلق سوال می پوچھا ہی نہیں گیا تھا بلکہ صرف ڈسپنسریوں کا پوچھا

اور منسٹر صاحب اسے پڑھ  گیا تھا۔ وہاں محکم می بیٹھے ہوئے کلرک انہیں جواب دے دیتے ہیں 

 دیتے ہیں۔

 جی، چودھری صاحب! آپ کی بات آ گئ۔  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر! اس کا جز )ج( پڑھ ک دیکھ لیں۔  چودھری محمد اعجاز شفیع:

 this is the question of publicکیونکہ  Preciselyجی، منسٹر صاحب!  جناب سپیکر:

importance    ہے تو اس می آپ نےprecisely   رکھنا ہے۔ 

جی، جناب سپیکر! بالکل می اسی پر   :)خواجہ عمران نذیر( وزیرپرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ 

کو   پر مجھے کچھ نہیں کہنا کیونکہ سب  اس  رہی ہے  آ  روایت چلتی  جو  گا۔  کوں  خواجہ پتابات  ہے۔ 

سلمان رفیق صاحب یہاں پر موجود ہیں تو می نے اور انہوں نے پہلے دن سے اپنے محکم کو کہہ دیا  

چاہئ لیکن چیزوں کو    factual positionہوا ہے کہ ہمیں روایتی جواب نہیں چاہئیں بلکہ ہمیں  



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مئ ۔ 15

 

329 

ٹھیک ہونے می تھوڑا وقت لگتا ہے۔ اس ہاؤس می جب آئندہ اجلاس ہوں گے تو اللہ کے فضل  

 شاء اللہ سے محکم صحت ایک نکتے کا بھی ادھر سے ادھر جواب نہیں دے گا۔ ان

 کی۔   I appreciate that, please ensureمنسٹر صاحب!   جناب سپیکر:

کیئ  اینڈ سیکنڈری ہیلتھ  نذیر( وزیرپرائمری  عمران  اعجاز شفیع صاحب   :)خواجہ  جناب سپیکر! 

میرے بھائی ہیں اور انہوں نے جو بات کی ہے تو شاید انہوں نے سنا نہیں اس وقت جب می بات ک 

 postsہوا تھا، letter issueہوا۔ ہماری حکومت آنے سے پہلے یہ   issueضرور   letterرہا تھا کہ 

abolish    جو کا  تمام    letter issueکنے  کی  ڈسپنسریوں  کہ  ہے  یہ مطلب نہیں  کا  اس  تھا  ہوا 

posts abolish  ایسی تھیں جو کہیں پر پانچ تھیں، کہیں پر چار تھیں اور کہیں  

 

ہو گئیں۔ کچھ پوسٹ

تھیں جو ان کے مطابق مسلسل خالی چلی آ رہی تھیں یا جن کی ضرورت نہیں تھی تو  انہوں نے  10پر 

اپنے ذہن سے ایک فیصلہ کیا تھا۔ ہم نے اب اس طرح سے کیا ہے کہ ان ڈسپنسریوں کو ہم چلائیں  

 شاء اللہ  گے اور ان کو مکمل فعال ک کے آپ کے حوالے کی گے۔ ان

 جناب سپیکر! ضمنی سوال ہے۔  جناب سعید اکبر خان:

  ,Last supplementary questionجی، سعید اکبر خان صاحب!  جناب سپیکر:

ہسپتال       43جناب سپیکر! شکریہ۔ جز )ج( می بتایا گیا ہے کہ جیلوں می قائ  جناب سعید اکبر خان:

ک لئے ہیں۔ پہلے تو محکم والے ڈیپوٹیشن پر ڈاکٹر دیتے تھ تو کیا انہوں نے   take overمحکم نے  

ڈاکٹر   پر  کا    recruitوہاں  ان  اور  ہیں  جیل   administrative setupکنے  کیا  گا،  ہو  کیا 

 سپرنٹنڈنٹ کا بھی وہاں پر کوئی عمل دخل ہے یا صرف محکم خود ہی ان کی نگرانی کے گا؟ 

 ہی سے متعلق بات ک رہے ہیں؟  163سعید اکبر خان صاحب! آپ سوال نمبر  جناب سپیکر:

جناب سپیکر! جی، بالکل۔ اسی سوال می ہے کہ حکومت پنجاب نے حال    جناب سعید اکبر خان:

 ہسپتال جو کہ صوبہ بھر کی جیلوں می واقع ہیں، ان کا انتظام بھی سنبھال لیا ہے۔  43ہی می 

 نہیں، میرے پاس تو یہ نہیں ہے اور آپ کہاں سے پڑھ رہے ہیں؟ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر! اسی سے متعلقہ ہے۔  جناب سعید اکبر خان:
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 جناب سپیکر! می بتات ہوں۔  :)خواجہ عمران نذیر( وزیرپرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ 

 جی، بتائیں۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر! سعید اکبر خان صاحب  :)خواجہ عمران نذیر( وزیرپرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ 

خانہ جات کے تحت جیلوں کے ہسپتال محکم پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ    بالکل فرما رہے ہیں کہ جیل

می ک دیے گئے ہیں یعنی  دو چار ہفتے پہلے ک دیے گئے ہیں اور   recent pastکیئ کے حوالے ابھی  

کتے   revampجس طرح ہم اپنے پرائمری اینڈ سیکنڈری کے ہسپتالوں کو  totallyہم نے ان کو 

ان کو بھی   ان ہسپتالوں   totally revampingہیں، اسی طرح  کی طرف لے ک جا رہے ہیں۔ 

ہم    deputeمی ہم سٹاف   گا اسے بھی  ہو  ایڈیشنل سٹاف چاہئ  جو  اور  رہے ہیں   throughک 

locum  بھیrecruit  شاء اللہ تعالیٰ ہم یہاں پر سٹاف بھی پورا ک کے دی گے   ک رہے ہیں اور ان

بھی پوری ک کے دی گے۔ ہمارا وژن یہ ہے کہ کسی بھی قیدی کو کسی بھی معاملے    facilitiesاور  

ہوت    processکا    main hospitalمی اچانک اگر ایمرجنسی ہو جائے تو ہسپتال تک پہنچنے تک جو  

اور  facilities at leastہے، اس کے مکمل ہونے تک تمام   ہم جیل کے ہسپتال می مہیا کی 

 شاء اللہ تعالیٰ وہ ک رہے ہیں۔  ہم ان

 کا ہے۔  جناب امجد عل جاویداگل سوال  Thank youجی، خواجہ صاحب!   جناب سپیکر:

ہے اور اس کا جواب پڑھا   164جناب سپیکر! شکریہ۔ میرے سوال کا نمبر    :جناب امجد عل جاوید 

 ہوا تصور کیا جائے۔ 

 جی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے۔ جناب سپیکر:

 

 حکومت کی مقرر کدہ   ایل ایچ ویاور آیا کو   محکم صحت 

 تنخواہ دینےسے متعلقہ تفصیلات 

جاوید :  164*  عل  امجد  اینڈ  :جناب  وزیرپرائمری  کئیر سیکنڈری کیا  بیان   ہیلتھ  نوازش  ازراہ 

   -فرمائیں گے کہ:

 محکم صحت می کام کنے والے مستقل اور عارضی ملازمین کی کم ازکم تنخواہ کیا ہے؟   )الف( 
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 ؟ تنخواہ کیا مقرر کی ہے حکومت پنجاب نے کسی بھی ملازم کے لئے کم از کم )ب(  

کہ   )ج(   ہے  درست  یہ  کو    2021کیا  آیا  والی  ہونے  بھرتی    LHVاور    18000می 

 ؟ روپے تنخواہ دی جا رہی ہے جو حکومت کی مقرر کدہ اجرت سے کم ہے 27000کو

کا ذمہ دار کون     اگرجز)ج( کا جواب درست ہے تواس حکومتی احکامات کی خلاف ورزی   )د( 

ہے کیا محکم ملازمین کے استحصال کے ذمہ داران کے خلاف کارروائی اور ملازمین کو ان  

 ؟کی مقرر کدہ تنخواہ اور بقایا جات دینے کا ارادہ رکھتا ہے اگر رکھتا ہے تو کب تک 

  )خواجہ عمران نذیر( وزیرپرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ 

کے  )الف(  پالیسی  کی مقررکدہ  کو حکومت  ملازمین  والے مستقل  کام کنے  محکم صحت می 

مطابق بنیادی تنخواہوں کی ادائیگی کی جاتی ہے جبکہ عارضی ملازمین کو لیبر ڈیپارٹمنٹ کی  

 مقررکدہ کم ازکم اجرت کی بنیاد پرتنخواہوں کی ادائیگی کی جاتی ہے۔ 

  لئے می عارضی ملازمین کے  2023-24حکومت پنجاب لیبر ڈیپارٹمنٹ نے مالی سال   )ب( 

 روپے ماہانہ مقرر کی ہے۔ 32000کم از کم اجرت

ہونے والی سکیم ہے جس کا تیسرے  approveآئی آرایم این سی ایچ ترقیاتی فنڈ کے تحت  )ج( 

ڈیپارٹمنٹ نے  P&Dتک    2024سے جون 2020کی منظوری جولئی PC-Iفیزکے  

کیا گیا تو اس وقت لیبر  PC-I approveمی اس ترقیاتی فنڈ کی سکیم کا  2020دی جب 

روپے ماہانہ تھی جس کی منظوری دی گئ۔ اب جبکہ  18000ڈیپارٹمنٹ کی کم ازکم اجرت  

اس  PC-Iروپے ماہانہ مقرر کی ہے تو سکیم کا  32000لیبر ڈیپارٹمنٹ نے کم ازکم اجرت  

کو   ڈیپارٹمنٹ  P&D  لئے  نہیں کت چنانچہ مجوزہ بجٹ کی تبدیلی کے  supportادائیگی 

می اپنے اختتام 2024کی ضرورت ہے۔ مزیدبرآں یہ سکیم جون   revisionسے اس کی 

اور اس کے اگلے فیز جولئی  می متعلقہ عملہ کی تنخواہ لیبر ڈیپارٹمنٹ کی  2024کو پہنچے گی 

ڈیپارٹمنٹ سے  P&Dمقرر کدہ کم از کم اجرت کے مطابق کنے کی منظوری کی سفارش 

  کی جائے گی۔ 

 لہٰذا ڈیپارٹمنٹ دیتا ہے  P&Dچونکہ یہ ایک ترقیاتی فنڈ کی سکیم ہے اور اس کی منظوری )د( 

ڈیپارٹمنٹ کو لیبر  P&Dمیrevisionکے بعد اس سکیم کے نئے فیز کی  2024جون
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ڈیپارٹمنٹ کی مقررکدہ کم ازکم اجرت کے مطابق تنخواہوں کی ادائیگی کی منظوری کے  

 سفارشات کی جائیں گی۔  لئے 

 امجد صاحب! ضمنی سوال کی گے؟  جناب سپیکر:

جناب سپیکر! میرا ضمنی سوال جز)الف( سے متعلق ہے کہ محکم صحت می    جاوید:جناب امجد عل  

کام کنے والے مستقل اور عارضی ملازمین کی کم از کم تنخواہ کیا ہے جس کاجواب ہے کہ محکم صحت  

می کام کنے والے مستقل ملازمین کو حکومت کی مقرر کدہ پالیسی کے مطابق بنیادی تنخواہوں کی 

تنخواہ کے   تو  جواب ہے ہی نہیں کیونکہ می نے  اس می  تو  کا  سوال  جاتی ہے۔ میرے  کی  ادائیگی 

متعلق پوچھا ہے کہ کتنی ہے۔انہوں نے بتانا ہے کہ مستقل ملازم کی تنخواہ کتنی ہے اور عارضی ملازم  

 کی کتنی ہے لیکن یہ اس کا جواب نہیں ہے؟ 

 جی، منسٹر صاحب!   Order in the House, order in the House please  جناب سپیکر:

کیئ  ہیلتھ  سیکنڈری  اینڈ  نذیر( وزیرپرائمری  عمران  سپیکر!    :)خواجہ  یہ    PC-Iجناب  تھا 

IRMNCH program   ہمارا ایک پروگرام "ماں بچہ صحت کا" اس کے ڈویلپمنٹ فنڈ کے تحت

approve    ہونے والی یہ ڈویلپمنٹ سکیم تھی اور اس کےPC-I    سے جون   2020کی منظوری جولئی

اس می    2024 ۔  کی   P&Dتک ہوئی تھی  ان  اس کے تحت  دی تھی  ڈیپارٹمنٹ نے جو منظوری 

جہاں تک منظور ہوا ہے اس وقت تک ان    Definitely PC-Iہزار روپے مہینہ تھی۔    18اجرت  

آیا ہے تو ہم نے   wageہزار روپے مہینہ کے حساب سے ہی ملنی تھی۔ اب نیا    18ملازمین کو وہ تنخواہ  

ہمارا    شاء اللہ   ک دیا ہے اور ان   procedures startاس کے لئے تمام    alreadyڈیپارٹمنٹ می  

منظور کوائیں گے تو اس می ہم ان کی تنخواہ    PC-Iہے اس می ہم جو اگل    financial yearاگل جو  

 ہزار روپے کوا کے دی گے ۔ ابھی ان ملازمین کو یہ نہیں مل رہی۔  32

ک رہے    botherآپ منسٹر صاحب کو    No cross talkامجد عل جاوید صاحب!    جناب سپیکر:

دی   دینے  جواب  انہیں  اور  غلط  while he was answeringہیں  کہ  رہے تھ  آپ کہہ 

 آدمی تو یہ بات نہ کے۔   seasonedہے۔ آپ جیسا 

 جناب سپیکر! منسٹر صاحب مجھ سے مخاطب تھ ۔  :جناب امجد عل جاوید 
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 آپ مجھے بتائیں۔  I can hear itامجد صاحب!  جناب سپیکر:

 گوش گزار ک رہا ہوں ۔۔۔  ہی جناب سپیکر! می آپ سے :جناب امجد عل جاوید 

 جناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔  :)سردار شیر عل گورچانی( وزیر  کان کنی و معدنیات  

صاحب    جناب سپیکر: کیونکہ منسٹر  رکھیں  ایک منٹ کے لئے تشریف  آپ  امجد صاحب!  جی، 

 پوائنٹ آف آرڈر پر ہیں۔ 

و معدنیات   کنی  کان  گورچانی( وزیر   عل  می    :)سردار شیر   point ofجناب سپیکر! شکریہ۔ 

explanation    پر ہوں کہ امجد عل جاوید صاحب ہمارے لئے قابل احترام اور میرے بھائی ہیں۔

می ان کا بہت احترام بھی کت ہوں کیونکہ وہ بڑی محنت سے سوالت تیار کتے ہیں لیکن جب بھی  

 

ے

 گئے جواب کو، می اپنے یا صحت کے ڈیپارٹمنٹ کو  وہ سوال کتے ہیں تو محکم کی طرف سے دی 

defend   نہیں ک رہا ، وہ فوری کہہ دیتے ہیں کہ یہ جواب غلط ہے۔ 

کے حوالے   430جناب سپیکر! کان کنی اور معدنیات کے سوال کے جواب می چک نمبر 

سے تھا جس پر بڑی دیر تک بحث ہوتی رہی۔ می نے اس کی پوری انکوائری کوائی جسے می آپ کی  

خدمت می بھی پیش ک دوں گا۔ محکم کی طرف سے دیا گیا جواب سو فیصد درست تھا اور یہاں پر  

امجد عل جاوید صاحب میرے لئے قابل احترام بھائی ہیں لیکن انہوں نے فوری کہہ دیا کہ یہ جواب  

 غلط ہے۔ اس طرح کا رویہ نہیں ہونا چاہئ۔ 

امجد صاحب دیکھیں، می نے    Very kind of youجی، شکریہ۔ منسٹر صاحب!    جناب سپیکر:

کہ    ہئنہیں بن جانی چا  practiceاس وقت جب آپ یہ بات ک رہے تھ تو یہ کہا تھا کہ یہ ایک  

whenever the answer comes, we should not outrighly say   جواب کہ 

 let the minister sahib explain it. If he can explain the answerغلط ہے  

given, then it means the answer is correct.  

ہاؤس کے  Chairپر قائ ہوں۔    مؤقف  جناب سپیکر! می آج بھی اپنے    :جناب امجد عل جاوید 

می چلا جائے۔ اگر اس کے کسی کونے سے ریت  430کے جو چک نمبر  deputeکسی معزز ممبر کو 

 نکل رہی ہو تو می ۔۔۔ 
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دیکھیں، وزیر صاحب نے جس نکتے پر بات کی ہے می خود اس کی تئید ک رہا ہوں    جناب سپیکر:

ہے یہ تو پھر   contemptکہ اگر آپ کے پاس کچھ ایسا ثبوت ہے کہ دیا گیا جواب غلط ہے تو یہ پھر  

 ہوت ہے۔  privilege breachاس ہاؤس کا 

 جناب سپیکر! صحیح بات ہے۔  :جناب امجد عل جاوید 

سپیکر: سکتا۔  جناب  ہو  نہیں  ہی  قبول  می  صورت  کسی  تو   and that it hasیہ 

consequences  اور اس کاconsequence     کافیserious    ہے۔ مجھے آپ کو یہsuggest    کنا

کے  public importanceکی تھی کیونکہ یہ  formہے کہ اس دن ہم نے مائنز اینڈ منرلز پر کمیٹی 

issues   یہ  حکومت کو اپنی   ہیں اور اگر یہ نمائندہ ایوان ان کو حل نہیں کے گا تو کیسے حل ہوں گے

پر    executive branchتجاوی دی گے پھر    functionکے گی، یہ ہمارا    implementاُس 

پر واپس آجائیں، اس کو ہم دیکھتے ہیں۔ اگر  یہ جواب  غلط ہے جس کی  issueہے۔ اب آپ صحت کے  

می دیکھ لیں گے۔   committee proceedingاُس     later onاُس کو پھر  بات  کی جا رہی ہے  

 ابھی آپ اس پر آجائیں جس کی  آپ بات ک رہے ہیں۔  

جناب سپیکر! می پھر وہی عرض ک رہا ہوں جس کا  می نے  پوچھا تھا ۔ منسٹر   :جناب امجد عل جاوید 

 specificallyصاحب جز )ج( کا جواب دے رہے تھ اور می جز )الف( پر تھا اُس   پر می نے

ہے  اور جو عارضی    salaryپوچھا ہے کہ  محکم ہیلتھ می سرکاری ملازم کی اسی گریڈ  می  کم از کم کتنی  

 جواب نہیں ہے، یہ آگے آگئے ہیں۔   ہیں اُن کی کتنی ہے؟ اس  می اس کے

آپ کی   we have to differentiateامجد عل جاوید صاحب! میرا خیال ہے کہ    جناب سپیکر:

 می اور ان کی پالیسی می فرق ہوت ہے۔   salaryاور  daily wagesبڑی محنت ہے لیکن  

 الگ الگ پوچھا ہے۔   specificallyجناب سپیکر! می نے  :جناب امجد عل جاوید 

 آپ نے کیا پوچھا ہے؟   جناب سپیکر:

امجد عل جاوید  والے   :جناب  کام کنے  یہ پوچھا ہے کہ محکم صحت می  جناب سپیکر!  می نے 

کدئیے ہیں می    specifyمستقل اور عارضی ملازمین کی کم از کم تنخواہ  کتنی  ہے؟ می نے دونوں  

 نہیں کیا۔    mixنے دونوں کو 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مئ ۔ 15

 

335 

 جی، منسٹر صاحب!  جناب سپیکر:

:  جناب سپیکر! مجھے یہ سمجھ نہیں آتی  )خواجہ عمران نذیر( وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ 

تنخواہ کا چارٹ یہاں پر پیش کوں۔ سوال کنے کا رکہ اب می محکم صحت کے ملازمین کی گریڈ وا 

بنیادی مقصد   کسی مسئلے کی  نشاندہی کنا اور اس کو ٹھیک کنا ہوت ہے۔ اگر صرف بولنا ہی مقصد ہے تو  

پھر میری  طرف سے  بولتے رہیں۔ میرا ایک گھنٹے کا ٹائ  ہے وہ ختم ہوجائے گا اور اسن باقی لوگوں کے  

کو لے کپون گھنٹہ بات ہوتی رہی تو مجھے تو کوئی اعتراض   issueساتھ زیادتی ہوجائے گی۔ اگر ایک  

کت    P&D approveنہیں ہے۔ می نے جواب دے دیا ہے  کہ یہ ڈویلپمنٹ  سکیم تھی جس کو  

اُس سکیم کے بارے می پوچھا، می نے یہ بھی مان لیا کہ جو آج کی    specificallyہے۔ آپ نے  

اُن کو وہی   سے    2020روپے جو  18000گورنمنٹ کی اجُرت ہے وہ ہم  نہیں دے رہے ہیں۔ ہم 

نیا    2024 ہم  اب  ہیں۔  رہے  دے  اجُرت  پرانی  تھی   چلنی  می    PC-1تک  اُس  ہم  گے  بنائیں 

recommend    اسس می کون انُ کو پیسے دی۔  کی گے کہ گورنمنٹ کی نئی اجُرت کے مطابق 

 سی راکٹ سائنس ہے؟ آپ  پوچھیں  می بتا دیتا ہوں۔  

 جواب ہے۔  specificامجد عل جاوید صاحب! یہ بڑا  جناب سپیکر:

جناب سپیکر! چلیں، ہم اسس پر آجاتے ہیں۔ می یہ مدعا لے ک اسس ہاؤس   :جناب امجد عل جاوید

می   بجٹ  نے  پنجاب  حکومت  کہ  ہوں  آیا  سامنے  تنخواہ   announceکے  کم  از  کم  کہ  کدیا 

سے باہر ہے کہ   domainروپے ہوگی۔ کیا پنجاب حکومت کے ماتحت کوئی ادارہ  اُس کی    32000

اُس پر اس ہاؤس کا فیصلہ لگو نہیں ہوت جو اس جواب می کہا گیا ہے؟  می تو یہی جاننا چاہتا ہوں محکمے 

 زیادہ طاقت رکھتے ہیں یا یہ ہاؤس ، وزیراعلیٰ اور حکومت زیادہ   طاقت رکھتی ہے؟ 

بنتا  PC-1: جناب سپیکر! اس کا ایک )خواجہ عمران نذیر( وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ 

ایک ڈویلپمنٹ پروگرام ہے اس پروگرام می    RMCHہے یہ باقاعدہ ایک نوکی نہیں ہے۔ یہ  

کہہ لیں، اس کو اعزازیہ کہہ لیں، کچھ بھی کہہ لیں   stipendکہہ لیں، اس کو    salaryآپ اس کو  

پی اینڈ ڈی سے منظور ہوا تھا ،  پی اینڈ ڈی کی حتمی منظوری سے     PC-1اس کے اندر جب پروگرام کا  

اسُ وقت گورنمنٹ کی   رہی    minimum wageیہ پروگرام ہوت ہے  کو مل  اُن  اتنی تھی جتنی 
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ہونا ہے یا ختم ہونا ہے۔    reviewہے۔ چونکہ یہ تین سال کا پروگرام تھا  تین سال بعد اب اس کو یا  

کے لئے جا رہا ہے تو  ڈیپارٹمنٹ اپنی ذمہ داری کو محسوس کتے ہوئے جو آج کی     reviewجب یہ  

minimum wage    وہ کا   recommendہے  اس  اور  گا  ڈی کو سفارشات بھیجے  اینڈ  پی  ککے  

 فیصلہ پی اینڈ ڈی نے کنا ہے ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ نے نہیں کنا۔ 

 دیا ہے۔   satisfactory answerامجد صاحب! بڑا  جناب سپیکر:

اُن   :جناب امجد عل جاوید  جناب سپیکر! میرا سوال تو یہ ہے جو می نے آخر می کیا ہے  کہ می تو 

 کے مسائل حل کوانے کی بات ک رہا ہوں یہ تو پورے پنجاب کا مسئلہ ہے۔  

 یہی ہے۔  intentionٹھیک ہے، سب کی  جناب سپیکر:

تو اس حکومتی احکامات کی    :جناب امجد عل جاوید کا جواب درست ہے  جناب سپیکر! اگر جز )ج( 

خلاف ورزی کا ذمہ دار کون ہے، کیا محکم ملازمین کے استحصال کے ذمہ داران کے خلاف کارروائی  

 اور ملازمین کے لئے۔۔ 

 ہوجائے گی۔  repetitionامجد صاحب!  آپ تشریف رکھیں یہ   جناب سپیکر:

نہیں ہے، یہ الگ ہے۔    کیا محکم ملازمین کو    repetitionجناب سپیکر! یہ    :جناب امجد عل جاوید

 مقرر کدہ تنخواہ اور بقایا جات دینے کا ارادہ رکھتا ہے؟   ان کی

 امجد صاحب! منسٹر صاحب تین دفعہ بتا چکے ہیں، اس طرح ٹائ ضائع ہو رہا ہے۔  جناب سپیکر:

اور ک رہا ہوں۔ وہ کہہ    :جناب امجد عل جاوید  اور بات ک رہے ہیں می کچھ  جناب سپیکر! وہ کچھ 

 رہے ہیں کہ ہم بھیجیں گے اور می کہتا ہوں کہ انہوں نے نوکی کلی ۔۔ 

ک رہے ہیں وہ یہ ہے کہ یہ ایک    missکو    basic pointامجد صاحب! آپ جس    جناب سپیکر:

کے   یہ گورنمنٹ  اور  تھا  یہ    regular employeesپراجیکٹ  ہی  ویسے  تو  ہی نہیں۔  مجھے  ہیں 

 کدینا چاہئ۔   rule outسوال  

 جناب سپیکر! میرا ضمنی سوال ہے۔   :جناب سمیع اللہ خان 

 جی، سمیع اللہ صاحب!   جناب سپیکر:



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مئ ۔ 15

 

337 

خان  اللہ  سکیم    : جناب سمیع  ایک  یہ  ہے۔  بارے می  کے  )ج(  جز  بھی  سوال  میرا  جناب سپیکر! 

IRMNCH  کو یہ سکیم لگو ہوئی یہ چار سال کے لئے تھی   2020ہے۔ ترقیاتی  فنڈز کے تحت جو جولئی

از کم تنخواہ     PC-1اور پی اینڈ ڈی ڈیپارٹمنٹ  نے یقیناً   روپے   18000بنایا۔ اُس وقت جو لیبر کی کم 

دوران حکومت نے لیبر کی تنخواہ   اس  اس می   32000تھی۔  اشارہ ہے کہ  اس می  روپے کدی۔ 

review     کی ضرورت ہے۔ جو عمومی طور پر پی اینڈ ڈی ہر ڈیپارٹمنٹ میPC-1   بنات ہے اُس می

اگر کسی وجہ سے  قیمتیں، فرض کی کوئی بلڈنگ بنات ہے اگر کسی وجہ سے چیزوں کی قیمتیں بڑھ جاتی 

کا تھا، ہم نے  5می     PC-1 2020رکھا ہوت ہے کہ یہ    optionکا    revisionہیں تو   ۔ ارب روپے 

سے   جب    PC-1بہت  وہ  ہیں  تو    completionدیکھے  ہیں  بڑھتے  طرف  بجائے 5کی  کی                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              ۔ارب 

،  ۔ 7 ،  8ارب روپے کے ہوجاتے ہیں  ۔ ارب روپے کے ہوجاتے ہیں۔  10۔ ارب کے ہوجاتے ہیں 

کیا   initiateمی جب پی اینڈ ڈی نے اس کو    2020میرا سوال  یہ ہے کہ یہ جو غریب کام ک رہے تھ  

واہ می اضافہ کے تو   اُس وقت کیا کوئی ایسی 

  

شق نہیں رکھی تھی کہ اگر حکومت پنجاب کوئی لیبر کی ت

تحت   کے  شق  نے    automaticallyاُس  حکومت  پنجاب  وقت  جس  یا  جائے  بڑھ  تنخواہ  کی  اُن 

پی اینڈ ڈی کی طرف کیوں نہیں بھیجی کہ  revisionروپے تنخواہ بڑھائی  تو محکم صحت  نےیہ   32000

روپے کدی؟ میرا   32000روپے تھی اب حکومت پنجاب نے تنخواہ    18000کے مطابق     2020

کا لکھنا تھا وہ اگر لکھا ہے تو ایوان کو آگاہ کیا جائے اور    revisionسوال ہے کہ محکم صحت نے جو لیٹر  

اگر نہیں لکھا تو اسُ کا جواب دی۔ میری ایک گزارش ہے کہ اسس ہاؤس می جب وقف سوالت   ہوت 

ہے تو ممبران بڑی تحقیق ککے بات کتے ہیں۔ یہ وقف سوالت  ہمیں دو چیزی  بتات ہے۔ ایک  

اُس ڈیپارٹمنٹ کا احتساب ہوت  اور دوسرا  ہمیں آگاہی دیتا ہے کہ ڈیپارٹمنٹ کام کیا ک رہے ہیں 

ہے۔ گیلری می بیٹھے افسران کی کارکدگی اگر اچھی ہو تو اس ہاؤس کی طرف سے ٹھنڈی ہوا اُن کی  

کا  پر محکمے  اگر یہاں  جانی چاہئ لیکن  ہوا بھی  گرم  تو  ہو  کارکدگی بری  کی  اُن  اور  ہے  جاتی  طرف 

کو   ہوا  نہ یہاں کی گرم  اور  گا  ہوا کو محسوس کے  نہ ٹھنڈی  کی  تو یہاں  سیکرٹری موجود نہیں ہوگا 

 محسوس کے گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(  
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وہ مجھے    جناب سپیکر: آج  اللہ خان!  اپنے    informسمیع  اور انہوں نے    mostککے  گئے ہیں 

senior   افسران کو بھیجا ہے ۔ 

خان  اللہ  سمیع  تک   :جناب  ابھی  تو  نے  می  ہے  آئی  می  وجود  اسمبلی  سے  جناب سپیکر! جب 

سیکرٹری کو گیلری می نہیں دیکھ۔ آج تو ان کو کام ہوگا آپ کو اطلاع کدی  مجھے نہیں لگتا کہ وہ اگلی 

 بار بھی آئیں گے شاید  اُن کی کوئی مصروفیت ہو۔  

 Heتھا     previous sessionآپ یقین رکھیں وہ یہاں ہوں گے۔  جب آپ کا    جناب سپیکر:

was available here.     ہیں گئے  ک  بتا  وہ   he is out of district on someآج 

public emergency  !جی، منسٹر صاحب 

: جناب  سمیع اللہ صاحب  نے بڑی )خواجہ عمران نذیر( وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ 

valid    اگر می    2020نہیں رکھی گئ تو جولئی     provisionکی    revise PC-1بات کی ہے۔ 

می جنہوں نے بنایا تھا     2020بنایا تھا اُن سے ضرور پوچھا جانا چاہئ۔جولئی    PC-1جنہوں نے یہ  

آپ کو پتا ہی  ہے کہ وہ کتنے بڑے مسیحا تھ تو  اُن سے ضرور پوچھا جانا چاہئ۔اگر  اب بھی تلی بجے تو 

جولئی   چاہئ۔  ہونا  شور  بھی  اب   ، بجے  تلی   بھی  اب  آئے،  مزہ   ضرور    2020مجھے  سے  والوں 

 والی بات ۔۔  reviseپوچھیں۔ می یہ 

 شور شرابے می ، می بھی سمجھ نہیں پا رہا کہ وہ کیا کہہ رہے ہیں۔  جناب سپیکر:

والی بات   revise: جناب سپیکر! می  )خواجہ عمران نذیر( وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ 

 )قطع کلامیاں(  شاء اللہ ہاؤس کو آگاہ کوں گا۔   ضرور پوچھ ک اسن

 .Please, no crosstalk and slang while siting on the chair  : جناب سپیکر 

سوال   بنیادی  نے  آپ  کہ  ہے  ایسا  صاحب!یہ  ہے    assureخواجہ   which both theکدیا 

honorable members have taken it   کہ جو آپ کا پروگرام تھا اس می ہزاروں کی تعداد

اور   50تھیں جوتقریباً    Lady Health Visitorsمی   ہزار سے زائد تھیں جناب سمیع اللہ خان 

  PC-Iکہ آج کے اس دور می بہت ظلم ہے،جب    both are concerned  جناب امجد عل جاوید 
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دور می  2020جولئی   آج کے  جو  اب  بنا  وہ  18000می  اگر  کام کرہی ہیں   reviseروپےپر 

 نہیں ہوت۔

جناب سپیکر!ایسا نہیں ہے کہ سب  )خواجہ عمران نذیر(: وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ  

کی  27000یا    18000لوگ     ہیں کسی 

 

اس می مختلف پوسٹ ہیں  کام کرہے  پر    salaryروپے 

نے کہا کہ وہ    جناب امجد عل جاویدہے وہ  minimum salaryزیادہ ہے یا کسی کی کم ہے جواس می 

روپے ہے۔ می نے اس پر یہ عرض کی ہے کہ ہمیں اس بات کا شدت سے  27000اور  18000

 revisionشاءاللہ تعالیٰ اللہ کےفضل سے اس پر   بنا رہے ہیں ان  PC-Iاحساس ہے اوراب ہم جو  

وہ غلطی نہیں کی گے جو جولئی    provisionکی   اور  والوں نے کی تھی   2020بھی رکھیں گے 

 جس پر وہ اب شرمندہ بھی نہیں ہیں۔ 

 جی،ٹھیک ہے۔ جی،اگل سوال  محترمہ حنا پروی بٹ کا ہے۔     :جناب سپیکر 

 .On her behalfجناب سپیکر! :  جناب محمد بلال یامین 

 جی،سوال نمبر بولئے گا۔     :جناب سپیکر 

 ہے اور اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔    169جناب سپیکر!سوال نمبر  : جناب محمد بلال یامین 

 جی،جواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے۔     :جناب سپیکر 

 

 تفصیلات  صوبہ بھر می نئے ہسپتال بنانے سے متعلقہ 

بٹ  169*  پروی  حنا  اینڈ  :: محترمہ  پرائمری  وزیر      کیا 

ے

ک ہیلتھ  بیان   سیکنڈری  نوازش  ازراہ 

   -فرمائیں گے کہ:

 تک کتنے نئے ہسپتال بنائے گئے؟  2022سے جنوری 2018می اگست صوبہ بھر )الف( 

 ؟ اگر کسی نئے ہسپتال کا سنگ بنیاد رکھا گیا ہے تو اس کی تفصیلات بھی شیئر کی جائیں )ب(  

تو کن شہروں می بنائے گئے ہیں ناموں کے ساتھ   اگر کوئی نئے ہسپتال بنائے گئے ہیں   )ج( 

 ؟ مکمل تفصیلات سے آگاہ فرمائیں 
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  : )خواجہ عمران نذیر( وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ  

می محکم صحت پنجاب کی    2015پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ ڈیپارٹمنٹ کو اکتوبر   )الف( 

سیکنڈری  اور  پرائمری  کے  بھر  پنجاب  نے  اس  اور  تھا  گیا  دیا  تشکیل  بعد  کے  تقسیم 

تک ن لیگ کی   2018ہسپتالوں کا انتظامی کنٹرول سنبھال لیا تھا۔ اگلے تین سالوں می  

)  29حکومت کے تحت   محکمے نے   رورل ہیلتھ    04تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال،  0  7ہسپتال 

اور    13سنٹرز،   اداروں کے  کئے  رورل ڈسپنسریاں( قائ    05بنیادی ہیلتھ یونٹس،  ۔ نئے 

اور    26علاوہ،   کوارٹر ہسپتالوں  ہیڈ  نہ   99ڈسٹرکٹ  کے  کوارٹر ہسپتالوں  ہیڈ  تحصیل 

صرف بنیادی ڈھانچے می بلکہ نئے طبی اور بائیومیڈیکل آلت کے ساتھ ساتھ فرنیچر 

ر  کی فراہمی کے ساتھ وسیع پیمانے پر
ح 
فکس

 کیا گیا۔  revampاور 

اینڈ 0  1ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتال،    01تک،    2022سے جنوری    2018اگست   مدر 

 تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال مکمل ہوئے۔  05چائلڈ ہسپتال، اور 

کوارٹر ہسپتال،    1تک،    2022سے جنوری    2018اگست   )ب(  ہیڈ    3ڈسٹرکٹ ہیڈ  تحصیل 

مدر اینڈ چائلڈ ہسپتال کے ہسپتالوں کا سنگ بنیاد رکھا گیا۔ سیکنڈری    4کوارٹر ہسپتالوں اور  

 صحت کی سہولیات کی تفصیلات درج ذیل ہیں: 

 سیریل نمبر  ہسپتال کا نام  ضلع

 حافظ آباد 

 ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتال حافظ آباد

 )نیوبلڈنگ( 

 ۔1

 ۔2 مدر اینڈ چائلڈ ہسپتال میانوالی  میانوالی

 ۔ 3 مدر اینڈ چائلڈ ہسپتال اٹ  اٹ 

 ۔4 مدر اینڈ چائلڈ ہسپتال بہاولنگ  بہاولنگ 

 ۔5 مدر اینڈ چائلڈ ہسپتال لی  لی 
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 ۔ 6 تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال جوریاں چکری  راولپنڈی

 ۔ 7 نہ تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال بھوآ چنیوٹ

وٹ  فیصل آباد
ِ
 ۔8 تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال ڈج

اگست   )ج(  ذیل نئے سیکنڈری ہیلتھ کیئ ہسپتال  اور   2022سے    2018مندرجہ  تک مکمل 

 گئے:  کئے فعال 

 سیریل نمبر  ہسپتال کا نام  ضلع

 ۔1 ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتال منڈی بہاؤالدین  منڈی بہاؤالدین 

 ۔2 مدر اینڈ چائلڈ ہسپتال میانوالی  میانوالی

 ۔ 3 تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال پیر مح  ٹوبہ ٹیک سنگ 

 ۔4 تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال رینالہ خورد  اوکاڑہ 

 ۔5  ہیڈ کوارٹر فیملی ہسپتال لودھراںتحصیل لودھراں

 ۔ 6 تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال ملکوال منڈی بہاؤالدین 

 ۔ 7 تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال میانوالی قریشیاں  رحی یار خان

 ؟ ہے  کوئی ضمنی سوال  :جناب سپیکر 

یامین  بلال  محمد  سپیکر!  :جناب  کہ  جناب  ہے  گیا  پوچھا  می  جز)الف(  کی  بھرسوال  می   صوبہ 

جنوری  2018اگست کے   2022سے  اس  ہے  کہانی  جو  گئے؟پیچھے  بنائے  ہسپتال  نئے  کتنے  تک 

relevant  تک ایک ڈسٹرکٹ ہسپتال فلاں فلاں ہسپتال مکمل ہوئے    2022سے  2018بنتی ہے

کا  my question is thisتو   ہمیں    question،ان  کہ  تھا  لئے  کی  2022سے2018اس 

کارکدگی کا علم ہوسکے کہ صحت کارڈ اور اس کا دعویٰ کنے والے لوگوں نے اپنے دور حکومت  می  

کرہا    hideپنجاب کی کتنی خدمت کی۔ می سمجھتا ہوں کہ محکم صحت کا یہ سوال بہت ساری چیزی  

سے جواب لیں تو یہ    clarityکوا ک ان کے آنے پر    pendingہے اور منسٹر صاحب اگر اس کو  

 بہتر ہوگا۔  
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 on theجناب سپیکر!می بالکل  )خواجہ عمران نذیر(: وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ  

floor of the House    یہ بات کرہا ہوں کہ می اس سوال کے جواب سے  بالکل مطمئن نہیں

اور یہ ڈھانچے آج بھی ہمارا منہ چڑھا رہے ہیں  جن کو مکمل لکھا گیا ۔ می اس پر   اور یہ کھنڈر  ہوں 

ہاؤس می  انشاءاللہ  ک  سزا دے  کو  اس  گا  ہو  دیا  یہ غلط جواب  اور جس نے  گا  انکوائری بھی کوں 

submit  )بھی کوں گا۔)نعرہ ہائے تحسین 

 جناب سپیکر!۔۔۔   )جناب احمد خان(: قائد حزب اختلاف 

 ! ، فرمائیںجی :  جناب سپیکر 

اختلاف  خان(: قائدحزب  احمد  خود  )جناب  صاحب  منسٹر  کہ  سپیکر!دیکھیں    admitجناب 

 stateکرہے ہیں کہ جواب غلط ہے لیکن می ان کی تصحیح کے لئے یہ عرض کدوں کہ یہ جتنے بھی  

of art hospitals    جو ہیں  صرف    Mother and Child Hospitalsبنے  مجھے  ہیں۔ 

honorable minister     کا ان  اس وقت  اگلی    statusیہ بتا دی کہ  ان سے  کیا ہے تو پھر می 

 بات پوچھوں گا؟ 

 جی،منسٹر صاحب!    :جناب سپیکر 

تو  )خواجہ عمران نذیر(: وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ   گا  جناب سپیکر!می بات کوں 

پھر وہی بات دور تک جائے گی۔ ہسپتال بنانا کوئی ایسا نہیں ہے کہ آپ نے کہہ دیا اورسنگ بنیاد رکھ  

دیا تو ہسپتال بن جات ہے۔ ہسپتال اس طرح بنتا ہے جیسے آج مریم نواز شریف صاحبہ نے کینسر کیئ  

 ہسپتال کی بات کی)نعرہ ہائے تحسین( Cardiacہسپتال کی بات کی،سرگودھا کے  

کنی پڑتی    commitment showاس کے لئے پیسے رکھنے پڑتے ہیں اس کے لئے   

 ہے اور اس کا دھیان رکھنا پڑت ہے۔۔۔ 

کنا    shoutمجھے لگتا ہے کہ جیسے ہی چیف منسٹر کا نام آت ہے تو آپ   No shouting   :جناب سپیکر 

 شروع کدیتے ہیں۔ عجیب بات ہے۔ آپ کیا بات کتے ہیں۔

کیئ   ہیلتھ  اینڈ سیکنڈری  پرائمری  نذیر(: وزیر  عمران  ہاؤس  )خواجہ  سپیکر!اسی  جناب 

 می ۔۔۔)قطع کلامیاں( 
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 Once the minister hasجناب امتیازمحمود!آپ ایسا نہ کی آپ بیٹھیں۔     :جناب سپیکر 

the floor and your Leader of Opposition has the floor   کا آپ اس بات 

 بھی احترام نہیں کرہے اور کھڑے ہوگئے ہیں آپ بیٹھیں۔  

جناب سپیکر!اسی ہاؤس می وزیر آباد )خواجہ عمران نذیر(: وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ 

انسٹیٹیوٹ آف کارڈیالوجی کی بار بار باز گشت سنی گئ اور ہمیشہ کہا جات تھا کہ ہم وزیر آباد کا کارڈیالوجی 

آپ   بھائی جب  تو  کرہے  فعال نہیں  اسے  آپ  تو  ہیں  ک گئے  دے  کا ۔   20ہسپتال  روپے  ارب 

اور تختی لگا ک مطمئن ہوجائیں گے تو ہسپتال  10 کوڑ روپے بجٹ رکھ ک جائیں گے اور فیتا کاٹ ک 

سے بنتا ہے عرق بہانے سے بنتا   commitmentکیسے بنے گا؟ہسپتال اربوں روپے سے بنتا ہے اور  

 ہے، پسینہ بہانے سے بنتا ہے لیکن  زبانی باتوں سے نہیں بنتا۔)قطع کلامیاں(

 ۔  ہے  جی،ٹھیک   :جناب سپیکر 

جناب سپیکر!می عرض کوں گا کہ منسٹر صاحب کو می    )جناب احمد خان(:قائد حزب اختلاف 

ہے اور میرا اپنا ڈسٹرکٹ    relatedکیا ہے یہ چونکہ ہماری گورنمنٹ سے بھی  questionنے ایک 

میانوالی بھی اس می آیا ہوا ہے تو جو منسٹر صاحب بات کرہے ہیں می اس کا جواب اس لئے نہیں  

دینا چاہتا کہ می اپنی بجٹ تقریر می کینسر ہسپتال کا حال تو بتا چکا ہوں۔ یہ میرے بھائی سینئر منسٹر ہیں 

لیکن خود بات کو اتنا لمبا کدیتے ہیں کہ اپنی چیف منسٹر کو خود ہی پھنسا دیتے ہیں اب ہم کیا  کی۔  

صرف یہ بتا دی کہ اس وقت ان بات کرہا ہوں اور مجھے    relevantدیکھیں یہ بات وہ کی،می  

  notificationکیا ہے؟کیونکہ میرا جو ڈسٹرکٹ میانوالی ہے انہوں نے ایک    statusہسپتالوں کا  

  Mother and Child Hospitalکیا ہے جو کہ منسٹر صاحب کے ڈیپارٹمنٹ سے ہوا ہے کہ  

کدیا گیا ہےتو کیا دوسرے ہسپتالوں کو بھی کدیا گیا   convertکو ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹرز ہسپتال می  

وہاں پر کچھ بھی نہیں ہے تو پھر یہ کیوں کیا گیا ہے کیونکہ میرے ضلع می تو  Motherہے؟ اگر 

and Child Hospital functional  ہوچکا ہے۔۔۔ 

 جناب سپیکر!۔۔۔ )خواجہ عمران نذیر(: وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ  

 جی،خواجہ صاحب!    :جناب سپیکر 
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کیئ   ہیلتھ  سیکنڈری  اینڈ  پرائمری  نذیر(: وزیر  عمران  سپیکر!دیکھیں،ہسپتال  )خواجہ  جناب 

need based    پر بننے چاہئیں جب چیزیneed based    اور ذاتی خواہشات پر مبنی نہیں ہوتیں 

کی وہاں قطعی طور پر    Mother and Child Hospitalنہیں ہوپات۔   deliverہوتی ہیں تو پھر  

  rural ambulance serviceکرہے ہیں۔    runضرورت نہیں تھی ہم ماں بچہ پروگرام پورا  

ہیں،  runپوری   جو    RHCاور    BHUکرہے  ہورہا ہے  وہیں  کام  تمام  یہ   mother andمی 

child    می کنے جارہے ہیں بس اس وقتMother and Child Hospital    بنانے کا شوق

بھائی سے کہوں گا کہ ذرا خوشاب کا ہسپتال چیک کی جو ہم بنا ک  تھا اگر ہسپتال کو بنانا ہو تو می اپنے  

کہتے ہیں کہ ہسپتال بنانا۔ ہم نے ان کے منصوبوں کو ختم    گئے تھ جو شہباز شریف بنا ک گیا تھا اسے

شاءاللہ  اننہیں کیا،ہم نے ان کے منصوبے جو کھنڈر تھ ان کو تعمیر ککے مکمل کرہے ہیں اور  

 ککے اللہ کے فضل سے آپ کو  چلا ک دکھائیں گے۔    functionalان کو 

 ۔۔۔ جناب سپیکر!  )جناب احمد خان(: قائد حزب اختلاف 

 ہے۔  last supplementary questionیہ :   جناب سپیکر 

جناب سپیکر!اگر آپ مجھے ابھی کہہ دی تو می بیٹھ جات   )جناب احمد خان(:قائد حزب اختلاف 

جو    issueہوں کوئی   کو    questionنہیں ہے لیکن می نے  ان  ایک بات  اور می    clearکیا ہے 

ہیں اور جو زچہ بچہ   sectored areas،جو میانوالی ڈسٹرکٹ ہے اس می  need baseکدوں کہ 

جو   ہے  ڈسٹرکٹ    Mother and Child Hospitalہسپتال  پانچ  کو تقریباً  اس    touchہے 

 state ofکتے ہیں۔ اگر آپ ان ڈسٹرکٹ کی زچہ بچہ کے اموات کی ریشو نکال لیں،وہ ایک بڑا  

the art hospital    کی اس  پر  وہاں  کہ  گا  کوں  اتفاق نہیں  بالکل  تھا۔ می منسٹر صاحب سے 

 جاوید صاحب نے ان کو غصہ چڑھایا ہوا ہے۔۔۔  عل جناب امجدضرورت نہیں تھی۔

جناب سپیکر!می آپ کو بتا رہا ہوں  )خواجہ عمران نذیر(: وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ  

 کہ اس می اضافہ ہوا ہے۔۔۔ 

جناب سپیکر!اگر یہ میری بات حوصلے سے ایک منٹ سن   )جناب احمد خان(: قائد حزب اختلاف 

ٹھیک کرہا ہوں ۔ یہ میری ایک منٹ بات سن لیں۔ دیکھیں کہ می    directionلیں،می ان کی  
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 رکھ لیں کہ جس پر ہمیں پتا 

  
 

اس بحث می گیا ہی نہیں۔  آپ بیشک بحث کے لئے ایک علیحدہ ن

 Motherچلے کہ پچھلے دس بارہ سالوں می کیا کچھ ہوا ہے۔ می یہ عرض کرہا ہوں کہ جو آپ  

and Child Hospital   ایسے می  ڈسٹرکٹ  سارے  آپ  ہیں،اگر  جارہے  کنے  بند  کو 

یہ صرف بغض  اور  ہوگا  اقدام  غلط  بڑا  یہ بہت  تو  ہیں  یہ ہسپتال بنے  پر  جہاں  ہیں جہاں  کرہے 

 عمران می ہورہا ہے۔۔۔

 Mother andآپ ایک سیکنڈ تشریف رکھیں۔ منسٹر صاحب یہ کہہ رہے ہیں کہ جو     : جناب سپیکر 

Child Hospitals    بنے تھ ان می سے ایک ہسپتال ان کے ضلع  میانوالی می ہے جس کو بند

کا کام کرہا ہے   hub and scopeکئے جانے کا اندیشہ ہے۔ وہ یہ کہہ رہے ہیں کہ  وہ  ہسپتال ایک بڑا  

کتے ہیں۔ ان کی یہ رائے   benefitاور اس کے ساتھ بڑے اضلاع جڑے ہوئے ہیں جو وہیں سے  

 قف دی۔ ہے کہ اگر آپ بند کنے جارہے ہیں تو اس کو نہ کیا جائے۔ اس پر آپ اپنا مؤ

جناب سپیکر!چیزوں کو بند کنے کا  )خواجہ عمران نذیر(: وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ  

ہمیں شوق نہیں ہے وہ کسی اور کا  شوق تھا کہ می لہور بند کوں گا ،می کاچی بند کوں گا اور می  

شوق ہے۔   کا  کو کھولنے  کا شوق نہیں ہے ہمیں چیزوں  بند کنے  کوئی  گا۔ ہمیں  کوں  بند  پشاور 

 تعالیٰ ہم بند چیزوں کو کھولیں گے۔ )قطع کلامیاں( انشاءاللہ 

 the Leader of the Oppositionخواجہ صاحب!آپ تشریف رکھیں۔     : جناب سپیکر 

has the floor.  

 جناب سپیکر!۔۔۔  )جناب احمد خان(: قائد حزب اختلاف 

 جی، جناب احمد خان!ایسا نہیں ہوت ابھی  منسٹر صاحب !  دیکھیں!بات سنیں ۔ ایسا نہیں ہوت۔    : جناب سپیکر 

 .This satisfies your questionوہ اسے  بند نہیں کی گے۔  ک رہے ہیں کہ   assureآپ کو  

احمد خان( قائد حزب اختلاف  رہا :   )جناب  ک  بات  اور  ہوں،  می  رہا  ک  !  می عرض  جناب سپیکر 

کے فضل سے آپ جو  وقف سوالت چلا رہے ہیں عموماً پہلے    ہوں۔ماشاءاللہ می دیکھ رہا ہوں کہ اللہ تعالیٰ 

دونوں  آپ  دیتے تھ  آگے  نہیں جانے  دو تین  ضمنی سوالت سے  کہ  یہ کتے تھ  سپیکرصاحبان 
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سے   کو   questionsطرف  صاحبان  منسٹر  جو  آپ  ہےاور  بات  اچھی  بڑی  ۔یہ  ہیں  رہے   لے 

rescue کتے ہیں۔۔۔ 

کو    جناب  سپیکر: احمد خان!آپ  میری بات  سن لیں۔منسٹر صاحب آپ  ک رہے  assureجناب 

نہیں ہوگی اور جو کہہ  shutdownہے یہ  facilityہیں کہ ملتان می مدر اینڈ چائلڈ ہیلتھ کیئ کی  جو

ہیں   ہوگی  shutdownتو  ,Mianwali  I beg your pardonرہے   it is anنہیں 

assurance from the government !جی،  جناب سرفراز ڈوگر 

: احمد خان  !جناب آفتاب   I have a very relevant point after theجناب سپیکر 

honorable minister has himself admitted. 

 ۔ می اس طرف آرہا ہوں ۔۔ جناب  سپیکر:

  ۔very relevantجناب سپیکر ! میری بات سن لی جائے :  جناب آفتاب احمد خان 

 ۔ pleaseجی،  جناب  سپیکر:

MR AFTAB AHMAD KHAN: Mr Speeker! When he has admitted 

himself that the department has provided the wrong information, so 

this is the breach of  privilege of the member. 

 .It will be referred to the committee Sir, I will   جناب  سپیکر:

 Thank youجناب سپیکر !:  جناب آفتاب احمد خان 

 اگل سوال  جناب سرفرازڈوگر کا ہے ۔جی، سوال نمبر بول دی ۔  جناب  سپیکر:

 ہے اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ 196میرا سوال نمبر  :جناب محمد سرفراز ڈوگر 

 جی، جواب پڑھاہوا تصور کیا جات ہے۔   جناب  سپیکر:
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 می میڈیکل و پیرا میڈیکل   می طبی مراکز اور ان   144 ۔ شیخوپورہ۔ پی پی 

 تفصیلات  سے متعلقہ     سٹاف

 *196  : ڈوگر  اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ: جناب محمد سرفراز  وزیرپرائمری  نوازش بیان   کیا  ازراہ 

   -فرمائیں گے کہ:

 شیخوپورہ می طبی سہولیات کے کتنے سرکاری مراکز ہیں؟  144 ۔حلقہ پی پی )الف(  

د  )ب(  ٰ
 
دان مراکز می میڈیکل و پیرا میڈیکل سٹاف کی تعداد علی ٰ
 
 ؟ ہ بتائیں ہ علی

 م   ان مراکز کے انچارج ڈاکٹرز اور ان مراکز کی کارکدگی جانچنے کے لئے محکم  )ج( 

 

ڑ

 

ی کی
م

کیا 

مکمل تفصیل سے  ، بروئے کار لرہا ہے کیا ان مراکز صحت کی کارکدگی اطمینان بخش ہے

 ؟ آگاہ فرمائیں

 )خواجہ عمران نذیر(: وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ  

تحصیل لیول   01سرکاری مراکزصحت ہیں جن می    16می درج ذیل  144  ۔حلقہ پی پی  )الف( 

 بنیادی مراکز صحت ہیں :۔  14رورل ہیلتھ سنٹر اور  01ہسپتال ، 

 ۔تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال صفدرآباد،  1

 ۔ رورل ہیلتھ سنٹر خانقاہ ڈوگراں، 01            

 ۔ بنیادی مراکز صحت ہیں۔ جن کے نام درج ذیل ہیں 14 

ی رسول پور جٹاں ، 2   ۔ بی ایچ یو مانگٹ،  1

کک

 ۔ بی ایچ یو 

 ،20۔ بی ایچ یو منڈیالہ چک نمبر 4   ۔ بی ایچ یو ڈیوری ، 3

 ۔ بی ایچ یو ملیاں والی ، 6  ۔بی ایچ یو عبداللہ پور کولر ،  5

 ۔ بی ایچ یو نواں پنڈ ، 8   ۔ بی ایچ یو امر کوٹ ، 7

 ۔بی ایچ یو عادل گڑھ ، 10   ۔ بی ایچ یو بہالیکے، 9

 ۔ بی ایچ یو سالر بھٹیاں، 12  ۔ بی ایچ یو قلعہ میر زمان ، 11

 ۔ بی ایچ یو رتی ٹبی ، 14  ۔بی ایچ یو گنیا غازی ، 13
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اور پیرا   35کی تعداد    زہسپتال صفدر آباد می ٹوٹل میڈیکل آفیسر  کوارٹر  ۔تحصیل ہیڈ  1 )ب( 

 ہیں۔   47میڈیکل سٹاف کی تعداد 

  سٹاف   اور پیرا میڈیکل 05۔ آر ایچ سی خانقاہ ڈوگراں جس می میڈیکل آفیسرز کی تعداد 2

 ہیں۔ 19کی تعداد  

اور پیرا میڈیکل سٹاف کی   14جس می میڈیکل آفیسرز کی تعداد    14۔ ٹوٹل بی ایچ یو  3

 ہیں۔  59تعداد 

ڈپٹی   )ج(  پر  سطح  کی  لئے تحصیل  کے  جانچنے  کارکدگی  کی  عملہ  اور  ڈاکٹرز  کے  محکم صحت 

ڈسٹرکٹ ہیلتھ آفیسر تعینات ہیں۔ اس کے علاوہ تین ڈسٹرکٹ ہیلتھ آفیسرز اور ایک  

افسران   تمام  ہیں۔  پر تعینات  سطح  آفیسر ہیلتھ ضلعی  ایگزیکٹو   Repeatedlyچیف 

Health Facilities    کی کارگردگی چیک  کی  اس طرح عملہ  اور  وزٹ کتے ہیں  کا 

کیئ   ہیلتھ  سیکنڈری  اینڈ  پرائمری  پنجاب،  آف  برآں،گورنمنٹ  مزید  ہے  جاتی 

ہیلتھ   سے  طرف  کی   Bio-Metric Machinesپر  Facilitiesڈیپارٹمنٹ 

اور عملہ کی حاضری کو چیک کیا جات ہے۔ جو عملہ غیر  ڈاکٹر  انسٹال کی گئ ہیں جس سے 

لئی جاتی ہے۔اس بابت مزید گزارش   کاروائی عمل می  ان کے خلاف محکمانہ  حاضر ہو 

کی   اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ ڈیپارٹمنٹ  آف پنجاب، سیکرٹری پرائمری  ہے گورنمنٹ 

ایک   سے   Secretary's Operations and Monitoring Unitطرف 

(SOMU)   رے پنجاب می سرکاری ہسپتالوں کا وزٹ کتی  قائ کیا گیا ہے۔ یہ ٹیم پو

اور ملازمین کی کارگردگی کو   ڈائریکٹر جنرل ہیلتھ    Evaluateہے  کتی ہے۔ اسی طرح 

  کا وزٹ کتی ہیں اور ایک  

 

 ڑ
ی

 

 ی
شلی
ف

سروسز پنجاب کی طرف سے بھی تشکیل کدہ ٹیمز ہیلتھ 

اس کے علاوہ ڈپٹی کمشنر شیخوپورہ جو کہ ڈسٹرکٹ   مفصل رپورٹ مرتب کی جاتی ہے۔ 

ہیلتھ اتھارٹی شیخوپورہ کے چیئرمین ہیں ان کے ماتحت اسسٹنٹ کمشنرز جو کہ تحصیل کی  

وزٹ ک کے ملازمین کی  کا    

 

 ڑ
ی

 

 ی
شلی
ف

اپنی تحصیلوں می ہیلتھ  اپنی  وہ  سطح پر تعینات ہیں۔ 

بھی ہر ماہ دوبار ایک ہسپتال کو وزٹ ک تے ہیں ۔  M&As       کارگردگی چیک کتے ہیں۔  

 روائی کی جاتی ہے۔ ر کا  ان کی رپورٹ پر تدیبی
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 ؟  ہے  کوئی ضمنی سوال  ،جی جناب  سپیکر:

ڈوگر  ہیڈ  :   جناب محمد سرفراز  سوال جز)ب( می ہے کہ تحصیل  ! میرا ضمنی   کوارٹر  جناب سپیکر 

ہے 47ہے اور پیرا میڈیکل سٹاف کی تعداد   35کی تعدا د  ز فیسر ہسپتال صفدرآباد می ٹوٹل میڈیکل آ

 ز فیسر ٹر ہسپتال می   میڈیکل آ رمی  وزیر موصوف سے پوچھنا چاہتا ہوں کہ اس وقت  تحصیل ہیڈ کوا 

 خالی ہیں ؟  سے کتنے موجود ہیں، اور پیرا میڈیکل سٹا ف کتنا موجود ہے  اور کتنی سیٹیں خالی ہیں اور کب  

ہے اور جو سیٹیں  availableجی، منسٹر صاحب ! معزز ممبر پوچھ رہے ہیں کتنا سٹاف    جناب  سپیکر:

 ک لیں گے ؟ fillخالی ہیں وہ کب تک 

پرائمری   کیئ   اینڈ وزیر  ہیلتھ  نذیر (سیکنڈری   عمران  تو  : )خواجہ  !یہ  سپیکر   freshجناب 

question  بنتا ہے یہ بالکل نیا سوال  ک لیں  می ان کوdetail  دے دیتا ہوں۔ اتنا ان کو ضرور  

یہ ہے کہ ہم ان کا تحصیل صفد رآباد کا ہسپتال اور اُس کے علاوہ مزید  good newsں گا کہ ؤ بتا  

ان ہسپتالوں کی   کا   وال   کا،فیروز  کا، شرقپور شریف  کا آغاز ک  revampingمرید کے  کے عمل 

کی  HRکی گے ، ہم ان کی  state of the artرہے ہیں جس می نہ صرف ان کی بلڈنگ کو  

وہ  deficiencyہے وہ ساری پوری ک  کے دی گے ، ان کی جو میڈیسن کی  deficiencyجتنی  

دی  اور  پوری ک کے  دی گے  وہ نئی خرید کے  ان کی جومشینری ہے  اور  کا تمام سٹاف  ،ان   گے 

 انشاءااللهیہ سب ہم فوری طور پر شروع ک رہے ہیں ۔ 

ک رہے ہیں کہ جو آپ کا صفدرآباد  assureجی، سردار صاحب آپ کو منسٹر صاحب    جناب  سپیکر:

ہے وہ پوری ہو گی اور اُس کے deficiency of staffہسپتال ہے اُس کی جو    کوارٹر  کا تحصیل ہیڈ  

 می وہ پوری ہو جائیں گی۔revampingہیں missing facilitiesساتھ جتنی 

وہاں پر کتنا سٹاف  :  جناب محمد سرفراز ڈوگر  بتا دی  کہ  !  میرا سوال تھا کہ یہ صرف  جناب سپیکر 

موجود ہے ، ڈاکٹر کتنے موجود ہیں اور پیرا میڈیکل سٹاف کتنا موجود ہے ؟ منسٹر صاحب کہہ رہے ہیں  

 یہ نیا سوال بنتا ہے۔ 

شیخوپورہ  144جی، منسٹر صاحب یہ کہہ رہے  ہیں  کہ آپ کا سوال یہ تھا کہ حلقہ پی پی ۔  جناب  سپیکر:

 number ofمی طبی سہولیات کے کتنے سرکاری  مراکز ہیں ؟ اب یہ جو آپ پوچھ رہے ہیں  کہ  
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vacant seats. This will amount to a fresh question .  یہ اُن   detailاب 

 کے پاس ابھی نہیں ہو گی آپ اس پر مزید کوئی ضمنی سوال کنا چاہتے ہیں تو آگے ک لیں ۔ 

جناب سپیکر ! اس پر میرا دوسرا ضمنی سوال یہ ہے کہ یہ لکھتے ہیں کہ ہر :  جناب محمد سرفراز ڈوگر

ہے اور  وہاں پر اُن چیزوں کو چیک کیا جات ہے۔ می پوچھنا چاہتا    مہینے می دو  بار اُس کا وزٹ کیا جات 

جو   پر  وہاں  کہ  سے missing facilitiesہوں  اور کب  ہیں   خراب  کتنی  اور  ہیں  موجود  کتنی 

 خراب ہیں ؟

 جی، منسٹر صاحب!  جناب  سپیکر:

جناب سپیکر !دیکھیں ہمیں تو آئے : )خواجہ عمران نذیر (سیکنڈری  ہیلتھ کیئ   اینڈ وزیر پرائمری  

ہوئے ابھی دو ماہ ہوئے ہیں ہمیں توپرانی عادتیں کام کنے کی پڑی ہوئی ہیں  درمیان می کام نہیں 

ہوا اور چیزی خراب ہوگئ  ہیں تو اس  پر می تو ذمہ دار  نہیں ہو ں می تو ٹھیک کنے کا ذمہ دار ہوں  

دن می وزٹ    15ہیں وہ ہر  MEsانشاء االلهٹھیک ک وں گا اور دوسری عرض یہ ہے کہ ہمارے جو  

ہوت ہے جو شہباز شریف صاحب بھی لیا کتے تھ اُس کے بعد  stock takeکتے ہیں وہ ہمارا جو 

لیتے    stock takeکسی نے نہیں لیا اب مریم نوازشریف صاحبہ اُس کو شروع ک رہی ہیں تو ہم جب 

دے assuranceہمارے پاس آتی ہے۔می اپنے معزز ممبر کو یہ  detailہیں تو ایک ایک  چیز کی  

ہوئے ہیں جن   revampجو ہمارے ہسپتال  deficienciesرہا ہوں کہ ان کے ہسپتال کی تمام  

کو   اُن  کو  پتا دوستں کے حلقے می ہیں  اُس کی  revampہے جب ہم ہسپتال  نہ صرف  کتے  ہیں 

building state of the art بنتی ہے بلکہ اُس کے جو تمامHR  ہیں ڈاکٹرز ہیں، نرسز ہیں ،سٹاف

اُس ٹوٹل کو ہم پورا ک کے دیتے ہیں میڈیسن جو ایک ک  essential drug list ہے  اسُے پورا 

کے دیتے ہیں جو مشینری وہا ں ہوتی  ہے وہ نئی لے ک دیتے ہیں ہم  تو ان کو اتنی اچھی خوشخبری دے  

ک کے دے رہے ہیں  ہم تو  revampہسپتال  صفدر آباد مکمل    کوارٹر  رہے ہیں کہ آپ کاتحصیل ہیڈ  

 دے رہے ہیں ۔ packageپورا 

سپیکر: کہ    جناب   گا  کہوں  یہ  سے  آپ    !می  صاحب  سردار   this satisfies yourجی، 

question  آپ کے جوTHQ Hospitals   اُس پروگرام می  آگئے ہیں جس می ہیں وہ جب 
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revamping  ہونی ہے تویہhopefully  کا باعث ہوگا ۔اب آپ کے لوگوں کے لئے سہولت 

 with an observationوقف سوالت کا وقت ختم ہو رہا ہے 

 ۔۔۔ جناب سپیکر !  :  جناب محمد بلال یامین 

؟pleaseجی،    جناب  سپیکر: ایک دفعہ تشریف رکھیں گے  ، آپ   I آپ تشریف رکھیں گے  

have done with the time now, why are you insisting so much? 

بقیہ سوالت کے می    جناب سپیکر ! : )خواجہ عمران نذیر (سیکنڈری  ہیلتھ کیئ اینڈوزیر پرائمری  

 ۔  ہوںجوابات ایوان کی میز پر رکھتا

 گئے ہیں۔جناب  سپیکر:

ے

 جی، بقیہ سوالت کے جوابات ایوان کی میز پر رکھ دی 

 

 نشان زدہ سوالت اور ان کے جوابات 

 )جو ایوان کی میز پر رکھے گئے(    

 گریڈیشن اور ان کے   کی اپ ئیوز لہور ۔ ایل ایچ وی اور مڈ وا 

 تفصیلات  سروس سٹرکچر سے متعلقہ 

نوازش    :  دھری : محترمہ کنول پروی چو 199*  اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئازراہ  وزیرپرائمری  کیا 

   -بیان فرمائیں گے کہ:

کام ک رہی ہیں ان کے نام اور    کی ئیوزمڈ وا ضلع لہور می اس وقت کتنی ایل ایچ وی اور   )الف(  

 تعداد بیان کی؟ 

کی اپ ئیوزمڈ وا کیا یہ درست ہے کہ گزشتہ ن لیگ کے دور حکومت می ایل ایچ وی اور    )ب( 

اور اور ان کا سروس سٹرکچر بنایا گیا تھا جو پہلے نہ تھا  کے   صوبہ بھر گریڈیشن کی گئ تھی 

اکثر اضلاع می اس پر عملدرآمد بھی ہو گیا تھا لیکن لہور می تحال اس پر عملدرآمد نہ  

 ؟ ہو سکا اس کی کیا وجوہات ہیں 
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اور   )ج(   ایل ایچ وی  وا کیا یہ بھی درست ہے کہ ضلع لہور می  سال سے    20عرصہ  ئیوزمڈ 

اور بہت سی رہی ہیں  ک  کام  ہیں     ایک ہی سکیل می  ہو گئ  ریٹائرڈ بھی  اسی سکیل می 

 ؟ جوکہ ان کے ساتھ سراسر زیادتی ہے 

جواب    )د(  وہ  سوالت کئے گئے  بارے  اس  درست ہے کہ جب بھی محکم سے  یہ بھی  کیا 

کی اپ گریڈیشن کنے اوران ئیوزمڈ وا دینے سے قاصر رہا حکومت کب تک ایل یچ وی 

تفصیلات سے آگاہ   ،کے سروس سڑکچر پر مکمل طور پر عملدرآمد کنے کا ارادہ رکھتی ہے

 ؟کیا جائے

 : )خواجہ عمران نذیر (سیکنڈری  ہیلتھ کیئ اینڈ وزیر پرائمری  

اس وقت   )الف(  اور    191ضلع لہور می  وی  ایچ  وا 104ایل  نام کی    ئیوزمڈ  کام ک رہی ہیں۔ 

 ہیں۔   تفصیل ایوان کی میز پررکھ دی گئ

یہ درست ہے کہ ایل ایچ وی کی اپ گریڈیشن ن لیگ کے گزشتہ دورہ حکومت می کی   )ب( 

  9سے سکیل    5می اور مڈوائف کو    12سے    9گئ تھی جس کے تحت ایل ایچ وی کو سکیل  

کا سروس سٹرکچر بھی بنایا گیا تھا لیکن یہ بات درست   ان  اور  دیا گیا تھا  می اپ گریڈ ک 

نہیں ہے کہ اس پر ضلع لہور می ت حال عملدرآمد نہیں ہوا۔ تمام ایل ایچ وی کو مذکورہ 

کو   2019نوٹیفکیشن کی روشنی می اپ گریڈیشن اور سروس سٹرکچر گورنمنٹ نے اپریل 

اور اس کے مطابق ضلع لہور می   وا منظور کیا  کو اپ گریڈک دیا گیا تھا آرڈرز کی ئیوزمڈ 

 کاپی ایون کی میز پررکھ دی گئ ہے۔  

سال سے کام ک رہی ہیں 20ضلع لہور میئیوزمڈ وا یہ درست نہ ہے کہ ایل ایچ وی اور   )ج( 

کو   وی  ایچ  ایل  سکیل  2012کیونکہ  اور    12سے    9می  ہے  گیا  کدیا  گریڈ  اپ  می 

می اپ گریڈ ک دیا گیا ہے۔ آرڈر کی کاپی ایون کی   9سے سکیل  5می  2019مڈوائف کو 

 میز پررکھ دی گئ ہے۔  

کی اپ گریڈیشن گورنمنٹ کے  ئیوزمڈ وا یہ درست نہ ہے محکم پہلے ہی ایل ایچ وی اور   )د( 

کو  احکامات  اپ گریڈیشن کے  ان کے  اور  ک چکا ہے  روشنی می  کی  کدہ قوانین  وضع 

 ( ک چکا ہے۔    circulateمتعلقہ لوگوں کو )
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 کے سٹاف کی تعداد سے متعلقہ تفصیلات  جھنگ: احمد پور سیال می ڈسپنسریوں اور ان 

راہ نوازش بیان فرمائیں  کیئ پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیا وزیر  :   : جناب شہباز احمد 251*  از 

   -گے کہ:

کتنا   )الف(  می  ان  اور  ہیں  ڈسپنسریاں  کتنی  کل  می  جھنگ  ضلع  سیال  پور  احمد  تحصیل 

 ہے؟  تعینات سٹاف

کو  )ب(   بند ڈسپنسریوں  ان  کیا حکومت  دی گئ ہیں  ک  بند  وجہ سے  کی  حالی  بد  کتنی ڈسپنسریاں 

 ہاں تو کب تک؟  کھولنے کا ارادہ رکھتی ہے اگر

 : )خواجہ عمران نذیر (سیکنڈری  ہیلتھ کیئ اینڈ وزیر پرائمری  

کل   )الف(  می  سیال ضلع جھنگ  پور  احمد  می    8تحصیل  اس  اور  ہیں  ملازمین   14ڈسپنسریاں 

 تعینات ہے۔ 

بہت سی ڈسپنسریذاتی پسند و نا پسند کی وجہ سے بنائی گئ تھیں۔ بی ایچ یوز، رورل ہیلتھ سنٹرز   )ب( 

جارہا  کیا  فراہم  اچھا علاج  اور  ان ڈسپنسری کی نسبت بہتر  اور تحصیل لیول ہسپتالوں می 

ارب  ۔   30ہے۔ مزید برآں موجودہ ن لیگ کی حکومت بی ایچ یوز اور رورل ہیلتھ سنٹرز پر  

کی خطیر رقم خرچ ک رہی ہے اس کے علاوہ حکومت نے دو نئے منصوبے شروع کئےہیں  

اور رموٹ   '' اور فیلڈہسپتال۔ ان دونوں منصوبوں کے تحت دور دراز  ''کلینک آن ویل 

فیلڈ ہسپتال کی سہولت فراہم کی جائے گی۔ جس   32کلینک آن ویل اور   200علاقوں می 

 ،

 

ن

 

 ش
ی

 

 ی
شی
ی ک

کے تحت نہ صرف معمولی نو عیت کی بیماریوں کے علاوہ خاندانی منصوبہ بندی، و

 بھی کی جائے گی۔    ANC, PNC کےعلاوہ  پانچ سال سے کم عمر بچوں کی سکرینن 

 

 ڈاکٹرز کی اسامیوں سے متعلقہ تفصیلات  جھنگ: آر ایچ سی سنٹر گڑھ مہاراجہ می 

احمد 252*  اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ  :   : جناب شہباز  وزیر پرائمری  ازراہ نوازش بیان فرمائیں  کیا 

   -گے کہ:
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گڑھ مہاراجہ ضلع جھنگ می کل کتنی ڈاکٹرز کی اسامیاں ہیں اور ان می سے کل   RHC  )الف( 

 کتنی خالی ہیں؟

 ؟ حکومت کب تک ڈاکٹرز کی خالی اسامیوں کو پر کنے کا ارادہ رکھتی ہے  )ب( 

تک کل کتنے مریض   2024سے فروری  2023رورل ہیلتھ سنٹر گڑھ مہاراجہ می فروری    )ج( 

 ؟ آئے اور رورل ہیلتھ سنٹر می کتنے مریضوں کے آپریشن کئے گئے  لئے  علاج کے 

اور کب سے خراب    )د(  پرانی ہے  رورل ہیلتھ سنٹر گڑھ مہاراجہ می ایکسرے مشین کتنی 

 ؟ پڑی ہے

 : )خواجہ عمران نذیر (سیکنڈری  ہیلتھ کیئ اینڈ وزیر پرائمری  

سے    10ٹوٹل   )الف(  ہے جن می  اسامیاں  کی  اور  8ڈاکٹرز  ہے  کی   2ڈاکٹرز تعینات  ڈاکٹرز 

دوسری  اور  آفیسر  ایڈیشنل پرنسپل میڈیکل  اسامی  ایک  خالی ہے۔ جن می  اسامیاں 

 وومن میڈیکل آفیسر کی خالی ہے ۔  

گورنمنٹ آف پنجاب پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ ڈیپارٹمنٹ نے ڈاکٹروں کی خالی  )ب( 

پُر کو  پر  اسامیوں  اسامیوں  خالی  کی  ڈاکٹر  جل  اور  ہے  دیا  دے  اشتہار   کنے کے لئے 

 تعیناتی ہو جائیگی۔)اشتہار کی کاپی ایوان کی میز پررکھ دی گئ ہے( 

 ہیں۔ اور کوئی آپریشن نہیں کیا۔  کئے مریض چیک  54,322تک  2024سے  2023 )ج( 

پر ضلع  )د(   ہدایت  کی  دیا گیا ہے جبکہ سیکرٹری صاحب  ک  کو نیلام  خراب ایکسرے مشین 

سے آر ایچ سی گڑھ مہاراجہ  21-03-2024اوکاڑہ سے فراہم کدہ ایکسرے مشین  کو 

سے لے ک اب    21-03-2024می تنصیب ک دیا گیا ہے اورمشین فنکشنل ہے اور  

 جا چکے ہیں۔   کئے ایکسرے اس مشین پر   368تک 

 

 پیرا میڈیکل سٹاف سے متعلقہ تفصیلات  جہلم: سر گھمن ہسپتال می طبی سہولیات اور 

ازراہ نوازش بیان فرمائیں   کیا وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ   :   : سید رفعت محمود 255* 

   -گے کہ: 
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سر گھمن ہسپتال می مریضوں کو کون کون سی طبی سہولیات دی جا رہی ہیں اور روزانہ کی   )الف(  

 بنیاد پر کتنے مریضوں کا علاج ہوت ہے؟ 

 ؟ کیا یہ درست ہے کہ مذکورہ ہسپتال می ڈاکٹرز، نرسز اور پیرا میڈیکل سٹاف کی کمی ہے  )ب( 

 ؟ کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ ہسپتال می مشینری اور طبی آلت کی بھی کمی ہے  )ج( 

ارادہ رکھتی ہے تفصیل سے بیان   )د(  کا  پورا کنے  کو    

 

 ڑ
ی

 

ی
ی ل
ش
ف

گ 

 

ی
ش
م
ان  حکومت کب تک 

گھنٹے سہولیات دی جا رہی ہیں کیا ہسپتال می سٹاف پورا ہے۔    24/7کی کیا اس می

 اگر کمی ہے تو کب تک اس کو پورا کیا جائے گا۔ 

 : )خواجہ عمران نذیر (سیکنڈری  ہیلتھ کیئ اینڈ وزیر پرائمری  

           مذکورہ بنیادی مرکز صحت یونین کونسل پنڈ متے خان می واقع ہے۔ مذکورہ بنیادی مرکز  )الف(  

 بنیادی مرکز صحت 24/7می نارمل  بنیادی مرکز صحت سے    2024فروری  ۔18صحت  

 -۔اس بنیادی مرکز صحت می مندرجہ ذیل سہولیات فراہم کی جارہی ہیں: بنا

 او پی ڈی  ۔1  

 زچہ و بچہ سہولیات  24/7 ۔2 

 1034طبی ایمبولینس سروس برائے زچہ و بچہ       ۔ 3 

 حفاظتی ٹیکہ جات   ۔4       

 بنیادی طبی لیبارٹری ٹیسٹ برائے حاملہ خواتین  ۔5 

 غذائیت پروگرام  ۔6        

 فیملی پلاننگ           ۔ 7 

 مریضوں کو طبی سہولیات فراہم کی جاتی ہے۔  35سے25روزانہ کی بنیاد پر 

                          یہ درست نہ ہے ۔ بنیادی مرکز صحت سر گھمن می میڈیکل آفیسر ، ڈسپنسر ، لیڈ ی ہیلتھ    )ب( 

ڑ  ، سینٹری انسپکٹر اور مڈوائف تعینات ہیں  جو کہ  عوام الناس کو مذکورہ بال      

 

ی ی

 

ی ی
ش
ی ک

                                    وزیٹر ، و

                              ہے   15طبی سہولیات  فراہم ک رہے ہیں۔بنیادی مرکز صحت می منظور شدہ  عملہ کی تعداد         

 اس وقت کام کرہے ہیں ۔عملہ کی تفصیل درج ذیل ہیں۔  11جس می سے 
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 خالی  تعینات  منظور شدہ تعداد  گریڈ  عہدہ  نمبر شمار 

 0 1 1 17 میڈیکل آفیسر  ۔1

 1 0 1 17 سکول ہیلتھ اینڈ نیوٹریشن سپروائزر  ۔2

 1 0 1 15 کمپیوٹر آپریٹر  ۔3

  ۔ 4

 

ن

 

 ش
ی

 

ی
ی ک

 

ب

 1 0 1 12 ہیلتھ 

 0 1 1 9 ڈسپنسر  ۔5

 0 2 2 9 لیڈی ہیلتھ وزیٹر  ۔6

ڑ   ۔7

 

ی ی

 

ی ی
ش
ی ک

 0 1 1 9 و

 1 0 1 9 سینٹری انسپکٹر  ۔8

 0 2 2 5 مڈوائف  ۔9

 0 1 1 1 نائب قاصد  ۔10

 0 1 1 1 چوکیدار  ۔ 11

 0 1 1 1 آیا ۔12

 0 1 1 1 سینٹری ورک  ۔13

 4 11 15 ٹوٹل

اور طبی آلت مذکورہ بنیادی مرکز صحت   می موجود   )ج(  یہ درست نہ ہے  تمام مشینری 

فیز   مذکورہ ہسپتال  ساؤنڈ مشین کے۔ کیونکہ  الٹرا  سوائے  ما  جوکہ     24/7می    8ہیں 

می شامل ہوااور اس  کی خریداری کا پراسس    24/ 7کو    2024فروری  ۔   18مورخہ  

 صوبائی سطح پر ہو رہا ہے۔ 

کی  )د(  صحت  کدہ  مطابق مخصوص  کے  پالیسی  کی  پنجاب  پر حکومت  مرکز صحت  بنیادی 

۔ جو کہ جل ہی   الٹرا ساؤنڈ مشین کے  سہولیات ضرورت کے تحت پوری  ہیں ماسوائے 

 مرکز صحت کو مہیا ک دی جائے گی۔ 
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 متعلقہ تفصیلات  جہلم:دینہ ٹی ایچ کیو ہسپتال کےقیام سے 

ازراہ نوازش بیان فرمائیں   :  : سید رفعت محمود264* وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ  کیا 

  -گے کہ:

ہونا   ہسپتال  THQکیا یہ درست ہےکہ گورنمنٹ کی پالیسی کےمطابق ہرتحصیل می   )الف(  

 ضروری ہے؟ 

کیا یہ بھی درست ہےکہ تحصیل دینہ ضلع جہلم می ٹی ایچ کیوہسپتال نہیں بنایا گیا جس کی   )ب(  

 ؟ وجہ سےعلاقہ کےلوگوں کوشدید پریشانی کا سامنا کنا پڑت ہے

تک    )ج(  می کب  دینہ  اثبات می ہےتوحکومت تحصیل  جواب  کا  THQاگرجزہائےبال 

 ؟ ہسپتال بنانےکا ارادہ رکھتی ہے 

 : )خواجہ عمران نذیر (سیکنڈری  ہیلتھ کیئ اینڈ وزیر پرائمری  

حکومت کا یہ بنیادی مقصد ہے کہ وہ صوبہ بھر کے تمام دیہی اور شہری علاقوں می صحت  )الف( 

بات کے پیش نظر   اسی  فراہم کے۔  پر  بنیاد  کی  برابری  کو  کی سہولتوں  بھال  دیکھ  کی 

گئے ہیں جو عوام کی صحت کی ضروریات کو پورا   کئے  ہسپتال قائ    THQتحصیل کی سطح پر  

ں کنے اور طبی خدمات کو ان تک پہنچانے کا فریضہ سر انجام دے رہے ہیں مزید برآ

THQ   ہسپتال کے قیام کے بارے می فیصلہ کتے وقت مختلف عوامل، جیسے کہ علاقے

کی آبادی، صحت کی پہلے سے موجود سہولیات اور وسائل کی دستیابی کو پیش نظر رکھا جات  

ہسپتال کے قیام سے متعلق کوئی مخصوص پالیسی   THQہے۔ بہر حال ہر تحصیل می  

 موجود نہیں ہے۔  

دینہ شہر می لوگوں کو بنیادی طبی سہولیات فراہم کنے کے لئے ایک رورل ہیلتھ سنٹر  )ب( 

  10ہسپتال جہلم بھی صرف    DHQموجود ہے جو کہ جی ٹی روڈ پر واقع ہے۔ مزید برآں  

 کلو میٹر کے فاصلے پر واقع ہے۔  

ہسپتال قائ ہونا چاہیے، اس سلسلے می سالنہ  THQحکومت کو ادراک ہے کہ دینہ می  )ج( 

ہسپتال کے قیام کے    THQمی دینہ می  2017-18ترقیاتی پروگرام برائے مالی سال  
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لئے ایک منصوبہ بھی شامل کیا گیا تھا جو کہ حکومت تبدیل ہونے پر شروع نہیں کیا گیا 

کو بنانے کا ارادہ رکھتی ہے اور   THQاور ہسپتال کی تعمیر نہیں ہوسکی۔ اب حکومت اس  

کو رورل ہیلتھ سینٹر دینہ کا دورہ بھی کیا    16.04.2024اس ضمن می سیکرٹری ہیلتھ نے  

تھا۔ جس کے بعد اس ہسپتال کو قائ کنے سے متعلق پیشرفت ہوئی ہے اور ن لیگ کی  

اسے   پر  طور  فوری  نے  اسکو    Revampحکومت  کیا ہے جس کے بعد  کا فیصلہ  کنے 

THQ   ہسپتال کا درجہ دے دیا جائے گا۔ 

 

  سنٹر سےمتعلقہ  کمالی :تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال می 

 

ڑ
س
ی ل

ے

ب

 تفصیلات  کارڈیالوجی اور ڈا

سیکنڈری ہیلتھ کیئازراہ نوازش بیان فرمائیں   کیا وزیرپرائمری اینڈ  :   : محترمہ آشفہ ریاض 271* 

   -گے کہ:

تحصیل ہیڈ کوارٹرہسپتال کمالی می کون کون سےوارڈ کس کس مرض کےہیں ایمرجنسی   )الف(  

 کتنے بیڈزپرمشتمل ہے؟  OPDاور 

 سنٹر کتنے بیڈز پرمشتمل ہےان می کتنےڈاکٹرزکام کرہےہیں    )ب( 

 

ڑ
س
ی ل

ے

ب

ڈا اور  کارڈیالوجی 

جائیں گے

ے

 ؟ کتنے ڈاکٹرزکی ضرورت ہےمزید ڈاکٹرکب تک تعینات کدی 

 کے )ج(  

 

ڑ
س
ی ل

ے

ب

ڈا اور  کون کون سی مشینری میسر ہے روزانہ کتنےمریض علاج  لئے  کارڈیالوجی 

روزانہ  لئے  کے کا  کتنےمریضوں  ہیں  جاتی  دی  ادویات  سی  کوکون  اوران  آتےہیں 

 کیاجات ہے

 

ڑ
س
ی ل

ے

ب

 ؟ ڈا

یہ    )د(  ڈاکٹرز، پیرا میڈیکل سٹاف کی کتنی مزید ضرورت ہےاورکب تک  اس ہسپتال می 

جائیں گے 

ے

 ؟ فراہم ک دی 

 ؟ ادویات کی جوکمی ہےاس کے بارے می کیا حکومت ایکشن لےگی  )ہ( 

  : )خواجہ عمران نذیر (سیکنڈری  ہیلتھ کیئ اینڈ وزیر پرائمری  

 ،    زبیڈ  100تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال   )الف( 

 

ڑ
س
ی ل

ے

ب

پر مشتمل ہے اس می ایمرجنسی، سی سی یو، ڈا

مکمل تفصیل ایوان کی میز میل وارڈ، فی میل وارڈ، آرتھوپیڈک وارڈ، بچہ وارڈ شامل ہے   

 پر رکھ دی گئ ہے۔ 
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یو   )ب(  سی       5سی 

 

ڑ
س
ی ل

ے

ب

ڈا اور  اور    ز بیڈ  10بیڈ  کارڈیالوجسٹ  می  ہسپتال  ہے  مشتمل  پر 

ر الوجسٹ موجود نہیں ہے موجودہ عملے می سے میڈیکل آفیسرز کی تینوں شفٹوں 
ت ف

 

ب

می ڈیوٹی لگائی جاتی ہے میڈیکل سپیشلسٹ تعینات کنے کی درخواست ہسپتال نے کی 

کے   ک  فیصلہ  پر  اس  ہی  جل  ہے  رہا  ک  غور  پر  درخواست  اس  صحت  محکم  اور  ہے 

ر الوجسٹ کی موجودگی کو یقینی بنانے کی کوشش کے گا۔  
ت ف

 

ب
 کارڈیالوجسٹ اور 

اندر   )ج(   اور زبیڈ    5کارڈیالوجی کے  ادویات  ایڈ کے لئے  اور فرسٹ  کی گنجائش موجود ہے 

ماہ می اوسطا چار سے پانچ مریض روزانہ   پیشنٹ مونیٹرز بھی موجود ہیں ماہانہ پچھلے تین 

  کے    لئے  کارڈیالوجی می علاج کے  

 

ڑ
س
ی ل

ے

ب

مشینیں موجود ہیں جن می    10  لئے  آتے ہیں ڈا

اور    4سے   ویلفیئر سوسائٹی کے ذریعے سے علاقے کے مخیر   6محکم صحت نے مہیا کی ہیں 

  کا    15سے    13حضرات نے ڈونیشن کی ہیں پچھلے تین ماہ می اوسط  

 

ڑ
س
ی ل

ے

ب

مریض روزانہ ڈا

یو ایچ آئی پروگرام سے مدد لی جاتی ہے    لئے  علاج کوا چکے ہیں ادویات کی فراہمی کے  

ادویات کی فراہمی می مدد لی  اور کچھ مخیر حضرات کے ذریعے سے ویلفیئر سوسائٹی بھی 

  اور کارڈیالوجی وارڈ کی ایس این ای پہلے ہی  

 

ڑ
س
ی ل

ے

ب

جاتی ہے یہ بات بھی قابل ذک ہے کہ ڈا

 فنانس ڈیپارٹمنٹ کو بھجوائی جا چکی ہے ۔ 

، ایمرجنسی میڈیکل آفیسر،  )د(  

 

شٹ
جِی 
، پیتھالو

 

شٹ
س
فارما اس ہسپتال می ڈینٹل سرجن، 

کی  آفیسرز،  ، میڈیکل 

 

ن

 

 ش
ی

 

ی
ی ک

 

ب

تھیٹر  آپریشن  سرونٹ،  وارڈ  نرسز،  یوتھراپسٹ،  فیز 

 ۔  محکم کام ک رہا ہے  لئے  سیٹ خالی ہے اور اس کے 

ادویات کے حوالے سے محکم مسلسل کام ک رہا ہے اور ادویات کی فراہمی کو یقینی بنانے   )ہ( 

سنٹرل پروکیورمنٹ اور لوکل خرید بھی کی جاتی ہے جل ہی نئے بجٹ کے آنے    لئے  کے  

 کے ساتھ ادویات کی کمی کو دور ک دیا جائے گا۔  

 

 سےمتعلقہ تفصیلات  جہلم :ڈسپنسریوں کی بندش سے حائل مشکلات 

ازراہ نوازش بیان فرمائیں  کیا وزیرپرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ  : : محترمہ عظمیٰ کاردار 308* 

   -گے کہ:
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می )الف(   دورحکومت می ضلع جہلم  نگران  ہےکہ  درست  یہ  کوبند   8کیا  ڈسپنسریوں  ہیلتھ 

 کدیا گیا تھا؟ 

 ؟ آگاہ فرمائیں   ان ڈسپنسریوں کی مکمل تفصیل مع گاؤں کا نام اورعملہ کی تعداد سے متعلق    )ب( 

 ؟ ان ڈسپنسریوں سےروزانہ کتنےمریض ادویات حاصل کتےتھمکمل تفصیل سےآگاہ فرمائیں  )ج(  

ان  )د(  یہ درست ہےکہ  ڈسپنسریوں کوبند کنےکی وجہ سےضلع کی ہزاروں کی تعداد  کیا 

 ؟ می مریضوں کومشکلات کا سامنا کنا پڑرہا ہے 

ارادہ رکھتی ہےاگرہاں توکب تک نہیں   )ہ( کا  بحالی  ان ڈسپنسریوں کی  کیا موجودہ حکومت 

 ؟ تووجوہات سےآگاہ فرمائیں 

 :  )خواجہ عمران نذیر (سیکنڈری  ہیلتھ کیئ اینڈ وزیر پرائمری  

 درست نہیں ہے ۔ ہیلتھ ڈسپنسریاں کھلی ہیں اور حسب معمول کام کرہیں ہیں۔   )الف( 

 ڈسپنسریوں کی تفصیل درج ذیل ہے۔       )ب( 

 : گورنمنٹ رورل ڈسپنسری عبد اللہ پور تحصیل پنڈ دادنخان ضلع جہلم 

 خالی اسامیاں  پُر شدہ  تعداد  منظور شدہ اسامیاں  نمبرشمار 

 0 1 1 ڈسپنسر  ۔1

 0 1 1 لیڈی ہیلتھ وزیٹر  ۔2

 0 1 1 مڈوائف  ۔ 3

 0 1 1 واٹر کیرئیر   ۔4

 : کھیڑ نگیال تحصیل پنڈ دادنخان ضلع جہلم 

 0 1 1 ڈسپنسر ۔1

 1 0 1 دائی ۔2

 1 0 1 واٹر کیرئیر   ۔ 3

 1 0 1 چوکیدار ۔4
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 : رورل ڈسپنسری دولت پورتحصیل پنڈ دادنخان ضلع جہلم 

 0 1 1 ڈسپنسر ۔1

 0 1 1 دائی ۔2

 0 1 1 چوکیدار ۔ 3

 : گورنمنٹ رورل ڈسپنسری راٹھیاں تحصیل و ضلع جہلم 

 1 0 1 ڈسپنسر ۔1

 0 1 1 لیڈی ہیلتھ وزیٹر   ۔2

 0 1 1 چوکیدار ۔ 3

 0 1 1 واٹر کیرئیر   ۔4

 1 0 1 دائی  ۔5

 0 1 1 سینٹری ورک  ۔ 6

 : گورنمنٹ رورل ڈسپنسری خوردتحصیل و ضلع جہلم 

 0 1 1 ڈسپنسر ۔1

 0 1 1 واٹر کیرئیر   ۔2

 1 0 1 دائی ۔ 3

 0 1 1 سینٹری ورک  ۔4

 : رورل ڈسپنسری دیال تحصیل سوہاوہ ضلع جہلم 

 0 1 1 ڈسپنسر ۔1

 1 0 1 دائی ۔2

 0 1 1 واٹر کیرئیر   ۔ 3

 : رورل ڈسپنسری ڈھوک حیال تحصیل سوہاوہ ضلع جہلم 

 0 1 1 ڈسپنسر ۔1

 0 1 1 سینٹری ورک  ۔2

 0 1 1 واٹر کیرئیر  ۔ 3
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 مریض روزانہ کی بنیاد پر ادویات حاصل کتےہیں ۔  50سے    40مندرجہ بال ڈسپنسریوں پر تقریباً      )ج( 

 یہ درست نہیں ہے ۔ ہیلتھ ڈسپنسریاں کھلی ہیں اور حسب معمول کام کرہی ہیں۔  )د( 

 ڈسپنسریاں حسب معمول کام کرہی ہیں۔    )ہ(

 Order in theجی،   with an observation۔ لیکن می  thank youجی،    جناب  سپیکر:

House please. With an observation Minister Sahib has made a 

statement on the floor of the House  کہ جب محکم کی طرف سے دیا گیا جواب غلط

 but I amمحکمانہ طور پر ضرور کی   آپ اپنےاسُ کو بالکل  inquisitorialہے اس می آپ کی  

referring this matter to the House Committee, as a subject of a 

breach of privilege. It is a breach of privilege of this House and it 

has to be stated in presence of the Minister Sahib, that he said it is 

the wrong answer given by the department. Secondly, to all 

honorable members, I am part of this House since 2002. Question 

Hour  میpolitical shouting  نہیں ہوتیit has never been part of this یہ آپ

اُن  لوگوں کا جو ممبران اپنی محنت ک  12,14کے   اوپر جو فرض  منصبی ہے  کوڑ لوگوں کا آپ کے 

سے  political answeringکے سوال لتے ہیں میری وزراء کام سے بھی درخواست ہے کہ  

ہے    departmental replies and I would request the honorableبہتر 

members also to keep the manners the way as they have always 

been. I will ensure it remains the same way it is اجازت نہ اس چیز کی  می 

گا    in the future. It is not about politically telling the story ofدوں 

what your party did. It is about the people of the Punjab and it has 

to be heard too. 

 1 0 1 چوکیدار ۔4
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 interested جناب سپیکر ! می بالکل  : )خواجہ عمران نذیر (سیکنڈری  ہیلتھ کیئ   اینڈ وزیر پرائمری  

 ہوں کہ یہاں کام کی بات ہو ۔ interestedنہیں ہوں  اس می ،می صرف 

 جی، بالکل ۔  جناب  سپیکر:

جناب سپیکر !مجھ سے جواب لیا جائے  : )خواجہ عمران نذیر (سیکنڈری  ہیلتھ کیئ   اینڈ وزیر پرائمری  

 صبح سے لے ک رات تک ہم االلهکے فضل سے محنت کتے ہیں اور می حلفاً یہ بات ک رہا ہوں ۔ 

 I appreciate your workخواجہ صاحب ! جناب  سپیکر:

نذیر (سیکنڈری  ہیلتھ کیئ   اینڈ وزیر پرائمری   پر  : )خواجہ عمران  جناب سپیکر !لیکن جب یہاں 

،    shoutingآتے ہی کے  shoutingسٹارٹ ہوگی  جب چار سے پانچ سال سوائے دھرنوں کے  

 اب کام کنے دی  اور ہم بس ک دی اس ملک  کے ساتھ بڑی ہو گئpleaseا ہی   کچھ نہیں  تو  سو

 سے کام  لیں ۔

خواجہ صا حب ! کچھ لوگ جن  کے کام کنے  کی صلاحیت کا می معترف ہوں  اُن می  جناب  سپیکر:

 and I will tell you that, I have seen you workingایک خواجہ عمران نذیر ہیں  

as a Health Minister  رہا ہوں کہ میرے میری بات سن لیں۔می آپ کو صرف یہ کہہ 

سب سے بنیادی سوال اس وقف سوالت کی ہیت کو قائ رکھنا  ہے اور اس می  primaryنزدیک  

اور وہ می  at any costکوانا ہے  ensureکوڑ لوگوں کا حق ہے جن کو می نے  12صرف اُن  

honorable members from the opposition those senior members 

sitting like Mr Ahmad Khan Sahib    کا  ہمیں فائدہ ہے،سعید اکبر خان کی موجود گی 

کا   اورخواجہ محمد  منشاءااللهبٹ کی موجودگی  ،رانا محمد اقبال خان  کا فائدہ ہے  نوانی صاحب کی موجودگی 

فرما ہیں۔ میرے کہنے کا مقصد  صرف یہ ہے کہ آپ  فائدہ ہے ، چودھری محمد اعجاز شفیع  بھی تشریف  

بھی اس کا حصہ رہے اور وقف سوالت  می ہمیشہ  وہ مسئلہ  حل کیا گیا  جس کے متعلق سوال  آیا ۔جی، 

now, Minister for Parliamentary Affair has  the floor. 

خزانہ  امور  و   وزیر  الرحمٰ ) پارلیمانی  اس (: جناب مجتبیٰ شجاع   سی  ! می بھی تھوڑی  جناب سپیکر 

ہے کہ اپوزیشن کے جو معزز ممبران requestحوالے سے  یہ بات کنا چاہوں گا بلکہ میری آپ سے  
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لوگ تو ہیں جو پہلے بھی اسمبلی کے ممبر رہے ہیں  جو نئے  لو گ آئے ہیں اُن کو بالکل  15سے    10ہیں  

 ۔۔۔)قطع کلامیاں ( پتا کا نہیں  mannersکا اور اسمبلی کے  decorumاسمبلی کے  

 جی، معزز ممبر  ان  منسٹر صاحب کی بات کو سن لیں ۔ جناب  سپیکر:

امور  و   وزیر خزانہ  الرحمٰ ) پارلیمانی  ہر چیز  (: جناب مجتبیٰ شجاع   دیکھ لیں  جناب سپیکر!آپ پھر 

می  اپوزیشن لیڈر  صاحب کھڑے ہوتے ہیں ،بات کتے ہیں۔  ہماری لیڈر شپ کے بارے می 

غلط  بات کتے ہیں ،یہ لوگ خود   کھڑے ہو ک بات کتے ہیں   ہم خاموشی سے سنتے ہیں  جب اس  

کا وقت آت ہے تو یہ شور مچانا شروع ک دیتے ہیں تو یہ طری کار نہیں ہے    ینےد   مؤقف  ہاؤس می ہمارا  

تو یہاں نہیں بول سکتے ہماری   یہ  تو  دی   ک  زیادہ majorityاگر ہم بھی یہی شروع  ان سے بہت 

ٰ spaceدیتے ہیں آپ بہت زیادہ  spaceہے۔ ہم ان  کو پوری  
م ہ
ل

ی صاحب کی  دیتے ہیں آپ پروی ا

طرح ادھر منہ ک کے بات نہیں کتے  آپ بلکہ اُس طرف منہ ذرا زیادہ رکھتے ہیں اور ہماری  طرف 

کوں گا کہ  پلیز  نیپا سے جو ایک    requestتو می  آپ سے  یہ  بھی رکھتے ہیں مگر اُس طرف ذرا زیادہ  

 کورس ڈیائن کیا گیا تھا وہ ان کو کوادی۔  

  floorجی، منسٹر صاحب! بہت شکریہ۔  می حافظ صاحب ا ور رانا صاحب    آپ کو بھی : جناب سپیکر 

اور می نے پوری کوشش کی ہے کہ می جلی    I knowدیتا ہوں، مجھے صرف تھوڑا سا ٹائ  دی 

 لے  ک چلوں۔ Question Hourجلی 

 کوادی۔  ing pendجناب سپیکر! میرا سوال جناب شہباز احمد:

ہوں گے     obviously questions pendingجی، شہباز صاحب! آپ  کے  جناب سپیکر:

 اور آپ کے سوالت اگلے ایجنڈے می شامل ہوں گے۔ کیا محترمہ سلمیٰ بٹ  ہاؤس  می موجود ہیں؟ 

 جناب سپیکر!جی، می ہاؤس می موجود ہوں۔ محترمہ سلمیٰ بٹ:

 کی رپورٹ ایوان می  پیش کی گی۔  1جی، اب محترمہ سلمیٰ بٹ سپیشل کمیٹی نمبر : جناب سپیکر 
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    رپورٹ  

 ( ئی )جو پیش ہو 

ل کمیٹی نمبر 2024  بل ہتک عزت پنجاب  

 

 ش
سی

 کی 1کے بارے می 

 ایوان می پیش کیا جانا   رپورٹ کا  

 The Punjab Defamation Bill 2024 (Billجناب سپیکر!می  محترمہ سلمیٰ بٹ:

No.08 of 2024)کی رپورٹ ایوان می پیش کتی ہوں۔  1کے بارے  می سپیشل کمیٹی نمبر 

آفتاب صاحب!:جناب سپیکر  ہوئی۔رانا  رپورٹ پیش   You raised the Point ofجی، 

Order    جس می آپ کا مؤقف تھا کہ یہalready existing law, if I am reading it 

right  جو آپ نے کہا۔ 

 جناب سپیکر!جی۔:جناب آفتاب احمد خان 

اس  کی موجودگی می ایک نیا قانون    There is an already existing law: جناب سپیکر 

 آرہا ہے اور وفاقی قانون موجود ہے تو کیا  آپ اس پر پوا ئنٹ آف آرڈر پر کچھ کہنا چاہ رہے ہیں؟

خان  احمد  آفتاب  میرا مؤقف بہت    .Thank you very muchجناب سپیکرجی،: جناب 

simple    ہے۔You already have an ordinance of 2002. I have a copy of 

that, Defamation law is already a federal law passed in 2002. When 

you are already having a law on Defamation and you being a 

lawyer, you know section 499 of the PPC empowers    می اس 

punishment  بھی ہےbringing this law again amounts to overlapping, 

so I think the way this law has been brought. This law is going to 

damage even your all institutions.  می    جسjournalism   آپ کو  اس  ہے، 

پر بات آرہی ہے۔ اس می سب سے مزاحیہ بات    appointment of tribunalsدیکھیں کہ  

نے ثابت کنا ہے کہ می   defendantنے نہیں بلکہ اس بل می    petitionersیہ  ہے کہ  جو
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 I have all respect for that but  the بے گناہ ہوں۔  یہ جو آپ کی سپیشل کمیٹی ہے   

question is you should have taken some input from the members 

who are law knowing also می کسی  کی قابلیت  کے بارے  می بات نہیں کرہا ۔  جب

کو دوبارہ لنے کی کیا ضرورت   lawموجود ہے تو پھر   اس  already law 2002آپ کے پاس  

 I think youہے؟دوسری چیز یہ ہے کہ اس قانون کو ایمرجنسی می  لنے کی کیا ضرورت ہے؟  

are in such a hurry  اس کوMonday   والے دن ایجنڈے پر لکunder the rules 95 

تو   ان   you have to provide three days for thatآپ نے آج ک دیناہے  کو  آپ 

ورنہ آپ نے  آج ہی    تین  کا انتظار تھا  تو   میری    rules suspendدنوں  ک کے کڑاکا نکال دینا تھا 

 these people bringing law should keep one thing in mindعرض یہ ہے  کہ  

that ”Every day is not Sunday’’    یہ وقت بدلتا ہے یہ جوlaw    اس ، می ایسے   lawہے 

تو کسی    fake account and IDsجس طرح آپ کے    this can be usedہے کہ   بنتی ہیں 

کہ میرا ایک سپورٹر ہے اس  کے نام پر  آپ لگادی گے ۔ اس پر آپ یہ  آرٹیکل   let’s sayوقت  بھی  

می سب سے پہلے جو  I would draw your attention to Article 19Aبھی دیکھ لیں 

 fundamental rights and principles of policyمی لکھا ہے کہ   basicsاس کے  

اگر  دیکھیں   اس  سے آپ کی    right to information and freedom of speechآپ 

 when you are not able to express a thing, weہوجائیں گی   killسب چیزی ہی   

all have been given immunity  کہ ہمیں نہیں پوچھ سکتے ہیں۔  پریس وال ایک خبر دے گا

اس کےلئے   گا۔   وال پھنس جائے  وہ پریس    because you say they are differentتو 

pillars of the society, like judiciary, this is the highest forum   یہاں پر ہم

legislate    ہیں  then you have the executive authority, then youکتے 

have journalist, the most important is judiciary  جس می ہمdispensation 

of justice    اس می آپ دیکھ لیں کہ می نے ، تو بنائی ہیں   amendmentsکےلئے جاتے ہیں 

جیسا کہ   again just likeمگر آپ دیکھیں کہ اس می    I will give itہوگیا ہے   layجب یہ  

 .appointment of the law officersآپ نے دیکھ ہوگا کہ 
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سپیکر  کہ  :جناب  ہے  خیال  یہ   میرا  سے  حوالے  اس  صاحب!    I share the sameرانا 

thoughts    کہfreedom of expression    کا بہت  pertinentبہت ضروری ہے۔  آپ  

Point of Order  ہے۔Minister for Information    یہ تو  پر  تشریف فرماہوتیں  یہاں 

کی   ان  کیونکہ  ہوت  آج    committee readingsبہت مناسب  تھی۔    report layکی  ہونی 

کیا     reason to bring this lawاس کی  rational, preambleگورنمنٹ آپ کو بتاتی کہ

کہ یہ جو آپ نے باتیں کی ہیں۔ آج اس کی   it is in all fitness of thingہیں؟ رانا صاحب!

report lay    ہوئی ہے جہاں تک اس کے رولز کا تعلق ہے اس کے  لئےobviously    آپ نے 

amendments propose  کنی ہیں آپ اس کوoutrightly reject    بھی کسکتے ہیں  آپ  کو

 کنے کا بھی اختیار ہے۔   against voteاس کے 

MR AFTAB AHMAD KHAN: The way it is coming up…... 

آپ کی پوری   now, allow me to say itراناصاحب !  ایک منٹ  میری بات سن  لیں جناب سپیکر:

 Punjabاب آپ تشریف رکھیں۔ دیکھیں میرا یہ  کہنا ہے کہ گورنمنٹ نے یہ    لہٰذا  بات  آگئ ہے   

Defamation Bill lay     ،کیا ہے اس کے خدوخال اس  کی وجوہات ایک مرتبہ آپ انُ سے سن لیں

پوا ئنٹ آف آرڈر پر اٹھایا    می اس  چیز  کی گنجائش نہیں   کیونکہ آپ نے یہ نکت   procedureآج  کیونکہ  

ہے، اگر   کوئی گنجائش ہوتی تو می منسٹر صاحبہ سے کہتا ہوں کہ  وہ اس پر کوئی بات  کی  اور آپ کی اس   

تو نہیں     کا  گل freedom of expressionکی اور بتائیں کہ    ensureحوالے سے تشفی کوائیں اور  

یہ   تھا    bill on day before yesterday tableگھونٹا جائے گا۔    exactly what theکیا  گیا 

procedure demands, we have not suspended any rule. This is not what 

the government has conveyed to me  کہ کوئیrule suspend    نہیں کنا۔ گورنمنٹ اس

کا   آپ  سے    inputپر  حوالے  کے  بل  اس  کی  آپ  جو  اور  ہیں  خلاف  کے  بل  اس  آپ  ہے  چاہتی 

reservations    آپ کو  ان  سے    tabulateہیں  حوالے  اس  اپنی  آپ   amendmentsکی، 

propose   کیyou have three clear days, they will come up for the voting 
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on Monday    اگر آپ اس پرamendments propose    کتے ہیں تو آپ کیamendments    پر

 ہوگا۔   vote uponبھی  

کہ آپ نے کنا ہے۔  آپ نے اس پرتین دن کا   I knewجناب سپیکر!جناب آفتاب احمد خان:

ہیں   ابھی تک بچے ہوئے  ہم  اس لئے  تو  ہے   دیا   I am ready for amendmentsنوٹس 

because your work is very hard on that. 

رانا صاحب! می یہ کہوں گا کہ  ہم اس پوری بحث کو اس کے مناسب وقت پر کی  جناب سپیکر:

 آپ اپنی بات کی گے۔  and you will have your floorگے

MR AFTAB AHMAD KHAN: That is my legal right. 

MR SPEAKER:This is something which is very sacrosanct, and 

we will protect it    اگرDefamation Bill    کی آڑ میfreedom of expression  

کو   آپ  می  کو  چیز  اس  ہوگی  ختم  نہیں  یہ   تو  گی  ہوجائے  بھی    ensureختم  کبھی  یہ   کتہوں 

 گورنمنٹ۔۔ 

MR AFTAB AHMAD KHAN: I think, sir we must be given ample 

of time because the basic duty of the members will be legislation 

and any legislation which is against the spirit of justice. 

MR SPEAKER: Absolutely Rana Sahib, you have a clear day 

today, tomorrow and friday. Then there are Saturday and Sunday, 

two other days. There will be Monday available to you and we 

will be sitting after 2pm  ہیں۔  دن بہتپاس ابھی پانچ  آپ کےتو اس می 

 جناب سپیکر! پوا ئنٹ آف آرڈر۔  )جناب احمد خان(: قائد حزب اختلاف 

 Leader of the Opposition standsہے    rightخان صاحب! سر آپ کا  جناب سپیکر:

we have to listen sir. 
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احمد خان(: قائد حزب اختلاف  جناب سپیکر!  می عرض کت ہوں کہ اس حوالے سے )جناب 

  کو شامل کی۔ اس می آپ جو  

 

 ڑ
ی

 

 ی
ی

ے

ی

 aggrievedاتنی جلی نہ کی۔  اس می آپ سول سوسا

persons   ہیں ان کو بھی شامل کی جو کہ  میڈیا  ہے۔   آپ ایک مرتبہ اس بل کو دوبارہ کمیٹی می

refer  می بھی  ایک قانون پاس ہوا  تھا۔  2016کی۔  دیکھیں می یہ عرض کوں  کہ 

اور    due timeخان صاحب! آپ کے جو نکات ہیں  ان نکات کو آپ  جناب سپیکر: می اٹھائیں  

 آپ کہیں کہ یہ بل واپس بھیج دی۔  

جناب سپیکر! می یہ  کہناچاہ رہا ہوں کہ یہ  جو آپ ہمیں  )جناب احمد خان(: قائد حزب اختلاف 

 تین چار  دن کا کہہ رہے ہیں۔ 

یہ ساری  باتیں ہورہی  ہیں  جناب سپیکر: پر  آرڈر  پوا ئنٹ آف   I have got aخان صاحب! 

very important agenda    جو کہ آپ  کے دوممبران کے  کہنے  پر  ان کیasking    پر می نے

پر بحث     burning issueککے  لوکل گورنمنٹ  کے     proceeding adjournآج کی تمام  

اس وقت پنجاب کے   ،جو   ،اس 12رکھی ہے   اجیرن ک کے بیٹھے ہیں   کو  کی  زندگیوں  کوڑ لوگوں 

کےلئے دو گھنٹے کا ٹائ ہاؤس می رکھا ہے لوکل گورنمنٹ کے منسٹر ہاؤس می موجود  ہیں، میری  آپ  

پر اس حوالے سے بات کی اور شدت سے کہیں   کہ اس   due timeسے درخواست ہے کہ آپ 

تو   and I have got few Privilege Motionsہے  rightپ  کا  بل کو واپس بھیجیں یہ آ

 پاس  ایک بڑا ایجنڈاباقی ہے تو مجھے ذرا ہاؤس کو چلا  لینے دی۔  ےمیر 

 

 

 تحاریک استحقاق 

 ! سندھو  اعظم منصور جناباب  ہم تحریک استحقاق لیتے ہیں۔ جناب سپیکر:

 

 سے نارواسلوک   اسمبلی   سابق ایس ایچ او بھلوال کا معزز رکن

  وقوع   می   ہی   حال   می   ۔  ہے    10میری تحریک استحقاق نمبر    شکریہ ،    : جناب سپیکر!   جناب منصور اعظم 

  جو   ہوں   کت   پیش   استحقاق   تحریک   لئے   کے   لنے   بحث   زیر   کو   مسئلے   اورفوری   اہم   ایک   والے   ہونے   پذیر 

  سٹ   بھلوال   او   ایچ   ایس   سابقا   جو   سکندر   شعی   کہ   ہے   یہ   معاملہ    ۔  ہے   کامتقاضی   اندازی   دخل   فوری   کی   اسمبلی 
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  پک   کوپک  لوگوں  گناہ  بے ۔   ہیں  تعینات  می  سرگودھا  ضلع  مومن   کوٹ  ں لکسی   اوتھانہ   ایچ  ایس   اوراب  ہیں 

  پر   اس   تو   کی   گچ   پوچھ   سے   ان   نے   می   جب   سے   حوالے   کے   لوگوں   کے   حلقے   ہیں   رہے   بنا   نشانہ   کا   تشدد   ک 

  شکایت   کی   اس   نے   می   ۔    کدیا   بند   فون   ہی   ساتھ   کیااور   اختیار   رویہ   آمیز   ہتک   ساتھ   میرے   نے   موصوف 

دھاکو کی جنہوں نے مذکورہ ایس ایچ او کے خلاف کارروائی کنے کی بجائے اسے کسی  اوسرگو   پی   ڈی   سابقا 

 ۔  اور تھانے  می بطور ایس ایچ او تعینات ک دیا  

  کی   ہاؤس  پورے  اس   بلکہ   نہیں  سےمیری  عمل   اوکےاس  ایچ  ایس  مذکورہ!  سپیکر  جناب

 او  ایچ ایس مذکورہ ک  دے  قرار ضابطہ با کو استحقاق تحریک میری کہ ہے استدعا لہٰذا ۔  ہے گئ کی  توہی 

 شکریہ   ۔ لیا جائے action سخت سے سخت  خلاف کے

نمبر     .Refer to the committee:  جناب سپیکر استحقاق   کی    9اگلی تحریک  اللہ  امان  جناب 

 پلیز !  جی ۔طرف سے  ہے  

 

   معزز رکن اسمبلی کےارنٹ پولیس تھانہ کوٹ سمابا کے اہلکاران کا بغیر و 

 گھر پر دھاوا ، ان کی فیملی کو ہراساں کنا 

اللہ  امان  اللہ الرحمٰ :    جناب جام    پذیر   وقوع  می  ہی   حال  می  ،  شکریہ  !سپیکر  جناب  ۔ الرحی  بسم 

 جو    ہوں  کت  پیش  استحقاق  تحریک  لئے  کے  لنے  بحث  زیر  کو  مسئلہ  اورفوری  اہم  یک  ا  والے  ہونے

بروز جمعہ    2024مئ  ۔   3  مورخہ   کہ   ہے   یہ   معاملہ ۔   ہے   کامتقاضی   اندازی   دخل   فوری   کی   اسمبلی 

تقریباً   انسپکٹر    3دن  اوراکبر سب  انسپکٹر  ارشد سب  می  اہلکاران جن  کے  سمابا  کوٹ  تھانہ  بجے 

،    7بم   یلِ ن جو کہ اسلحہ  سے لیس تھ، میرے گھر زین سٹ کوٹ سمابا اچانک دھاوا بول 
ی

 

ی
ش

 

کی

کا دروازہ   ٹاؤن کا مین  گیٹ اندر سےتلہ لگا ک بند ک دیا اور بلا کسی وارنٹ زبردستی میرے گھر 

ہو گئے   داخل  پامال کتے ہوئے  کا تقدس  دیواری  چار  اور  چادر  ک گھرمی    کو   فیملی   میری ۔ توڑ 

رحی یار خان کا حکم ہے کہ مجھے    DPO  کہ   کہا   اور   کی   گچ   پوچھ   می   بارے   میرے   اور   کیا   ہراساں 

 تلاش  مجھے  می  گھر  میرے  ک  پا  نہ  موجود  پر  گھر  مجھے  ۔ساتھ لے جانا ہے    ہر حال می گرفتار ک کے 

  قیمت   دیگر  اور  کارڈ   اسمبلی   میرا    ،  رقم  نقدی  ہزار  پچیس  لکھ  ایک  مبلغ  اور  کی  پھوڑ  توڑ  بہانے  کے   کنے

 ۔ گیا رکھا محبوس کو فیملی میری تک گھنٹے دو  تقریباً گئے، لے  ساتھ کے ک  چوری سامان
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  ہی   نہ  اور  ہوں  نہیں  تو  گرد  دہشت  کوئی  می  ،  ہوں  رکن  کا   ایوان  اس  می!  سپیکر  جناب

ل  میرا

 

 ی
می
 
ب

  رکھا   محبوس  کو  فیملی  میری  اور گیا  بول   دھاوا   پر  گھر  میرے  سے   وجہ  کی  جس  کہ  ہے ریکارڈ   ک

  میرا   صرف  نہ  سے  جس۔ میری سیاسی ساکھ کو نقصان پہنچایا ہےسے   واقعہ  اس۔ گیا  کیا   ہراساں  اور  گیا

  اجازت   کی  کنے  پیش می  ایوان  کو  تحریک اس  میری  لہٰذا    ۔ ہے ہوا  مجروح  استحقاق  کا   ایوان  اس  بلکہ

 ۔ جائے کیا  سپرد کے استحقاقات  مجلس ہوئے  دیتے قرار باضابطہ اسے اور جائے دی 

جناب اسامہ فضل کی    11اگلی تحریک استحقاق نمبر     .Refer to the committee:  جناب سپیکر 

 ! صاحب اسامہ، جی ۔طرف سے ہے  

 

 ڈی پی او خانیوال کا معزز رکن اسمبلی سے ہتک آمیز رویہ

جناب سپیکر! می حال ہی می وقوع پذیر ہونے والے ایک اہم اورفوری مسئلے  : جناب اسامہ فضل

کو زیر بحث لنے کے لئے تحریک استحقاق پیش کت ہوں جو اسمبلی کی فوری دخل اندازی کا متقاضی  

نمبر DPO  بار  متعدد  می  ہےکہ  یہ  معاملہ۔ہے   آر  آئی  ایف  بحوالہ  فاروق سے  عمر  رانا  خانیوال 

تھانہ عبدالحکیم ضلع خانیوال کے سلسلے می ملاقات کنے کے لئے گیا   314/24اور    1145/23

کام لیا ٹال مٹول سے  بار  ہر   اس نے    اسمبلی   پنجاب  آف  ممبر  بطور  تک  دیر  کافی  مجھے  تو  پہلے  ۔لیکن 

  کا   موصوف  آفیسر  ۔  جات  دیا  بھیج  واپس  مجھے  کے  ک  مٹول  ٹال  ازاں  بعد  جات  رکھا  کھڑے  پر  دروازے

 ہے پرانا بہت  ہیں  کتے  محسوس فخر می کنے تضحیک کی   پارلیمنٹ ممبران وہ  می جس رویہ شاہانہ یہ

 سے  ہیں  بھی   ہمراہ   میرے   وقت   اس   جو   پارلیمنٹ   ممبران   تمام  کے   خانیوال   تو   چاہے   ہاؤس   یہ   اور 

 بارے   کے   آر  آئی  ایف   اور   کی   ملاقات  آخری  سے  موصوف   آفیسر  نے   می۔   ہے   سکتا   ک   دریافت 

کیا تو وہ سیخ پا ہو گئے اور کہا کہ می نے متعلقہ ڈی ایس پی اور ایس ایچ او سے پوچھا کہ   دریافت   می 

 کو   آر  آئی   ایف   متعلقہ   سے   اسمبلی  ممبران   می   ۔ ان کی یہ ایف آئی آر دینے کی جرات کیسے ہوئی 

خانیوال کے اس   DPO  ۔ کے طور پر کی جاتی ہیں    stunt  سیاسی   ایک   صرف   یہ   اور   دیتا   نہیں   اہمی 

 بھی  یہ   کو   آپ  می   ـہتک آمیز رویہ سے نہ صرف میرا بلکہ پورے ایوان کا استحقاق مجروح ہوا ہے  

 ۔۔۔ کہ   ہوں   بتاناچاہتا

 ۔: آپ صرف تحریک پڑھیں جناب سپیکر 
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میری اس تحریک استحقاق  کو ایوان می پیش کنے کی اجازت دی جائے    لہٰذا  :  جناب اسامہ فضل

 ۔ اور اسے باضابطہ قرار دیتے ہوئے مجلس استحقاق کے سپرد کیا جائے 

 I have just۔ اسامہ صاحب! تشریف رکھیں    .Refer to the committee:  جناب سپیکر 

been informed  احمداقبال صاحب ہاؤس می ہیں ؟ میری تمام معزز ایوان سے درخواست ہے کہ

 ہے  

 

ن

 

 ش
ی گی
ی ل

 I would for these honourableہمارے  پاس گیلری می سینٹری ورکز کا ڈ

peoples  کو ان  کہ  گا  کوں  درخواست  سے  اراکین  معزز  تمام  می  ہیں  ورکز  سینٹری  جو 

standing ovation  دیthey are actually the ones    کنا احترام  کا ہمیں بہت  جن 

  موجود ہیں جس کے لئے می نے آج   for that debateمی   ہاؤس   اس   آج   لوگ   معزز   یہ   ۔   چاہئ 

 ۔ رکھا ہے وقت مقرر ک 

 پر تمام معزز اراکین نے کھڑے ہوک سینٹری ورکز کے  )اس مرحلے

 کیا(  welcomeکو  وفد  

 

 تحاریک التوائے کار 

اب ہم تحاریک    لہٰذا  نہیں ہیں    Calling Attention Notices  آج   ۔شکریہ  :  جناب سپیکر 

ہو گئ ہیں لیکن ان کے جواب    moveجو تحاریک     For saving time  ۔التوائے کار لیتے ہیں  

pending   ان کو  we will take up on next two days and onesہیں یا آنےہیں 

which are to be read    رائے صاحب موجود ہیں ؟ جی بلال یامین صاحب ! آپ اپنی تحریک

 ۔ التوائے کار پڑھیں 

عامہ جناب محمد  بلال یامین یہ تحریک پیش کنا چاہتا ہوں کہ اہمی  : شکریہ، جناب سپیکر! می 

 ۔۔۔رکھنے والے 

 ۔ کائیں  in orderہاؤس : جناب سپیکر! جناب آفتاب احمد خان

 جی بلال یامین صاحب!   .Please order in the House. Order in the House:  جناب سپیکر 
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اور باغات کو نقصان  پہنچانے والے   ضلع مری می فصلوں 

 خطر ناک جانوروں سے نجات کے اقدامات کا مطالب 

می یہ تحریک پیش کناچاہتا ہوں کہ اہمی عامہ رکھنے  شکریہ ، :جناب سپیکر!  جناب محمد  بلال یامین

والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلے کو زیر بحث لنے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی ک دی  

  جس ۔   ہے  ہوچکی  ناممکن  تقریباً  کاش   کی   اورباغات  فصلوں  می   مری   ضلع  کہ  ہے  یہ  معاملہ۔جائے  

  سے   سب  اورسہہ  سور  می  جس۔  ہے  موجودگی  کی  جانوروں  خطرناک  کے  اقسام  مختلف  وجہ   بڑی  کی

  اس   پنجاب  زراعت  محکم۔ ہیں   وجہ   بڑی  کی  پہنچانے  نقصان  جانور  اوریہی  ہیں   جاتے   پائے  زیادہ 

  رہا   ک  نہیں   فراہم  تعاون  کا   قسم  کسی  می   سلسلہ  اس   سے  کاشتکاروں   کے  فصلوں  اور  باغات  می   علاقے

ہے  ا  اور ناکام  پر  طور  کوروکنے می بھی مکمل  جانورں    جانوروں   خطرناک  ان  می  مری  ضلع۔ن 

  کے   ضلع  مری  تکہ  ہے  ضرورت  کی  اقدامات  پر  بنیادوں  ہنگامی لئے  کے  کشی  نسل  کی  ان  اور  کوروکنے

 ۔  سکے کیاجا ختم کو چینی بے اور  تشویش والی جانے پائی می زمینداروں

 شیر زرناب  محترمہ  کار    التوائے  تحریک  اگلی ۔ : وزیر پارلیمانی امور! اس کا جواب منگوا لیں جناب سپیکر 

لیں   pending  کار   التوائے   تحریک   یہ   لہٰذا    ہیں   نہیں   موجود   محترمہ   ۔   ہے   سے   طرف   کی    اگلی ۔ ک 

 ! محترمہ   جی ۔ ہے   سے   طرف  کی  کھ   نادیہ   محترمہ   کار   التوائے   تحریک 

 

 ضلع کوٹ ادو می مدر اینڈ چائلڈ ہسپتال کی بلڈنگ نامکمل ہونے پر خواتین 

 سے محروم   کی سہولیات علاج معالجہ  

  ہوں   کناچاہتی  پیش  تحریک  یہ  می     ،شکریہ  !سپیکر  جناب  ۔ الرحی: بسم اللہ الرحمٰ محترمہ نادیہ کھ

  کی   اسمبلی   لئے  کے  لنے  بحث   زیر  کو  مسئلے  کے  نوعیت  فوری  اور  اہم  ایک  والے   رکھنے   عامہ   اہمی  کہ

 Mother and  می  ادو  کوٹ   ضلع   میرے   کہ   ہے   یہ   معاملہ ۔ جائے   دی  ک   ملتوی   کارروائی 

Child Hospital  کی منظوری کے بعد تعمیر کا آغاز ہو گیا تھا لیکن اس کی بلڈنگز کو مکمل نہیں کیا

جا رہا نا معلوم وجوہات کی وجہ سے  یہ تخیر کی جا رہی ہے، جس کی وجہ سے خواتین مریضوں کو علاج 

 اس  می   عوام   کی   ادو  کوٹ   ضلع   ۔ معالجہ کے لئے بیرون شہر جانا پڑت ہے اور بڑی دقت کا سامنا ہے  
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 کے ک   تعمیر   کو   ہسپتال  اس  کہ   ہے   سےمطالب   حکومت   کا  ان ۔  ہے   جاتی  پائی   تشویش  بڑی   سے   حوالے 

 نجات سے   جانے   لئے  کے   معالجہ   علاج  می   شہروں   بڑے   دیگر   کو   عوام   تکہ   جائے   کیا  آپریشنل   مکمل 

 اکثر  ہی   دوران   کے   سفر   طرف   کی   شہروں   دیگر   کی  خواتین   حاملہ   اوقات  بع   کیونکہ   سکے   مل 

 ایوان  پر   اس  ک   دے   قرار  باضابطہ   کو  تحریک   میری   کہ  ہے   استدعا    لہٰذا  ۔ ات واقع ہو جاتی ہیں  امو 

 ۔ جائے   ید  اجازت  کی   کنے  بحث   می 

 وزیر صحت صاحب! اس تحریک التوائے کار کا جواب منگوا لیں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر! می اس کا جواب منگوا  )خواجہ عمران نذیر(: وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ 

 لیتا ہوں۔ 

سپیکر: لئے  جناب  کے  جواب  کو  کار  التوائے  تحریک  اس   کی  کھ  نادیہ  ہے۔محترمہ  جی، ٹھیک 

pendingجناب ممتاز احمد کی ہے۔161/24کیا جات ہے۔اگلی تحریک التوائے کار نمبر 

 

 ضلع میانوالی ، مدر اینڈ چائلڈ ہسپتال سینئر ڈاکٹر، پیرامیڈیکل سٹاف 

 اور طبی سہولیات فراہم کنے کا مطالب 

می یہ تحریک پیش کتہوں کہ اہمی عامہ رکھنے والے ایک اہم  جناب سپیکر!جناب ممتاز احمد:

کارروائی ملتوی  کدی جائے۔ معاملہ یہ   اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لنے کیلئے اسمبلی کی 

کو   ہے کہ ضلع میانوالی می مدراینڈ چائلڈ کیئ ہاسپٹل بنایا گیا ہے تقریباً تین سال قبل اس ہاسپٹل 

انڈس ہاسپٹل کے تحت کیا گیا تھا دوسال قبل نگران حکومت کے دور می اس ہاسپٹل کو فنکشنل کیا گیا 

تو کوئی  نہ  اب اس ہاسپٹل می  ایم سی( کے حوالے کدیا گیا۔  ایچ ایف  اور انڈس ہسپتال سے لیکر)پی 

کیمیکل سے لیکر ادویات  لئے  سینئر ڈاکٹرز تعینات ہیں،پیرا میڈیکل سٹاف کی بھی شدید کمی ہے، لیب کے  

تک مریض باہر سے خرید ک استعمال ک رہے ہیں اور کسی سینئر پروفیسر ڈاکٹر کی بجائے ڈاکٹر عاصم الطاف 

اس   کا چیف ایگزیکٹو لگادیا گیا  اس  کو  نا اہل شخص  اس  جو کہ صرف ایک سینئر میڈیکل آفیسر ہے 

انتہا ک رکھی ہے۔ اب لمحہ فکریہ ہے کہ میرے علم می یہ بات آئی ہے کہ   شخص نے کپشن کی 

کا نام نیوبلاک ڈی ایچ کیو   اس  اور  اس ہاسپٹل کوڈی ایچ کیو ہاسپٹل کے ساتھ شامل کدیاگیا ہے 
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رکھ دیا گیا ہے جبکہ ڈی ایچ کیو ہاسپٹل میانوالی کی پہلے سے ہی دوبلڈنگز موجود ہیں۔ یہ بات سمجھ  

ایسا سلوک کیوں کیا جارہا ہے جبکہ یہ   اس مدراینڈ چائلڈ کیئ ہاسپٹل کے ساتھ  بالتر ہے کہ  سے 

کوڑروپے کی لگت سے الگ حیثی سے تیارہواہے اس حوالے سے ضلع    80ہاسپٹل دوارب  

استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار    لہٰذا  میانوالی کی عوام می بڑی تشویش پائی جاتی ہے۔ 

 دے ک اس پر ایوان می بحث کنے کی اجازت دی جائے۔ 

 منسٹر صاحب!اس تحریک التوائے کار کا جواب منگوا لیں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر! می اس کا جواب منگوا  )خواجہ عمران نذیر(: وزیر پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ کیئ 

 لیتا ہوں۔ 

کو جواب  161/24جناب ممتاز احمد صاحب کی اس تحریک التوائے کار نمبر جی،ٹھیک ہے ۔ جناب سپیکر:

 جناب محمد اسماعیل کی ہے۔ 153/24کیا جات ہے۔ اگلی تحریک التوائے کار نمبر pendingکے لئے  

 

کے   شہزاد میڈیکل سٹور  نواح می  دربار کے  شاہ  لسوڑی  ریگل چوک  آباد می  فیصل 

 انکشاف زندگیوں سے کھیلنے کا    مالکان کا محکم صحت کے عملہ کی ملی بھگت سے انسانی 

والے ایک  جناب سپیکر!جناب محمد اسماعیل: می یہ تحریک پیش کتہوں کہ اہمی عامہ رکھنے 

اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لنے کیلئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی  کدی جائے۔ معاملہ 

فیصل آباد شہزاد میڈیکل سٹور ریگل چوک لسوڑی شاہ دربار کے    116یہ ہےکہ میرے حلقہ پی پی۔

سامنے گلی می مالک باپ اوربیٹا دونوں نے مل ک میڈیکل سٹور کی آڑمی مریضوں کو چیک کنے کا  

اور  جات  ادویات ٹیکہ  ی سٹیرائڈ 

س

 

ی ی

 

ب

پو ہائی  اور  ہے  کرکھا  شروع  کی طرح  ایس  بی  بی  ایم  سلسلہ 

ی  

س

 

ی ی

 

ب

پو ہائی  اور  ہے  رکھا  ک  شروع  سے  عرصہ  کھیلناایک  سے  زندگیوں  دےکانسانی  سیرپ 

اور ان کی   ئی اتسٹیرائڈادویات ٹیکہ جات اور سیرپ دے ک انسانی زندگیوں کو برباد ک رہے ہیں 

ک چکے ہیں جعلی   خ 
ُ
ر کا  کئی لوگ قبرستان  وجہ سے  کی  ڈاکٹروں نے محکم صحت کے  ئی  اتڈاکٹری 

کافی   کا سلسلہ  زندگیوں سے کھیلنے  انسانی  ک  اور منتھلی دے  ہے  ہوا  کیا  باز  ساز  اہلکاروں سے  کپٹ 

عرصہ سے شروع ک رکھا ہے فیصل آباد کے شہریوں نے حکومت پنجاب سے مطالب کیا ہے کہ شہزاد 

کیا   ان کو گرفتار  درج ک کے  ڈاکٹروں کے خلاف  مقدمہ  اور جعلی  میڈیکل سٹور کو سیل کیا جائے 
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ان کی جعلی   کہ شہری  ت  کارروائی کی جائے  اہلکاروں کے خلاف بھی  جائے محکم صحت کے کپٹ 

ایوان می   لہٰذا  ڈاکٹری سے بچ سکیں۔ اس پر  استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے ک 

 بحث کنے کی اجازت دی جائے۔ 

 جی،منسٹر صاحب!اس تحریک التوائے کار کا جواب منگوا لیں۔ جناب سپیکر:

 : رفیق(   ن )خواجہ سلما اینڈ  پنجاب ایمر جنسی سروسز   وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئ و میڈیکل ایجوکیش 

 جناب سپیکر!اس تحریک التوائے کار کا جواب آ گیا ہے اور اگر اجازت ہو تو می عرض ک دیتا ہوں۔ 

 جی،اگر جواب آ گیا ہے تو آپ بیان ک دی۔ جناب سپیکر:

  : رفیق(  ن )خواجہ سلما اینڈ  پنجاب ایمر جنسی سروسز  وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئ و میڈیکل ایجوکیش 

گا  کہ  جناب سپیکر!  ادا کوں  کا شکریہ  اسماعیل صاحب  رکن جناب محمد  تو می معزز  سب سے پہلے 

انہوں نے ایک بڑے اہم معاملے کی  نشاندہی کی ہے۔پرسوں  یہ تحریک التوائے کار ہمارے پاس  

می میاں محمد شہباز شریف نے ہیلتھ کیئ کمیشن بنایا تھا۔اس کا مقصد یہ تھا کہ 2010آئی تھی۔سال 

کیا standardizedکے خلاف  کارروائی کی جائے  اور سرکاری اور پرائیویٹ ہسپتالوں کو    ںئیو ات

)ہیلتھ(  تو سی۔ای۔او کیا تھا  conveyجائے۔ہم نے اس تحریک کے حوالے سے متعلقہ حکام کو  

اور ہیلتھ کیئ کمیشن کی ٹیم نے اس میڈیکل سٹور  کو بند ک دیا ہے۔معزز رکن کی بات بالکل درست 

 as perتھی۔اب اس میڈیکل سٹور کو کھولنے سے پہلے ہیلتھ کیئ کمیشن می اپیل کی جائے گی اور  

protocols of Healthcare Commission   کے تحت ہی اب یہ کھلے گا۔ 

بڑا  جناب سپیکر: پر  کی تحریک  آپ  اسماعیل  محمد  کی  prompt actionجناب  گیا ہے۔آپ   لیا 

نشاندہی پر اس کو ہیلتھ کیئ کمیشن نے بند ک دیا ہے۔چونکہ اس تحریک التوائے کار کا جواب آ گیا ہے  

 جاوید کی ہے۔ جناب امجد عل    195/24نمبر کیا جات ہے۔  اگلی تحریک التوائے کار dispose ofتو اسے  
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 سالہ لیز پر دیکر50لہور ، اپر مال پر واقع جم خانہ کو بااثر افراد کو 

 کا انکشاف  نقصانروپے کے  ملکی خزانہ کو ماہانہ کوڑوں 

جناب سپیکر!می یہ تحریک پیش کت ہوں کہ اہمی عامہ رکھنے والے ایک   جاوید:جناب امجد عل 

دی  ک  ملتوی  کارروائی  کی  اسمبلی  لئے  کے  لنے  بحث  زیر  کو  مسئلہ  کے  نوعیت  فوری  اور  اہم 

لہور جم خانہ کی زمین  والی خبر کے مطابق   اور سوشل میڈیا پر چلنے  جائے۔معاملہ یہ ہے کہ مقامی 

کایہ   ماہانہ  ویلیو کے مطابق  مارکیٹ  کا  زمین  30جس  یہ  بنتا ہے  روپے   ماہانہ    -/417کوڑ  روپے 

پر جم خانہ کو عطا ک دی گئ۔تفصیلات کے مطابق لہور کے مہنگے اور  leaseکایہ پر پچاس سال کی  

اور   امیر   کے  شہر  یہ   خانہ  جم  لہور  واقع  پر  مال  اپر  علاقے  گاہ elite familiesپوش  اجتماع  کی 

ہے۔جس زمین پر جم خانہ واقع ہے یہ ریاست پاکستان کی ملکیت ہے۔مارکیٹ ویلیو کے مطابق اس  

روپے ماہانہ کایہ پر پچاس سال کی لیز  -/417کوڑ روپے  بنتا ہے۔یہ زمین  30زمین کا ماہانہ کایہ  

پر جم خانہ کو عطا ک دی گئ ہے۔یہ ایک جم خانہ ہے اور پنجاب می اس طرح کے درجنوں جم خانے   

موجود ہیں اور حال ہی می حکومت پنجاب کی جانب سے پنجاب می مزید جم خانے بنائے جانے کی  

خوشخبری بھی مہنگائی کے مارے ہوئے پنجاب کے عوام کو سُنائی گئ ہے۔پاکستان کا مراعات یافتہ طبقہ  

سال سے وسائل کی یہ لوٹ مار جاری ہے۔لہور جم خانہ کی  77اس ملک کو اپنی چراگاہ سمجھتا ہے اور  

lease    انsubsidiesاو رغریبوں   کی شاہکار مثال ہے جو اس ملک کے امیروں کو دی جاتی ہیں 

کے لئے ٹیکس در ٹیکس اور منی بجٹ  لیا جات ہے۔اس خبر کے منظر پر آنے سے مہنگائی کے مارے  

استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے ک اسمبلی    لہٰذا  عوام می شدید غم و غصہ پایا جات ہے  

 می بحث کی اجازت دی جائے۔ 

 .I am speechless. I have nothing to say. It is mind bogglingجناب سپیکر:

عل جاوید صاحب! اگر آپ کی یہ بات درست ہے تو پھر حیران کن ہے۔مجھے اس پر کوئی اعتراض    امجد 

کہ   کوئی state landہونے چاہئیں لیکن   clubsنہیں ہے  کایہ  -/417ماہانہ  facilityپر  روپے 

 پردی جائے تو یہ بڑی عجیب بات ہے۔ 
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کا لے جاوید:جناب امجد عل   اپنی  ممبر شپ  والے پچاس پچاس لکھ روپے  جناب سپیکر!جم خانہ 

 رہے ہیں۔ 

 جی، سمیع اللہ خان صاحب!آپ بتائیں۔ جناب سپیکر:

امجد عل جاوید نے جن حقائق کا تذکہ اس ہاؤس می کیا ہے  کہ  جناب سپیکر!جناب سمیع اللہ خان:

کو پتا  elite classروپے می  یہ جگہ لیز پر دینا بڑی عجیب بات ہے۔پاکستان کی  -/417جم خانہ کو  

نہیں شرم آتی ہے یا نہیں لیکن اس ہاؤس می بیٹھے ہوئے ہر بندے کو شرم آ رہی ہے کہ ہم پاکستان 

کے ساتھ کیا ک رہے ہیں؟اس می نہ کوئی قومیت کی بات ہے،نہ زبان ،نہ مذہب ، نہ فرقے اور نہ 

سالوں سے یہ کھلواڑ ہو رہا ہے۔ کسی 70ہی کسی سیاسی جماعت کی بات ہے۔ پاکستان کے ساتھ پچھلے  

 ایک ہے۔ elite classسیاسی جماعت کا دور رہا ہو لیکن یہ 

سپیکر: کایہ  جناب  کا  خانہ  جم  کہ  ہے  ایسا  واقعی  خان!کیا  اللہ  سمیع  ماہانہ  -/417جناب  روپے  

 ہے؟آج کل تو  اتنے کایہ پر کہیں سے سائیکل بھی  نہیں ملتی ۔ 

اللہ خان: اور بھی کئی جم خانے حکومتی سرپرستی جناب سمیع  اندر  جناب سپیکر!صوبہ پنجاب کے 

 می بنے ہوئے ہیں اور اگر آپ ان کی داستانی سُنیں گے تو مزید حیران ہوں گے۔ 

 for me this is mindہوں لیکن    entitled personمی اس کلب کا ایک    :جناب سپیکر 

boggling    روپے لیز؟ اس سےپہلے مجھے    417یہ سُن ک مجھے تو تھوڑا عجیب لگ رہا ہے کہ صرف

ایک اعتراض تھا کہ محترم رشید بھٹی صاحب  پنجاب کے ثقافتی لباس دھوتی اور سر پر پگڑی پہنے وہاں  

آپ نہیں   لہٰذا  ہیں    rulesنہیں ہونے دیا گیا تھا کہ ہمارے کلب کے  enterپر پہنچ گئے لیکن اُن کو  

 روپے لیز؟  417ہو سکتے ہیں ٹھیک ہے لیکن کیا   rulesسکتے۔ چلیں، کلب کے 

کی اس تحریک التوائے کار پر   جناب امجد عل جاویدجناب سپیکر!  می نے بھی  :جناب سمیع اللہ خان

دستخط کئے ہیں اور باقی سب معزز ممبران کے دستخط کنے کا مقصد اُس جم خانہ کی ممبرشپ لینا نہیں  

ادا کنا چاہئ اُنہیں مارکیٹ ریٹ کے مطابق کایہ  مرلے کے   5۔ می  ہے بلکہ ہم چاہتے ہیں کہ 

مکان کی رجسٹری کانے جاؤں تو مجھے کہتے ہیں کہ مارکیٹ ریٹ کے مطابق فیسیں ادا کی۔ ان کا  

 جم خانہ رہنے دی لیکن اس جگہ کا جو کایہ بنتا ہے وہ ان سے لیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(
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 جناب سعید اکبر خان!جی، :جناب سپیکر 

خان  اکبر  تحریک      :جناب سعید  پر  اہم معاملے  ہی  ایک نہایت  نے  بھائی  جناب سپیکر!  میرے 

لوگوں کو ساڑھے بارہ ایکڑ زمین پٹے پر دیتی ہے    landlessالتوائے کار دی ہے۔ حکومت پنجاب   

روپیہ   لکھ  اڑھائی  اڑھائی  بلکہ  لکھ  دو  لکھ،  ڈیڑھ  آدمی سے  عام غریب  اور  ہے  بولی لگتی  کی  اُس 

وصول کیا جات ہے۔جس زمین کی کھبوں روپے مالیت ہے اُس کی لیز دیکھ ک مجھے تو شرم آ رہی ہے 

جیسے میرے بھائی نے کہا کہ کسی کو شرم آئے نہ آئے اس ایوان کے تمام ممبران کو اس بات پر شرم 

 آتی ہے کہ ہم ک کچھ نہیں سکیں گے اور دیکھ لینا اگر اس پر کچھ ہو جائے تو؟ )نعرہ ہائے تحسین( 

وزیر پارلیمانی امور! جناب سعید اکبر خان جو کہہ رہے ہیں کیا ایسا ہی ہوگا؟ می تو جی،  :جناب سپیکر 

 خود اس پر حیران ہوں۔ 

اس پر کچھ بھی     :جناب سعید اکبر خان جناب سپیکر!  می آج آپ سے گارنٹی سے کہتا ہوں کہ 

جا سکتے ہیں حکومت ایسا کے کہ   لئے  نہیں ہوگا کیونکہ غریب آدمی سے تو لیز کے لکھوں روپے  

روپے کی زمین  کے   وصول    417اس کھبوں  ان کو مُفت دے دی۔ اتنے پیسے  روپے کی بجائے 

روپے   لکھوں  ہمارے سے  کہ  ہو  نہ  کی تضحیک  آدمی  غریب  عام  سے  اور    لئے  کنے  ہیں  جاتے 

جاتے ہیں۔ می یہ تجوی پیش کتہوں کہ ہم ان کو   لئے  کھبوں روپے کی زمین کے چند سینکڑے  

یہ چند روپے بھی معاف کتے ہیں کیونکہ ہم نہ اس لیز کو بڑھوا سکیں گے اور نہ ہی ہم اس کے اوپر 

کا دل بھی جلتا ہے، آپ کے   اور می بھی یہیں ہوں۔ آپ  کچھ ک سکیں گے۔  آپ بھی یہیں ہیں 

 ذہن می بھی ایک خلش ہے کہ ایسا کیوں ہو رہا ہے؟ 

MR SPEAKR: I am literally in a state of dismay.  

ک رہے ہیں اور ہمیں آپ پر یقین ہے کہ    point outجناب سپیکر!  ہم تو    :جناب سعید اکبر خان 

آپ شاید اس ایوان  کی رائے کو مدنظر رکھتے ہوئے  کچھ کی گے لیکن وزیر پارلیمانی امور کو تو آپ  

ناک بات   افسوس  ہونا لیکن یہ بہت  پر کچھ نہیں  اس معاملے  ایسے ہی پریشان ک رہے ہیں کیونکہ 

 ہے۔)قہقہے( 

MR  SPEAKER: You have to answer this. 
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خان  اکبر  کی     :جناب سعید  اس کلب  خان  اکبر  گا کہ سعید  آئے  جواب  کا  ان  کل  جناب سپیکر!  

ممبرشپ لینے کے لئے خود منتیں کتے ہیں۔ ان کی ممبرشپ لکھوں می ہے اور لیز سینکڑوں می  

 آپ اسی بات کو مدنظر رکھیں۔ لہٰذا ہے 

 Then the assembly willوزیر پارلیمانی امور! می صرف یہ پوچھ رہا ہوں    :جناب سپیکر

do what they have to do later on?  روپے کی لیز پر جم خانہ؟  417یہ 

  لئے جناب سپیکر!  واقعی یہ بات میرے    :)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ( وپارلیمانی امور   وزیر خزانہ

 ہے کیونکہ مجھے اس بات کا نہیں پتا تھا۔ می یہ چیز محکم سے  

 
ُ
کت ہوں پھر   take upبھی حیران ک

سی   تھوڑی  کی  اس  می  مگر  ہوں  سکتا  ل  سامنے  کے  کہ    backgroundآپ  سے   2008بتاؤں 

می شامل ک لیا تھا تب    property taxمی جب ہماری حکومت تھی  تو ہم نے جم خانہ کو    2013

 تھا۔  portfolioکا  Excise and Taxationمیرے پاس 

MR SPEAKER: They don’t own this property? Whose property is 

this? Is it the property of Punjab Government? 

امور   وزیر خزانہ  الرحمٰ( وپارلیمانی  یہ زمین پنجاب کے کس   :)جناب مجتبیٰ شجاع  جناب سپیکر! 

 محکم کی ہے می پتا ک کے آپ کے سامنے جواب رکھ دوں گا۔ 

MR SPEAKER: Minister for Parliamentary Affairs, it is the Punjab 

Government’s property and it is in 417 rupees.   

بھی   لئے  جناب سپیکر!  یہ بات میرے    :)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ( وپارلیمانی امور   وزیر خزانہ

 ہے کیونکہ مجھے بھی اس چیز کا نہیں پتا تھا۔ 

 
ُ
 حیران ک

تو    :جناب سپیکر اپنے محکمے سے  دیتے لیکن بطور حکومت آپ  کو جواب نہیں  آپ  والےتو  کلب 

facts  لے سکتے ہیں؟ 

شاء اللہ  جناب سپیکر!  اپنے محکمے سے تو ہم  ان   :)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ( وپارلیمانی امور  وزیر خزانہ 

 جواب لیتے ہیں۔ 

 رانا آفتاب احمد خان! .We will take up in this session only  :جناب سپیکر 
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احمد خان  الرحمٰ میرے ساتھ     :جناب آفتاب  جناب سپیکر!  میرا خیال ہے کہ میاں مجتبیٰ شجاع 

disagree    نہیں کی گے کیونکہ جم خانہ می ان کیfamily monopoly  ہے۔ آپ بھی ماشاء اللہ

جم خانہ کلب کے ممبر ہیں لیکن ہماری طرف والے معزز ممبران جم خانہ کلب کے ممبر نہیں ہیں تو آپ  

cigar lounge    بہتmiss    کی گے اس لئے میری گزارش ہے کہYou should hold a 

proper inquiry.    کہ یہ لیز اتنے تھوڑے پیسوں پر کیوں ہے یا یہ لیز کن لوگوں نے دی ہوئی ہے

Who are the people responsible for it? 

 جناب احمد اقبال چودھری!   ?We want to know that why 417 rupees, sir  :جناب سپیکر 

کو داد دینا چاہوں گا کہ    امجد عل جاوید جناب سپیکر! می اس  معاملے پر      :جناب احمد اقبال چودھری 

اور آپ نے بھی اس مسئلے کو سنجیدگی سے لیا۔ یہ ایک بہت بڑا   اُٹھایا  ایوان می  انہوں نے یہ مسئلہ 

مسئلہ ہے کہ یہ ہمارے دارالخلافہ  لہور شہر کی سب سے مہنگی زمین ہے۔ وزیر موصوف ایوان کو یہ  

ادا    urban immoveable property taxبھی بتائیں کہ   کی مد می جم خانہ ہر سال کتنے پیسے 

کی   اس  اگر  می  خیال  ہے کیونکہ میرے  تو   property taxپر    actual valueکت  جائے  دیا 

 میونسپل کارپوریشن لہور کے خزانے  ہر سال  صرف جم خانہ کلب سے بھر سکتے ہیں۔ 

 We keep it for Monday and after Questionوزیر پارلیمانی امور!    :جناب سپیکر 

Hour, I am instructing Assembly Secretariat it is an Adjournment 

Motion.  اس کو آپ کل منسٹر صاحب کے جواب کے ساتھattach  کیAnd let’s have 

an answer and then we will see whether we are going to take it up 

for discussion or not. ،شہباز احمد صاحب!   جی 

جناب سپیکر!  پچھلے دور حکومت می  جب یہ کیس چیف سیکرٹری صاحب  کے    :جناب شہباز احمد 

پاس گیا تو انہوں نے اپنی ممبرشپ وغیرہ لے لی اور پھر کچھ بھی نہیں کیا۔ چیف سیکرٹری صاحب  

اس جم  خانہ کلب کے انچارج ہیں تو اس وجہ سے انہوں نے پچھلی دفعہ بھی یہ کام خراب ک دیا تھا۔ 

جم خانہ کلب کا ایک برگیڈیئر ہے جس نے پنجاب اسمبلی کی ایک میٹنگ می جواب جمع کوایا تھا اُس 

کا ہمارا ایک قانون بنا ہوا ہے اُس کے تحت ہم یہ سارا نظام چلا رہے   1836جواب می کہا گیا تھا کہ  
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ہیں اور یہ پرائیویٹ لمیٹڈ ہے وغیرہ وغیرہ۔ می نے اُس وقت بھی اُن سے کہا تھا کہ یہ جگہ پنجاب  

 ہے۔    propertyحکومت کی ہے اور یہ دو سو ارب روپے کی 

یہ    :جناب سپیکر ذرا۔  کیں 
ُ
ر ایک منٹ  جناب ہے    legitimateبڑا    concernرانا صاحب! 

ہے اور مجھے یہ بالکل ایسے لگ رہا ہے جیسے   pertinentجاوید کی تحریک التوائے کار بڑی  امجد عل  

اربوں روپے کی جائیداد لیز پر دی   417می یہ باتیں سُن ہی نہیں رہا۔   روپے می آپ نے اتنے 

ہوئی ہے  اور جناب سعید اکبر خان صحیح کہہ رہے ہیں پھر اس می سے آپ  لیز کا لفظ نکالیں۔ جی، 

 اطہر مقبول صاحب!

 

 فراہم کنے کا مطالبمیڈیکل عملہ اور طبی مشینری پیرافتح پور می ڈاکٹرز،   THQضلع لی، 

اور        جناب محمد اطہر مقبول: اہم  ایک  والے  می یہ تحریک پیش کتہوں کہ اہمی عامہ رکھنے 

فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لنے کیلئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی  کدی جائے۔ معاملہ یہ ہے کہ  

پی۔ پی  لی    279حلقہ  بلڈنگ    .M.Cضلع  کی  اس  اور  تھی  ہوئی  کی منظوری  ٹراماسنٹر  می  پور  فتح 

T.H.Q.    فتح پور می ہی بنائی گئ تھی۔ دس پندرہ سال گزرنے کے باوجود ابھی تک اس ٹراما سنٹر

نہ ہی کوئی طبی   اور  کیا گیا ہے  اور سرجن مع پیرا میڈیکل سٹاف تعینات نہیں  ڈاکٹرز، فزیشن  می 

لکھ پر مشتمل ہے۔ اس سے چاروں   ایک  آبادی تقریباً  پور کی  مشینری فراہم کی گئ ہے۔ جبکہ فتح 

ٹراما سنٹر می علاج کے لئے آتے ہیں۔ اس    /اطراف سینکڑوں دیہات ہیں جو کہ اس ٹی۔ایچ۔کیو  

روڈ   یہ مین  علاوہ  پر حادثات بھی    .M.Mکے  واقع ہے۔ جس  پر  روڈ )میانوالی مظفرگڑھ ملتان( 

بہت زیادہ ہوتے ہیں جن کی وجہ سے یہاں پر ٹراما سنٹر کی شدید ضرورت ہے کیونکہ یہاں سے ملتان 

ڈاکٹر،    180 دم توڑ جاتے ہیں۔ یہاں پر وقت کے مطابق  اور مریض راستہ می ہی  دور ہے  کلومیٹر 

فزیشن، سرجن مع پیرا میڈیکل سٹاف اور طبی مشینری فراہم کنے کی ضرورت ہے۔ ان سہولیات  

جات ہے۔   پایا  الناس می شدید اضطراب  عوام  وجہ سے  کی  نہ ہونے  استدعا ہے کہ میری   لہٰذا  کے 

 تحریک کو باضابطہ قرار دے ک اس پر ایوان می بحث کنے کی اجازت دی جائے۔ 

 منسٹر صاحب!  جناب اطہر صاحب کی تحریک التوائے کار کا   جواب منگوا لیں۔  جناب سپیکر: 
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کا جواب ہے     104/24 کا جواب ہے۔     156/24خواجہ صاحب! آپ کے پاس  

اور  محترمہ عظمیٰ کاردار  کی بھی ہے وہ چھٹی    146/24 اور   کا جواب ہے۔  جناب ذوالفقار  کی ہے 

جاوید کی بھی ہے۔  آپ پہلے ذوالفقار عل صاحب کی تحریک التوائے کار  جناب امجد عل  پر ہیں۔   

 کا جوا ب دی۔     156/24 نمبر   

 

 ڈاکٹر فیصل مسعود ٹیچنگ ہسپتال سرگودھا می طبی سہولیات  

 )۔۔۔جاری( مہیا کنے کا مطالب 

       :رفیق(   ن )خواجہ سلما اینڈ  پنجاب ایمر جنسی سروسز   وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئ و میڈیکل ایجوکیش 

پورا  وارڈ  کا  سرجری   بالخصوص  یورولوجی   کہ   ہے  درست  بات  یہ  کہ   ہے  گزارش  جناب سپیکر! 

functional   نہیں ہے۔  می نے اس کی ساری تفصیل  منگوا لی ہے۔  پچھلے پانچ چھ سال می ٹیچنگ

  take up تھا۔  ہم نے اسے    ban کیڈر  سینئر رجسٹرار، اسسٹنٹ پروفیسر، ایسوسی ایٹ پروفیسر کا  

کیا ہے اور چند دن پہلے  وزیر اعلیٰ  صاحبہ کی سربراہی می  میٹنگ ہوئی تھی  تو  ہم نے بھرتی کا فیصلہ ک 

لیا ہے۔  ہم اس کا اشتہار بھی دے رہے ہیں۔ اس کے تحت  ہم پورے پنجاب کے لئے ک  رہے ہیں تو 

کو شروع ک دیا    service آ جائے گا تو ان شاء اللہ اس    human resource سرگودھا  می مزید  

 جائے گا۔  

می سمجھتا ہوں کہ آپ  جواب سے مطمئن ہوں گے۔  یہ تحریک        جناب ذوالفقار  عل!   جناب سپیکر:

کی جاتی ہے۔ محترمہ عظمیٰ کاردار نہیں ہیں۔ ان کی تحریک التوائے کار    dispose of التوائے کار  

 جاوید کی  تحریک التوائے کار نمبر  جناب امجد عل  کیا جات ہے۔      dispose of کو    104/24 نمبر  

 ہے۔  اس کا جواب آنا تھا۔ جی، خواجہ صاحب! 146/24

 

 وو 
 شکت
ی

 کے دوران سروس معذور ہونے والے ملازمین  1122ر

 ( )۔۔۔جاری کو رسک الؤنس دینے کا مطالب 

      :رفیق(   ن )خواجہ سلما اینڈ  پنجاب ایمر جنسی سروسز   وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئ و میڈیکل ایجوکیش 

گیا   لیا  جواب منگوا  کا تفصیلی  اس  کی تھی۔  یہ تحریک پیش  جاوید صاحب نے  جناب سپیکر!امجد عل 
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 وو  
شکت
ی 

ختم نہیں کیا گیا۔  اس می مزید تفصیل بھی آئی    risk allowance می  جو    1122ہے۔  ر

سامیاں تخلیق کی گئ ہیں  ا  47ہے کہ جو ملازمین شہید ہوئے تھ ان کی مالی معاونت بھی کی گئ ہے اور 

شہداء کے وارثان  23کے تحت   A-17 جن کے تحت   ملازمین کی بیوگان  کی مالی  امداد کی جاتی ہے اور 

عارضی طور پر    risk allowanceہیں۔    procedures کو ملازمت دی گئ ہے تہم اس  کے کچھ  

کتا ہے کہ حکومت پنجاب کا ایک نو 
ُ
کتا ہے تو وہ  اس لئے ر

ُ
دن    90 ہے کہ  جو ملازم  معطل ہے ،   ٹیفکیشن ر

یا   ہو   پر  کی چھٹی  زائد  کا    discipline سے  ان  تو  رہا ہے  ک  ورزی    risk allowanceکی خلاف 

عارضی طور پر معطل ہوت ہے۔   می نے اس کی تفصیل منگوائی تھی۔ اس وقت  سیکرٹری ایمرجنسی   

 وو  
شکت
ی 

اور ر پر تھ۔  می    international forumکے  نمائندے     1122سروسز  جنیوا می تھ 

ہے کہ یہ جواب بالکل     مؤقف  کیا ہے  تو محکمے کا    confirm نے جواب کے حوالے سے  آج  پھر مزید  

ٹھیک ہے۔  اگر معزز ممبر پھر بھی   سمجھتے ہیں کہ کسی کے ساتھ کوئی ایسا مسئلہ ہے تو اس کی نشاندہی ک  

   ن دی  اس 
َ
 اللہ جو مروجہ قوانین ہیں ان کے مطابق کارروائی کی جائے گی۔   شاء

اس جواب سے  مقصد حاصل ہو  گیا ہے۔  اس لئے یہ  می    امجد صاحب! میرے خیال   جناب سپیکر:

جناب بھی    145/24کی جاتی ہے۔  اگلی تحریک التوائے کار نمبر    dispose of تحریک التوائے کار  

 کی ہے۔  اس کا جواب  آنا تھا۔ جی،  خواجہ صاحب!  امجد عل جاوید 

 

Avsitn   انجکشن نہ ملنے کی وجہ سے شوگر کے مریض بینائی 

 )۔۔۔جاری( کے سستے علاج  سے محروم  

  : رفیق(   ن )خواجہ سلما اینڈ  پنجاب ایمر جنسی سروسز   وزیرسپیشلائزڈ ہیلتھ کیئ و میڈیکل ایجوکیش 

جناب سپیکر! یہ  تحریک التوائے کار پرائمری اینڈ سیکنڈری ہیلتھ سے متعلقہ ہے لیکن می اس پر پہلے  

 valid کام ک رہا تھا اس لئے  می  اس پر عرض کت ہوں۔  معزز ممبر نے جو تحریک دی ہے یہ بڑی  

 ہے۔ اس کی ضرورت بھی ہے۔  

کی وجہ سے کافی لوگوں reactionجناب سپیکر! پچھلے سال ایک واقعہ ہوا تھا جس می   

کی بینائی متاثر ہو گئ تھی جس کی وجہ سے  اس انجکشن کی فراہمی روک دی گئ تھی۔ انہوں نے یہ  

 کیا تھا جب ہم حکومت می نہیں تھ۔  می آپ کو    take up درست کہا ہے ۔ اس کو ہم نے بھی  
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latest update  ا ایک  پر  طور  یہ بنیادی  کہ   ایک  نجکشن کت ہوں  جو   multinational ہے 

company      سے باہر سے import    کیا جات ہے۔  اس کی  باہر سے packing single doze   

بھی کام ک  DRAP کیا جات ہے۔   اس پر کام ہو رہا ہے، اس پر   reconstitute نہیں ہوتی۔ اس کو 

ہیں  جن می    protocols رہی ہے اور ڈیپارٹمنٹ  بھی کام ک رہا ہے۔  اس کے بنیادی طور پر کچھ  

ڈاکٹرز    کےکا  آنکھوں     ethology  کو  جو ہم نے  ٹیفکیشنہے۔  اس نو  dominant flow اہم  چیز  

 سے    DRAP بنایا ۔ وہ اس پر کام ک رہا ہے۔ اس کے بعد ہم اس کو    working group کا ایک  

vet کی فراہمی  شروع ہو جائے گی۔ ان کی بات درست ہے۔  نجکشنکائیں گے اور  پھر اس ا  

کی جاتی ہے۔  جی،  جام صاحب!   dispose of جی، ٹھیک ہے۔ یہ تحریک التوائے کار    جناب سپیکر:

 بات کنا چاہ رہے ہیں۔  urgent آپ   کوئی  

 الرحی۔ ایاک نعبدو ایاک نستعین۔  جناب سپیکر!  ہمارے کچے می  بسم اللہ الرحمٰ        جام امان اللہ :

پر  پھانسی پر لٹکا  دیا جات ہے کیونکہ اس کا باپ     live video کچھ دن پہلے پانچ سال کے ایک بچے کو  

کا    videoلکھ روپے  توان نہیں دے سکتا تھا۔  یہ  50 وہ ڈاکو چلا رہے تھ کہ اس  تین دن  سے  

 توان ادا کیا جائے لیکن  نہ اس گورنمنٹ  پر  اور نہ اس اسمبلی پر  کوئی اثر ہوا۔ 

کا ایک مشیر  اپنی سرکاری گاڑی می  اسلحہ فراہم کتے ہوئے کچے   جناب سپیکر!   سندھ 

 می پکا جات ہے  پھر بھی ہماری اسمبلی نہیں بولتی۔  

میاں صاحب!   پچھلے دنوں رئیس نبیل صاحب، جناب سعید اکبر اور دیگر ممبران نے   جناب سپیکر:

بھی  کچے  والے معاملہ پر  بات کی تھی۔ آج جام  امان اللہ صاحب نے بھی بات کی ہے۔   کچے می ڈاکو  

میری نظر سے بھی گزری ہے  اور    video ک کے    توان مانگ رہے ہیں۔  وہ    video viral ایک  

 the پھر اس بچے کو پھانسی دی جا رہی ہے۔  یہ بہت  تکلیف دہ بات ہے۔  اس پر کچھ  ہونا چاہئ  اور  

sleeves have to be pulled up   

 جناب سپیکر! کچے می پولیس  آپریشن  بڑا  :( )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ پارلیمانی امور و   وزیر خزانہ 

severe    قسم کا ہو رہا ہے۔  ان کے ساتھ دوسری ایجنسیاں بھی ہیں۔  اس دن کا معاملہ حل ہو گیا تھا۔

میری وزیر آبپاشی  سے بھی بات ہو گئ تھی۔  وہ  کہہ رہے تھ کہ می آ ک  ساری تفصیل بتاؤں گا ۔ آج  
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شاید وہ  نہیں آئے۔   وہ بند وال  معاملہ حل ہو گیا ہے اس پر کام شروع ہو چکا ہے۔ ابھی رئیس نبیل  

 دکھا ک گئے ہیں کہ وہاں کام شروع ہو گیا ہے۔    video صاحب آئے تھ اور مجھے  

می   بچے کو پھانسی  لٹکانے اور   توان  مانگنے وال معاملہ   video میاں صاحب!  یہ جو          جناب سپیکر:

 ہے ۔ آپ اس کو بھی  ضرور دیکھیں۔  

امور و   وزیر خزانہ  الرحمٰ پارلیمانی  کو    :( )جناب مجتبیٰ شجاع  اس  صاحب  IG جناب سپیکر!   می 

 ک لیتا ہوں۔   take up کے ساتھ 

جناب سپیکر!  پولیس  وہاں بالکل نہیں جا رہی۔ پولیس والے خود ڈر رہے ہیں کہ          جناب شہباز احمد:

 ڈاکو ہمیں اغوا ک کے پیسے نہ مانگ لیں۔  

ایسے ہے اور یہ لمحہ فکریہ ہے۔  وہاں پر دس  actuallyرانا صاحب! وہاں پر  صورتحال       جناب سپیکر:

پر جوائنٹ آپریشنز ہونے کے   وہاں  ایسے ہے۔   اور کامیاب حکومتوں می  بارہ سال  سے ایسے ہے 

 ہے۔   criminal act ہے۔  یہ  difficult بڑی    terrainباوجود بھی حالت ایسے ہی  ہے۔  وہ  

پنجاب  کی بلکہ   می آپ سے یہ کہوں گا کہ آپ    effortمیاں صاحب! اس پر  پوری   

کی۔مجھے سند ھ گورنمنٹ کے کچھ   purposeکوئی جوائنٹ ایکشن اور سندھ دونوں گورنمنٹ کا 

تھ  ملے  کوئی    they suggestedممبرز  کے  بیٹھ  گورنمنٹ  سندھ  اور  گورنمنٹ  پنجاب  کہ 

  .it will be more helpfulجوائنٹ ایکشن فورس بنائیں

جناب سپیکر!اس می تھوڑا سا بتانا چاہوں گا  : ( )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ پارلیمانی امور و   وزیر خزانہ 

 latest equipmentکہ جیسے رانا صاحب بھی بات ک رہے ہیں کہ وہ جو کچے می ڈاکوہیں ان کے پاس  

کافی   لئے  اس لئے ابھی ہماری جو چیف منسٹر صاحبہ ہیں انہوں نے اس کے    اسلحہ موجود ہے latest اور 

 ہیں اور بہت ساری    releaseزیادہ فنڈز پولیس کو  

ے

بھی ک دیا   orderکا    latest equipmentsکدی 

سے   ان  کے    fightہے  ان   latest equipmentکچھ    لئے  کنے  تو  ہے  رہا  آ  ابھی  کچھ  اور  آگیا 

ہماری پنجاب پولیس ان کو پوری طرح   تعالیٰ انشاءاللہ  اتنی کی جا رہی ہے کہ     capacity buildingکی 

 کے گی۔ eliminateسے  
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س   : جناب سپیکر     نا
َ
وہ    so, I have government business to take care ofاللہ  شاء

  اور اس پر رپورٹ منگوائیں۔ می نے ان سے کہا ہے کہ اس کو دیکھئے

کے بارے می ہی بات کنی ہے جب ہماری  operationجناب سپیکر!می نےجام امان اللہ:

ڈاکو کو مارتی  کا  پورا قبیلہ ان پر چڑ   ہے   پولیس کسی   ہے  دوڑت ہےتوہماری پولیس بھاگ جاتی   ھ توان 

آ  اتنا ہمارے ڈی  ئی جی صاحب یہاں اسمبلی می  بیٹھے رہتے ہیں جتنا ٹائ اسمبلی می گزارتے ہیں 

ا ید ختم ہو جائیں یہ ایک دن بھی وہاں نہیں گئے۔ ؤں کچےکے علاقہ می گزاری تو یہ سب ڈاکو  

 

ش

 ئی کے ہی  ہیں۔ئی کا سمجھ کہی صفایا کدی سمجھ لیں کہ وہ سب بھی پی ٹی آ کو پی ٹی آ  ؤں ان ڈاکو 

 ?Are you aware of the seriousness of the subject here  !جام صاحب   : جناب سپیکر 

 ہے ۔  seriousجناب سپیکر!یہ بہت جام امان اللہ:

سپیکر  اتنا  Then you don’t need to slang it sir  :جناب   ملہ معا  seriousیہ 

 when PTI Government was there what they did, and  what hasہے

happened today under the PMLN Government?  

یہاں تو وہ آتے    صاحب وہاں پر نہیں گئے  IGاور    DIGجناب سپیکر!ایک دفعہ بھی  جام امان اللہ:

 رہتے ہیں ۔

 ہےآپ تشریف رکھیں۔   criminal actہر کام سیاست کی نظر ک دی یہ   :جناب سپیکر 

 کو وہاں پر لگا دی۔ جناب سپیکر! رینج جناب شہباز احمد:

 می نہیں نکل سکا وہ    joint operationبھی لگی رہی ہے اس مسئلے کا حل وہاں رینج : جناب سپیکر 

terrain   اتنیdifficult    وہ کس عذاب سے  پتا صاحب کو    م ہے۔ جا ہوگا جو لوگ وہاں پر رہتے ہیں 

گزر رہے ہیں۔جی اب ہم گورنمنٹ بزنس گورنمنٹ بزنس شروع کتے ہیں آج کے ایجنڈا پر درج 

  Laying of Reports and Motion Under Rule 87     ذیل گورنمنٹ بزنسز ہیں 
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GOVERNMENT BUSINESS 

MR SPEAKER: Minister for Parliamentary Affairs may lay the Reports. 

 

LAYING OF REPORTS 

 

MINISTER FOR FINANCE AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Mr Mujtaba Shuja  Ur Rehman): Mr Speaker! I lay the following Reports: 

1.  Special Study on Adequacy and Functional Aspect of Pre-Audit 

conducted by Local Fund Audit Department in TMA Shah Rukn-e-Alam 

Town, District Multan, for the Audit Year 2017-18. 

2.  Special Study on Public funds Expended on Security Measures by 

School Education Department on District Rahim Yar Khan, for the 

Audit year 2017-18. 

3.  Audit Report on the Accounts of City District Government Lahore, for 

the Audit Year 2017-18. 

4.  Audit Report on the Accounts of District Government Okara, for the 

Audit Year 2017-18. 

5. Financial Statements of the Government of the Punjab for the Year 

2017-2018. 

6. Audit report on the accounts of Communication and Works, Housing, 

Urban Development & Public Health Engineering, Irrigation and 

Local Government & Community Development Departments, 

Government of the Punjab, for the Audit Year 2020-21. 

7. Audit Report on the Accounts of District Education Authorities of 

Punjab (North) for the Audit Year 2020-21. 
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8. Audit Report on the Accounts of District Health Authorities of Punjab 

(North) for the Audit Year 2020-21. 

9. Audit Report on the Accounts of Revenue Receipts, Government of 

the Punjab, for the Audit Year 2022-23. 

MR SPEAKER: The Reports have been laid and are referred to 

the concerned Public Accounts Committees whenever elected for 

examination and report within one year.  

 

 )87بحث زیر قاعدہ (

کے تحت دو گھنٹے کی بحث کے   87 کے قاعدہ  عدکو اسمبلی قوا  2024مئ  ۔  13مورخہ  : جناب سپیکر 

اور اس کے لئےآج کا دن مقرر کیا گیا تھا اب    کیا گیا تھامنظور  تحریک لتوائےکار کو بحث کے لئے   لئے  

 احمد صاحب!۔ جی،ک اپنی تحریک پیش کی  کوئی محر

 

 ستھرا پنجاب پروگرام کے تحت دیہاتوں می صفائی کنے والے 

               نجی کمپنیوں کے ملازمین کے تحفظات  

جناب سپیکر! می یہ تحریک پیش کت ہوں کہ اہمی عامہ رکھنے والے  جناب احمد اقبال چودھری:

اور فوری نوعیت کے مسئلے کو زیر بحث لنے کے   کاروائی ملتوی ک دی جائے   لئے  ایک اہم  اسمبلی کی 

معاملہ یہ ہے کہ حکومت پنجاب نے ستھرا پنجاب پروگرام کے تحت صوبہ بھر می ویسٹ مینجمنٹ کی  

سروس نجی شعبے کے حوالےکنے کا فیصلہ کیا ہے۔ پنجاب کے دیہاتوں می صفائی کی سہولت لے جانا 

ایک انتہائی احس قدم ہے لیکن اس کا ایک اہم پہلو نظر انداز کیا جا رہا ہے ان کمپنیز می صفائی کا کام 

کی  ملازمین  والے  سے    employment termکنے  حوالے  کے    sanitary workersکے 

استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے ک اس ایوان می    لہٰذا  شدید تحفظات کو دور کیا جائے  

 بحث کنے کی اجازت دی جائے۔ 
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مہ محتر    I do have other members also while we are asking:جناب سپیکر 

 آپ کی بھی تحریک تھی آپ بھی پیش کی ۔ خادم  حسی راحیلہ 

 

 

 لہور ، جنرل ہسپتال کے ملحقہ علاقہ عوامی کالونی می سیوریج سسٹم بند ہونے 

 رہائشی موذی امراض  کا شکار سے 

می یہ تحریک پیش کتی ہوں کہ اہمی رکھنے   شکریہ ۔  جناب سپیکر!  محترمہ راحیلہ خادم حسی:

روائی ملتوی ک دی راسمبلی کی کا   لئے   بحث لنے کے  یر والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلے کو ز

کی خبر کے مطابق جنرل ہسپتال فیروزپور روڈ لہور کے ملحقہ عوامی    42  -جائے مسئلہ یہ ہے کہ سٹ 

 سسٹم بند یجکالونی ہےاس عوامی کالونی کی کی گلیاں اور سڑکیں ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہیں گلیوں کا سیور

ہے جس کی وجہ سے پانی ہمیشہ کھڑا رہتا ہے گندے پانی کی وجہ سے علاقے می ہر طرف بدبو پھیلی  

اور علاقے می مختلف  اور مکھیوں نے اپنے گھر بنا رکھے ہیں  ہوئی ہے گندے پانی کی وجہ سے مچھر 

د  

 

وبا عام ہو چکی ہے جب بھی کوئی فوت  بخار کی 

 

 

اور ڈین ہو جاتی ہے تو قبرستان تک    گیبیماریاں ملیریا 

ہے ان تمام مسائل کی وجہ سے علاقے کی آبادی می اور ہر طرف   جانا بہت مشکل ہوتمیت کو لے  

مشکلات ہی مشکلات ہیں اور اس کی وجہ سے لوگوں می شدید غم و غصہ بھی پڑ جات ہے مہربانی فرما ک  

اس مسئلے کا فوری طور پہ حل نکال    لئے  ان تمام مسائل پر توجہ دی جائے اور ان کو صحیح کوانے کے  

میری استدعا ہے کہ میری تحریک کوباضابطہ قرار دے ک اس ایوان می بحث کنے کی   لہٰذا  جائے  

 اجازت دی جائے شکریہ۔ 

  to adjourn the Assemblyکی    motion moveراحیلہ آپ اب  محترمہ  : جناب سپیکر 

 

 کے تحت تحریک   87قاعدہ  

 سے نکلنے والے   94,175,188/2024تحریک التوائے کار نمبر  

 عوامی اہمی کے امور پر بحث   

MS RAHILA KHADIM HUSSAIN: Mr. Speaker! I move: “That the 

Assembly do now adjourn.”  
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MR SPEAKER: The motion moved is: “That the Assembly do now adjourn.” 

محرک بحث کا آغاز کی اوردیگر جومعزز ممبرز تقریرکنا چاہتے ہیں وہ اپنا نام مجھے  .جناب سپیکر:

پنجاب     you open the debate it is extremely importantبھجوا دی احمد صاحب  

اور لوگوں کی زندگیوں کو اس می   ک دیا ہے    compromiseکے طول وعرض می یہ مسئلہ ہے 

جیسی  choleraبن رہے ہیں وہ اب ڈر ہے کہ  سال سے جو گندگی کے  جوہڑ 70دیہات می جہاں پر 

 is here so please all those honorableک جائیں گی منسٹر صاحب    eruptبیماریاں  

member those who feel   اور وہ کوئی اس پر بات کنا    کہ ان کے اس پر کوئی جذبات ہیں 

 اس پر بات کی اور اپنے نام بھجوا دی جی احمد صاحب ! please contribute inچاہتے ہیں 

اقبال چودھری: احمد  کا    2017جناب سپیکر! بہت شکریہ۔ جب    جناب  می، می ضلع کونسل 

چیئرمین منتخب ہوا تو اس وقت مجھے یاد ہے کہ وزیر اعلیٰ پنجاب شہباز شریف صاحب کی حکومت نے 

اور یہ آپ کی تجوی پر ڈالی گئ۔ بدقسمتی سے اس پروگرام کو   صاف دیہات پروگرام کی بنیاد رکھی 

 wasteجاری نہ رکھا جا سکا اور پچھلے پانچ سال تحریک انصاف کی حکومت تھی، دیہاتوں کے اندر  

collection points  رز ہوچکے تھ،  موجود تھ۔ ضلعی سطح پر ٹینڈcontractors hire    ہو

گرام پر کوئی پیش رفت نہیں ہوئی۔ پچھلے پانچ سالوں وچکے تھ لیکن پچھلے پانچ سالوں می اس پر

خادم پنجاب    می نواز شریف صاحبہ نے  مریم  آج  اور  بن چکے  ڈھیر  کا  دیہات گندگی  پنجاب کے 

کا آغاز کیا ہے جو کہ انتہائی احس قدم ہے۔   پروگرام کو آگے لے جا ک "ستھرا پنجاب پروگرام" 

می پہلے ہی یہ وضاحت کنا چاہتا ہوں کہ یہ تنقید نہیں ہے لیکن اس پروگرام کو بہتر بنانے کے لئے  

 یہ بحث بہت ضروری ہے۔ 

کو    اس صفائی  کا حصہ ہےاور  یہ ہمارے عقیدے  ایمان ہے  جناب سپیکر! صفائی نصف 

ایمان کے آدھے حصے کے اندر جو لوگ صفائی کا کام کتے ہیں وہ سینٹری ورکز ہیں جو آج آپ کے  

رپورٹ   ایک  رہے ہیں۔  فرما  کارروائی ملاحظہ  باکس می  ایوان کے سپیکر  اس  دفعہ  توسط سے پہلی 

“Shame and Stigma in Sanitation”  کی    2019جو ایوان  اس  جسے  ہوئی  شائع  می 

رکن   کے    Merry James Gillسابق  رپورٹ  اس  کیا۔  اور آصف عقیل صاحب نےتحریر 
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زندہ ہے جس کو دفن کنے کے لئے    cast systemمطابق پاکستان کے اندر بدقسمتی سے آج وہ  

سینٹری    2240ایک آزاد ریاست بنائی گئ تھی۔ اگر آپ  سینٹری ورکز کی تعداد دیکھیں تو واسا می  

جو    Christian  1609ز ہیں جن می سے  ورک کے ہیں۔    Dalit backgroundورکز ہیں 

می   کمپنی  مینجمنٹ  ویسٹ  کی    9000لہور  جن  ہیں  تعداد    100ورکز   Christianفیصد 

community   اندر اور یہ چیز اس    686سے ہے۔ آج ہماری پنجاب اسمبلی کے  افراد کا عملہ ہے 

 non-Muslimہے کہ پنجاب اسمبلی می بھی سینٹری ورکز جو   mentionedرپورٹ می بھی 

employees  ایک اور صرف  وہ صرف  کی   ہیں  کا خانہ ہے جن  ورکز  خانے می ہیں جو سینٹری 

ملازم ہے جو مالی   Christianہیں اور اس کے علاوہ شاید ایک    Christian 44می سے    47تعداد  

 کی پوسٹ پر تعینات ہے۔ 

یہ ہے کہ پچھلے چند سالوں می    کیا ہے؟ مدعا  زائد سینٹری   70جناب سپیکر! مدعا  سے 

کو   in the line of dutyورکز صفائی کے عمل می گٹر صاف کتے ہوئے   ہمارے محلوں 

می بیدیاں لہور   2012صاف رکھنے کے لئے محنت کتے ہوئے اپنی جان کی بازی ہار بیٹھے ہیں۔  

می بہاولپور می سلیم مسیح ، ندیم   2017می آصف مسیح اور غلام مسیح، قلندر پورہ می درشن مسیح ،  

اور دانش مسیح،   می کماہاں لہور می   2018می وہاڑی می اکمل مسیح، رضوان مسیح،    2019مسیح 

  ، عمران  اور  خاور   Comprehensive High School DG Khanمی    2019شہزاد 

 2021می گوجرانوالہ می عاشق مسیح اور  اپریل    2020ر، محمد ندیم،اپریل  محمد رمضان، محمد حی   می 

می فیصل آباد می اللہ رکھا مسیح ، یہ وہ چند نام ہیں جو اپنی جان کا نذرانہ ہماری گلیوں، محلوں اور شہروں  

کو صاف رکھنے کے لئے پیش ک چکے ہیں لیکن کسی میونسپل کمیٹی می کسی کارپوریشن می کسی کمپنی می 

کو   ورکز  کو   protective equipmentان  جات جس  دیا  ہیں   PPEنہیں   Personal کہتے 

Protective Equipment    کہا جات ہے اور نہ ان کوhazmat suits   

ے

 جاتے ہیں۔ اگر دی 

ک کے  exposeپر نظر دوڑائیں تو یہ گٹر کے اندر گندگی می اپنے جسم کو    coverاس رپورٹ کے  

پر سے  وہاں  ان می  اکثریت  اور  ہیں  جاتے  اور مختلف  skin disease صفائی کے لئے  کینسر 

اور    life expectancyمہلک بیماریوں کا سامنا کتے ہیں۔ ان کی   عام آدمی سے کہیں کم ہے 

 ان کے بچے بہت جلی یتیم ہو جاتے ہیں۔ 
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  ظہیر اقبال  ملک)اس مرحلہ پر ڈپٹی سپیکر 

 
 

 
  صدارت پر متمکن ہوئے(کسئیچ

 جی، احمد صاحب! جاری رکھیں۔  سپیکر:ڈپٹی جناب  

اقبال چودھری: احمد  اپنے    جناب  کہ  ہے  سوچ  ایک  اداروں می  سرکاری  ہمارے  جناب سپیکر! 

 ، گریجویٹی اور جم خانہ کلب 

 
  
 

 

می کوئی کمی نہیں کنی لیکن جہاں بات درجہ   facilities افسران کی پ

ک دی کیونکہ یہ ہمارے اوپر   outsourceچہارم کے ملازمین کی آتی ہے تو وہاں ہم کہتے ہیں کہ ان کو  

burden  ہیں ہمیں ان کوcelebrate    کنا چاہئ، ان کوspecial allowances دینے چاہئیں اور

ان کے    ATMان کی صحت کے لئے ہمیں میڈیکل انشورنس دینی چاہئ لیکن پرائیویٹ کمپنیاں 

Card    کو کم از کم  اپنے پاس رکھ ک اپنے کمیشن کی کٹوتی ک کے پھر انہیں تنخواہ دیتی ہیں اور انwage 

کو سینٹری ورکز کا ایک وفد اسمبلی آیا لیکن اس دن اجلاس نہیں تھا جس    2024مئ    8بھی نہیں ملتی۔  

 outsourceپر ہم  massive scaleپر انہوں نے شدید خدشات کا اظہار کتے ہوئے کہا کہ اتنے 

وہ دی جائیں   employment termsکنے جا رہے ہیں، اس بات کو یقینی بنانا ضروری ہے کہ انہیں 

 labor lawsکیا جائے کہ    boundکو    contractorsجو باقی سرکاری ملازمین کو دی جاتی ہیں اور ان  

کے اندر وہ تمام چیزی جو ان کے حقوق ہیں، وہ انہیں فراہم کئے جائیں اور جو کمپنی یہ فراہم کنے سے  

 نہ کیا جائے۔    contract renewقاصر رہے گی اس کا 

می نے لکھا ہے چونکہ    position paperجناب سپیکر! ایک لمبی فہرست ہے اور ایک   

 position paperاس ایوان کا وقت قیمت ہے اس لئے می سپیکر صاحب اور منسٹر صاحب کو وہ  

personally hand over    ک دوں گا لیکن می سمجھتا ہوں کہ آج یہ سینٹری ورکز بڑی آس

ہیں،ای ٹینڈ موجود  آئے ہیں۔ منسٹر صاحب بھی  ہاؤس می  اس  ک  امید لے  پر  ٹینڈاور  رز  رنگ 

float    مذاکات ایسوسی ایشن سے  کی  ورکز  ان  گی کہ ہم  ہو  یہ گزارش  تو میری  کئے جا چکے ہیں 

ان   ان کو  والی    waste companiesکی،   seat atمی     negotiationکے ساتھ ہونے 

the table  اور سروس انہوں نے فراہم کنی  دی جائے کیونکہ کل کو صفا ئی انہوں نے کنی ہے 

 کا حصہ ہونا چاہئ۔ شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(  contractsہے۔ ان کے جائز مطالبات کو ان 

 محترمہ راحیلہ خادم حسی!  جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب سپیکر! شکریہ۔ سب سے پہلے تو می جناب سپیکر کی بڑی شکر    محترمہ راحیلہ خادم حسی:

کو بڑ کار  التوائے  انہوں نے میری تحریک  کہ  ہوں  کو     seriously  اگزار  ہاؤس  اور   openلیا 

debate    می لے ک آئے۔ یقینی بات ہے کہ یہ صرف ایک حلقے کی بات نہیں تھی بلکہ پورے

پنجاب می ایسی صورت حال ہے۔ ہمارے بہت سارے منتخب ارکان اس معاملے می پریشان ہیں۔  

می   سال  پانچ  وجہ   constructionsکی    roadsپچھلے  کی  جس  گیا  دیا  نہیں  زور  اتنا  اوپر  کے 

اقبال صفائی کی بات ک  احمد  ابھی  زیادہ بگڑ گئ ہے۔ گلیاں ہوں، نالیاں ہوں جیسے  صورتحال بہت 

یقینی تو  تھ  پر  رہے  جہاں  کہ  ہے  بات   roads    نالے گندے  کو  آپ  پر  وہاں  گے  ہوں  نہیں 

رہی    typeجوہڑ وبائیں بھی پھوٹ  ساری  وجہ سے بہت  کی  پانی  اس گندے  اور  آئیں گے  ہی نظر 

نہ کسی      ہیں۔ ہر حلقے کی آپ تو کسی  ک صورتحال دیکھیں  ک ہر منتخب نمائندہ   portionجا  جا  می 

لوگوں کے سامنے جوابدہ ہے اور می شکر گزار ہوں وزیر اعلیٰ صاحبہ کی کہ انہوں نے اس کے اوپر 

اوپر   اس کے  کا  ایک جامع قسم  جاری ہے۔  کام بھی  پر  اس  پر  اور یقینی طور  لیا ہے  بڑا سخت ایکشن 

پروگرام شروع کیا گیا ہے اور می امید کتی ہوں کہ آج منسٹر صاحب اس کے اوپر ہمیں بتائیں گے  

داروغہ وال کا   PP-151اور    PP-150ب کی صورتحال کیا ہے۔ می یہاں پر حلقہ  کہ پورے پنجا

کی  اس  بتائی ہے،  کی  یہاں  روڈ  پور  حال جنرل ہسپتال فیروز  ذک کوں گی کہ می نے جو صورت 

صورتحال اس سے بھی زیادہ خراب ہے اور وہاں سے پیدل چلنا تو کیا وہاں سے گاڑیاں بھی نہیں گزر  

بتائیں گے کہ جو    clearسکتی۔ اس صورتحال کے اندر امید کتی ہوں کہ آج منسٹر صاحب ہمیں  

پراجیکٹ وزیر اعلیٰ صاحبہ کی ہدایت پر یہ شروع کنے جا رہے ہیں وہ کتنے عرصے می مکمل ہو گا،  

لوگوں کو کتنی آسانیاں دی جا سکیں گی اور اس کے اوپر کتنی لگت آئے گی۔ یہ جو صورتحال بنی ہے 

  roadsہ ایسی صورتحال نہ ہو اس کے لئے بھی کوئی جامع پروگرام ضرور ہونا چاہئ کہ جہاں  آئند

کے لئے فوری طور پر کون    rehabilitationکے لئے اور اس کی  reconstructionہو اس کی  

نہ  آنا چاہئ تکہ یہ صورتحال  پورے پنجاب می آئندہ کہیں سامنے  ادارے کو ایکشن می  سے 

 آئے۔ شکریہ 

 جی، جناب شوکت راجہ! جناب ڈپٹی سپیکر:
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   جناب شوکت راجہ:
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 الرجی۔ بسم اللہ الرحمٰ اعوذ باللہ من ا

 

 الرحی۔ جناب سپیکر! می نے  ن

التوائے اہم معاملہ ہے۔ میرے پاس    move  کار  جو تحریک  انتہائی  ہی  بڑا  کی ۔13کی تھی  اپریل 

آدمیوں    27ہیلتھ کی ایک رپورٹ بھی ہے اور اس سے ملحقہ گاؤں کے ایک دن کے چیک اپ می   

 ی ا ٹائٹس  
می ہ واٹر لیبارٹری ٹیسٹ    positiveکا  کی  گاؤں  کافی  پاس  ہیں   reportsآیا۔ میرے  بھی 

اور اسی طرح    unsatisfactory declareجنہیں   سکول کے بچوں سے پھر   8/10کیا ہوا ہے 

   on the High Court orderکی  hearingاس معاملے می لوکل کمیشن راولپنڈی نے بھی 

ہم یہاں سے ختم کی گے    dumping stationکیا تھا کہ یہ    commitاور اس پر انہوں نے یہ  

کیونکہ یہ بہت زیادہ آبادی کے ایریا می آگیا ہے اور اس کے مقابلے می محکم  نے ایک لینڈ پہلے لی 

وہ اُس سے بھی زیادہ گنجان آبادی می لے  لی۔ لوگوں   تھی  لیکن لیتے وقت  اس می غلطی یہ کی کہ 

وہ تھانہ مندرا  می تھی وہاں سے یہ   ہوگئے انہوں نےپسپائی اختیار کلی ۔     reversنے احتجاج کیا  

  commitmentنہیں ہوئی۔ ہائی کورٹ کے آرڈرز کے مطابق   selectاب تیسری جگہ ابھی تک  

سے پانی آ رہا    boring  گاؤں می نہ تو  25,30ی حالت ہے کہ  بھی کی ہوئی ہے اور لوگوں کی اتنی بُر

ہے، جو پانی ہے اس کا بھی ذائقہ خراب ہے، لوگ بیمار ہو رہے  ہیں اور ایک بڑی عجیب صورتحال  

ہے۔ یقین جانی مجھے دوران الیکشن کوئی سڑک مانگتا ہے، کوئی گلی مانگتا ہے، کوئی سکول کی بات کت  

گاؤں    30,35ہے اور کوئی کالج کی بات کت ہے۔ ان تین یونین کونسلوں می ان کے  گرد و نواح  

تھی  کہ اس مصیبت سے ہماری   requirementمی مجھے جہاں بھی لوگوں نے بلایا ان کی ایک ہی  

جان چھڑا دی۔ میری  وزیر موصوف سے گزارش ہے  کیونکہ ہماری پارٹی می بھی جو مسئلہ کسی سے  

ری نسلوں کا اور ان کی زندگی کا سوال ہے۔ حل نہ ہو وہ ان کے حوالے ک دیا جات ہے۔ یہ بہت سا

قانون می اگر کسی کے ساتھ کوئی زیادتی کدے تو اس کی سزا مقرر ہوتی ہے اور اگر کسی کی غفلت  

تو ایک دن جواب تو ہم نے  دینا ہے۔ آج قلمدان جو  کی وجہ سے کسی کی جان جا رہی ہو آج نہیں 

میرے بھائی کے پاس آیا ہے اور اس ہاؤس کا حصہ ہونے کے ناتے می بھی اور یہ بھی کل اس بات  

کے جوابدہ ہوں گے۔ یقین جانی اگر چاہیں تو وقت رکھ لیں میرے ساتھ چلیں، وزٹ کلیں۔  

شاید اگر یہ وہاں سے ہو ک آئیں تو جو کام انہوں نے دس دن می کنا ہوگا یہ دو دن می ک دی گے۔ 

کے لئے  نہیں ک رہا ہوں۔ ہو سکتا ہے کہ     point scoringسی  یہ حقائق ہیں یہ باتیں می کسی سیا



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مئ ۔ 15

 

396 

ہار می  پولنگ  اس   یہ    ا می  لیکن  ہوں  ملے  ووٹ  کو  جماعت  اور  کسی  یہاں  ہوں   publicہوا 

interest    کاissue    ہے اور می سمجھتا ہوں کہ یہ بہت بڑی ضرورت ہے۔ اس می مجھے سمجھ نہیں

دے دیتے ہیں؟    NOCوالے کہاں سوئے ہوئے ہیں وہ کیوں    environmentلگتی  کہ ہمارے  

ویسے تو یہ چھوٹی موٹی دکان والوں کو نوٹس دیتے ہیں  کہ آپ کے یہ نہیں ہے، وہ نہیں ہے۔ یہ بھٹے  

والوں کو تنگ ک لیتے ہیں، کسی بھٹی والے کے  پاس چلے جاتے  ہیں لیکن اتنا بڑا معاملہ اور لوگوں کو 

تے ہیں کہ  اتنی زیادہ مشکلات ہے یہ حل نہیں کتے۔ ویسے چھوٹا موٹا پراجیکٹ لگا ہوا ہو تو چلے جا

اور    waste pollutedآپ کا پانی   ہے، آپ گلی می ڈال رہے ہیں، نالی می ڈال رہے ہیں، محلے 

ہونے کے باوجود ،  دنیا کو اتنی تکلیف ہونے کے باوجود    issueگلیوں می مسئلہ آ رہا ہے لیکن  اتنا بڑا  

ابھی تک مجھے یہ سمجھ نہیں آتی کہ ایک نوٹس بھی  محکم ماحولیات نے  اس ویسٹ مینجمنٹ کو نہیں  

دیا۔ پورے  ڈسٹرکٹ سے گند اکٹھا ککے ابھی تک وہاں جا رہا ہے اور لوگ اس نہج پر پہنچ گئے ہیں   

کہ اب وہ  روڈز بلاک  کی گے اور  پھر  ایک نئی صورتحال پیدا ہو جائے گی۔ جو حالت اس مہنگائی  

 نہ کچھ ریلیف کسی نہ کسی صورت می  اگر عوام کو ملے  کے دور می ہیں می اور آپ دیکھ رہے ہیں کچھ

گا تو شاید می اور آپ کسی اور کام کی طرف توجہ دے سکیں گے۔ میری وزیر موصوف  سے گزارش  

ہے کہ اس پر خصوصی توجہ دی۔ می جناب سپیکر صاحب کا بڑا ممنون ہوں کہ جنہوں نے انتہائی  

میری related issuesاہم نوعیت کا یہ معاملہ آج زیر بحث رکھا۔ می سمجھتا ہوں کہ جو اس سے  

بہن اور بھائی نے  کہے وہ بھی اتنے ہی اہم ہیں۔ مہربانی فرما ک اس کے لئے کوئی ٹائ فریم مقرر کی  

 اور اس پر ہمیں کوئی رزلٹ مل جائے تکہ ہم بھی سرخرو ہو سکیں۔ بہت مہربانی۔ 

 بہت شکریہ۔ جی، محترم جناب بریگیڈیئر مشتاق احمد!    جناب ڈپٹی سپیکر:

 الرحی۔ جناب سپیکر! بہت شکریہ کہ آپ نے مجھے وقت دیا۔    بسم اللہ الرحمٰ   :جناب مشتاق احمد 

تھ وہ بہت    concernجو پہلے کہا گیا کہ تحریک التوائے کار کے جو بھی محرک تھ ان کے جو بھی  

ہی تکلیف دہ ہیں۔ می سمجھتا ہوں کہ جتنا ہمارا مسئلہ صفائی اور میونسپلٹی سروسز کا پورے پنجاب می   

می اس مسئلے    .It was just touching the eyesجو گھمبیر صورتحال  اختیار ک چکا ہے شاید  

کے تقریباً اور بہت سے پہلوؤں  پر بات  کنا چاہوں گا کیونکہ یہ وہ مسئلہ ہے  کہ جس کی نوعیت اربن 
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ا رورل  کچھ  یراور  نہ  کچھ  بھی  پھر  می  ایریا  اربن  ہے۔  چکی  ہو  مختلف  بہت  می   wasteیا 

management   کی کمپنیاں ہیں وہاں پر میونسپلٹی  کا کوئی نہ کوئی  سروس سٹرکچر کام ک رہا ہے اور اُن

 کی صورتحال  ہمارے  دیہاتی علاقوں سے بہت بہتر ہے۔ 

جناب سپیکر! میرا تعلق رورل ایریا سے ہے  اور ہمارے پنجاب کے جتنے بھی ممبران  ہیں  

ان سب کا زیادہ تعلق دیہاتی علاقوں سے ہے۔ کم از کم چھ، سات معاملات  ہیں جن کا تعلق ہمارے 

 sufficeسے تعلق ہے۔ اس می    lifeمیونسپلٹی کے ساتھ آت ہے، جن کا لوگوں کی براہ راست  

training    کا معاملہ ہے، لوگوں کیlower level    پرhealth facilities   پر ہیں۔ آج یہاں 

بڑی بحث ہوئی کہ وہ ڈسپنسری ضلع کونسل می چلی گئ  ہیں، محکم صحت می چلی گئ ہیں اس طرح  

بارانی  جو  کی شدید قلت ہے  پانی  پر  وہ علاقے جہاں  پر  طور  اور بہت سے مسائل ہیں۔ خاص  کے 

 ہے۔  serious issueہیں  وہاں پر واٹر سپلائی ایک بہت بڑا علاقے 

 )اذان مغرب( 

 جی، بریگیڈیئر صاحب!  جناب ڈپٹی سپیکر:

اور    : جناب مشتاق احمد  جناب سپیکر! می دیہاتی علاقوں کی بات ک رہا تھا ۔ مسائل بہت زیادہ ہیں 

اگر می یہ توقع کوں کہ جو ایم سی ایل لہور کے معاملات  ہیں یا وہ انفراسٹرکچر  کسی دیہاتی یونین  

کونسل کو دیا  جائے گا تو شاید یہ مشکل ہے لیکن می یہ ضرور چاہتا ہوں کہ جو چند ایک مسائل ہیں اور  

 می  رہ رہے ہیں می اس پر اپنی کچھ تجاوی پیش کوں گا۔   environment جس

یہ بنا ہوا ہے کہ پچھلے چند ایک سالوں  سے لوکل    issueجناب سپیکر! ہمیں سب سے بڑا   

گورنمنٹ  جنہوں نے ہمارے مسائل حل کنے ہیں اس کے  تین چار آرڈیننس یا ایکٹ بن چکے 

ہیں۔ صحیح بات ہے کہ ہمیں یہ نہیں پتا کہ کون سا ایکٹ کس شکل می ہے۔ می یہ بات اس لئے ک  

رہا ہوں  کہ می منسٹر صاحب یا گورنمنٹ کی خدمت می دو  چیزی گزارش کنا چاہتا ہوں۔ اگر کوئی  

یہ سمجھتا ہے کہ    مری سے لے ک صادق آباد تک یا لہور سے لے ک اٹ کے آخری  کونے تک اگر  

رے  چیف منسٹر سیکرٹریٹ یا لوکل گورنمنٹ کے منسٹر کے آفس سے  نکلی ہوئی ہدایت کے ذریعے ہما

یہ   ہیں۔   مبتلا  بڑی غلط فہمی می  یہ بہت  تو  ہیں  ک سکتے  کو حل  سروسز  علاقوں کے میونسپلٹی  دیہاتی 
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issue devolution of Authority, devolution of accountability, 

devolution of resources    تیار کو  یہ اسمبلی کنے  کو تیار نہیں ہیں،  ہیں جو ہم  حل کنے 

 ، می شاید اسُ کا آج حصہ ہوں۔ )نعرہ ہائے تحسین(   ہے نہیں

آپ   تک  جب  کہ  ہوں  قائل  پر  بات  اس  اور   decentralizationمی 

devolution of power    کتابی زبانی  یہ مسائل حل نہیں ہوں گے۔ صرف  نہیں کی گے 

ساتھ    resourcesنہیں بلکہ جب تک   کے    financial resourcesکے  اتھارٹی  کے ساتھ، 

کے ساتھ نہیں ہوگا  اُس وقت تک ہمارے یہ معاملات حل نہیں ہو    accountabilityساتھ اور  

واٹر سپلائی کا معاملہ   سکتے۔ می نے  جن معاملات کی طرف بات کی  آپ سب کو پتا ہے  کہ اس می 

ک سکے کہ یہ واٹر    clearخاص طور پر  ہے جو بارانی علاقوں می بہت زیادہ ہے۔ ہم آج تک یہی نہیں  

کام کنا ہے؟ جس علاقے سے میرا تعلق ہے می  اگر اُس    underسپلائی سکیم نے سو فیصد کس  کے  

ہے کہ میرے اگلے گھنٹے   Pandora’s boxتو شاید وہ اتنا بڑا کی حالت زار آپ کو بتانا شروع کوں 

ایک ایسا نظام لے ک آئیں   pleaseاسی می گزرجائیں گے۔ میری گزارشات چند ایک یہ ہیں کہ  

 ہوں گی اور ہم کام کلیں تو یہ نہیں ہوسکتا۔   instructionجو نظام اس بنیاد پر نہ ہو کہ لہور سے 

اندر   2نمبر   دو تین قسم کے    dichotomies۔ آپ کے جو سسٹم کے  اس وقت  ہیں 

وہ اس وقت ڈی    rural areasسسٹم ہمارے     ہیں 

 

 

می چل رہے ہیں۔ اس کے اندر یونین کون

چل رہی ہیں کیونکہ ضلع کونسل کا نظام موجود نہیں ہے اور جو میونسپل کارپوریشن    underسی کے  

کام   ذریعے  وہ ایڈمنسٹریٹر کے  ٹاؤن کمیٹیاں ہیں  یا  کا  کہیں  ان  رہی ہیں جو کہ اسسٹنٹ کمشنر ہے۔ 

ہے کوئی اتھارٹی نہیں ہے یہ کیسے توقع ہوسکتی ہے ؟وہاں پر پچاس یونین    mismatchآپس می  

  ہیں جس می انہوں نے  

 

 

اور    death certificate issueکون کنا ہے اس کے اندر اموات 

اور لوگوں کو پانی   اندارج کنا ہے۔ قبرستان کے معاملات ہیں،صفائی کے معاملات ہیں  کا  پیدائش 

یا اس کی   competencyدینے کا معاملہ ہے کون سا ڈپٹی کمشنر ہےجس کے پاس   اور اتھارٹی ہے 

آنکھیں ہیں؟یہ نہیں ہوسکتا، میری گزارش یہ ہے کہ آپ جو آئندہ سسٹم لے ک آتے 25  کوئی

وہ ایک   ہونا چاہئاور اس می   comprehensiveہونا چاہئ،  integrated systemہیں تو 

political biases   نہیں ہونے چاہئیں۔ یہ ہم ک ک کے تھک چکے ہیں کہ ہم لوکل گورنمنٹ کا
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ایسا سسٹم لے ک آئیں گے تکہ ہمیں اگلے جنرل الیکشن می فائدہ ہو۔ہمیں اس سائیکل کو چھوڑنا  

اس کے پاس   اختیارات ہونے چاہئیں،  اس کے پاس قانونی  تو  ہوگا،اگر آپ کوئی سسٹم لتے ہیں 

financial    اس کے پاس اور  اختیارات ہونے چاہئیں    HRاختیارات ہونے چاہئیں   withکے 

the equal accountability    اچھی ہوں کہ میری نیت بہت  چاہتا  یہ  کنا  بات می  تیسری 

ہوسکتی ہے،می ایک بہت اچھا آدمی ہوں  اور سب لوگ اچھے ہیں ہماری نیت اچھی ہوسکتی ہے اگر  

دیتے،اگر میری    capabilityمجھے   کیا capacityنہیں  وہ سسٹم  کہ  بتائیں  تو مجھے  ہے  ہی نہیں 

deliver  کے گا؟so    میریrequest    یہ ہے کہintent   اچھی ہو،آپ اس کی بنیاد پر ایک اچھا

اندر ایک   ان لوگوں کے  ہونی چاہئ جو اس سسٹم کو چلانے کی    capacityسسٹم دی،آپ کے 

عطا کی۔می   capabilityچیز ہے کہ آپ ان کو    most important۔ جو  ں اہلیت رکھتے ہو

اندر لگے  گاؤں کے  جو  کنا چاہتا ہوں کہ ہمارے بہت سے سیوریج سسٹم  بات  صرف چھوٹی سی 

تباہ برباد ہوچکے ہیں،وہ   وہ  دیر پہلے پوری    manuallyہوئے ہیں  نہیں ہوسکتے ہیں ہم نے تھوڑی 

ہے لیکن    manpower availableکہانی سینٹری ورک کی سنی ہے شہروں می تو شاید آپ کو یہ  

کہ  دیہا بات مانی گے  یہ  آپ یقین کی  میری  کام    facilityتوں می  یہ  بھی نہیں ہے  لوگ 

اور ہم اس طرف جانا نہیں چاہتے۔ کیوں نہیں جانا  کنے کو تیار نہیں ہیں،کوئی مشینری نہیں ہے 

چاہتے ہیں یہ میری سمجھ سے باہر ہے می سروس کے دوران اس سسٹم کا حصہ رہا جہاں پرمی نے یہ  

municipality services provide    وہ کی ہوں۔    limited scaleکیں ہیں ہو سکتا ہے 

اور   capacityکیوں کسکا تھا کیونکہ می اپنے ہاتھ سے نہیں کیا،میرے پاس    provideمی یہ  

capability    تھیso    ایک بھی    requestمیری  جو  منسٹر   کے  گورٹمنٹ  لوکل  کہ  ہے  یہ 

statement  کو چیزوں  چار  تین  وہ  کہ  ہے  یہ  تو  ایک  چاہئیں،   می  دینا  ذہن  پراپنے  طور    مکمل 

رکھیں۔اس کے ساتھ ساتھ می تھوڑی سی اور بات یہ کنا چاہتا ہوں کہ آپ کو  صفائی اور ستھرائی  

 I amپیدا کنی پڑے گی۔ صرف یہ کہہ دینا کہ ہم صاف کدی گے    capabilityکے لئے بھی  

sorry sir  نہیں ہوسکے گا۔Manually  آپ کے گاؤں کی نالیاں یا جو نالے ہیں وہmine3.44 

یہ    disposalکا کوئی    wasteبکھر چکے ہیں۔ ہمارے پاس   ک  ،جس  dumpingنہیں ہے خاص 

کہیں پر نہیں    siteکی    dumpingطرح راجہ شوکت صاحب نے بات کی ہے۔ہمارے گاؤں می  
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کو   ان  ہم  کا   caterہے  اس  یا  پاس جو سیوریج سسٹم ہے  کنے کی کوشش کرہے ہیں۔ ہمارے 

disposal    کا کوئی نظام نہیں ہے ۔اس سے بڑا یہ ہے کہ ہمارے ہاں جوinspection    گاؤں کی

اختیار کرہے   اور ٹاؤن سٹ کی شکل  ٹاؤن بن چکے ہیں  اس وقت  وہ  ہورہی ہے جو پہلے گاؤں تھ 

ایسے لگتا    altogether differentہی    priority ہوئے ہیں ہماری  ئے ہیں۔ہم بالکل سو ہے۔ 

ہے کہ جیسے ہم نے ملک کی ایک بہت بڑی آبادی کو شاید اللہ توکل پر اور ان کو اپنے حال پر چھوڑ دیا  

دو تین باتیں کنا    1ہے۔ اس کے بہت نقصانات ہورہے ہیں نمبر   نقصان کیا ہورہا ہے می صرف 

 چاہوں گا کہ۔۔۔ 

 ہاؤس کا وقت آدھا گھنٹہ بڑھایا جات ہے۔   : جناب ڈپٹی سپیکر 

احمد  مشتاق  ہورہا  : جناب  کیا  نقصان  کا  اس  ۔  گا  چاہوں  کنا  باتیں  دو  صرف  سپیکر!می  جناب 

ہے،ہم اربن   funds resource allocationہے؟نقصان سب سے بڑایہ ہورہا ہے کہ ہمارا جو  

تو لے    national finance awardایریا  یا دیہاتی علاقے ہیں ہم کہی نہیں رہے ہیں۔ ہم نے  

 but all thoseلے لئے   billions of rupeesنے    provincesلے لیا اور    NFCلیا،ہم نے  

billions of rupees   ہے ھا کا پیچھے بجٹ پڑ  24-2023می Local Government and 

Community Development Department   یا تھا اس کا تقریباًآج پیپرز اٹھا ک دیکھ لیں 

اس کے تقریباً   اٹھا ک دیکھ لیں   Lahore and its surroundingتھ    pages 215بجٹ 

area    کہ یہ ہے  کا کوئی حق نہیں ہے میری گزارش  دیہاتی علاقوں   principleایک   کیوں؟کیا 

decision    لیں،آپ نےNFC Award   ،می پیسے لئےprovincial financial award 

سے اپنے لئے   C&Wہونا چاہئ اور یہ نہیں ہونا چاہئ کہ می جاؤں تو یہاں پر ایک سکیم یا سڑک  

جو بات  می آپ سے    2ترقی نہیں کے گا۔ نمبر    provinceاس طریقے سے    no, sirلے لوں گا  

اندر   کے  پنجاب  ہمارے  پر  طور  خاص  اور  اندر  کے  ملک  ہمارے  کہ  ہوں   چاہتا   rapidکنا 

urbanization  ہورہی ہے ہم نے کبھی سوچا ہے کہ کیوں ہورہی ہے؟ہم نے کاچی کو ایک جرائ

کی پناہ گاہ بنا لیا ہے آج ہم سے وہ سنبھال نہیں جارہا،کبھی ہم رینج کو لگاتے ہیں، کبھی آرمی کو لگاتے ہیں 

ہمارے سامنے کیسے پیدا ہوا ہے؟    monsterاور کبھی کسی کو لگاتے ہیں۔ کبھی ہم نے سوچا ہے کہ یہ  
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sir transfer of population    ہوئیfrom the entire Pakistan  because    روزگار

اور   وہی لہور کے ساتھ کرہے ہیں میرا   exactlyوہاں پر تھی ہم آج    investmentوہاں پر تھا 

کہ   ہوں  چاہتا  دینا  بتا  کو بھی  والوں  لہور  یہ می  کوئی گلہ نہیں ہے   Lahore isلہور کے ساتھ 

going to become the city of criminals, it is not very far away. Don’t 

be then that day.    لہور می کیوں کرہے ہیں،آپ کیوں    rapid urbanizationآپ 

۔    transfer of populationنہیں   میر ےکہنے   transfer of populationکو روک رہے 

سے روکے گی؟ رحی یارخان،صادق آباد ،لی اور للہ کا بندہ صرف وہاں پر رہے گا اگر آپ اس کو وہاں  

دی گے۔ آپ اس کو پینے کے لئے پانی نہیں دے رہے ،آپ اس کو نالی تک نہیں دے  facilityپر 

رہے وہ ایک گٹر می پیدا ہوت ہے اور دوسرے می فوت ہوجات ہےاس کے لئے قبرستان تک پہنچنے  

 کی جگہ نہیں ہے۔۔۔ 

 کی۔   wind upآپ  please : جناب ڈپٹی سپیکر 

اگر ترقی کی شاہراہ   no sirاور ہم یہ سمجھ رہے ہیں کہ ہم ترقی کی شرح پر ہیں۔  : جناب مشتاق احمد 

تو   میری چند ایک گزارشات تھیں جو پالیسی   soہیں   only central central pointsپر  ہیں 

level    کی ہیںfor the government    اور کچھ وہ تھیں جو شایدministerial level   پر ہیں

کہ   امید ہے  جو میونسپلٹی کے  انشاءاللہ  مجھے  اور ہماری  تو پنجاب  گیا  کلیا  نہ کچھ عمل  پر کچھ  ان  اگر 

 بہتری آئے گی۔ انشاءاللہ مسائل ہیں خاص ک دیہاتی علاقے می ان می 

کی    : جناب ڈپٹی سپیکر  بھی بہت اچھی تھیں   suggestionsبریگیڈیئر صاحب!بہت شکریہ۔ آپ 

 کی ہیں ۔ جی،محترمہ شکیلہ جاوید!  noteصاحب نے بڑی توجہ کے ساتھ    honorable ministerاور  

جناب سپیکر!آپ کا ٹائ دینے کے لئے بہت شکریہ۔ میرا تعلق ایک مسیحی قوم    : محترمہ شکیلہ جاوید 

 heartکتی ہوں کہ انہوں نے ایک بڑے ہی ہمارے  appreciateسے ہے اور آج احمد بھائی کو 

touching topic   پر بات کی ہے کہ سینٹری ورک کا کیا حال ہے۔کہتے ہیں کہ سچ سے تم واقف ہو

جب   last timeکدیتا ہے۔ انہوں نے بڑی خوبصورت بات بتائی اور می نے    ظاہرجو سچ آپ کو  

speech   اور آج کی تو اس می بھی یہی کہا تھا کہ اس قوم نے ملک پاکستان کی بڑی خدمت کی ہے 
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احمد بھائی نے جو ہماری قوم کاجو حال ہے اور جو ہماری قوم جہاں تک پہنچ چکی ہے اس کا بڑا خوبصورت  

طریقے  سےبیان کیا ہے کہ ہم کہاں پہنچے ہیں۔ ہم نے شروع کہاں سے کیا اور ہم آ کہاں گئے ہیں۔  

میری   کتے ہوئے  کوڈ  کو  بات  کی  کہ    requestان  کی تھی  بات  دن بھی  اس  نے  اور می  ہے 

  confirmوالے سارے    daily wagesہیں ایک تو    genitorial peopleہمارے جتنے بھی  

جیسے دوسرے ملکوں می ڈیڑھ گنا  ہے    salaryہونے چاہئیں اور ان کا سکیل بڑھانا چاہئ اور ان کی  

ہے کہ  اسی طرح ڈیڑھ گنا ہونی چاہئ۔ آج سے چار ماہ پہلے سیالکوٹ کے ایک سینٹری   requestتو  

ورک کے بیٹا نے اپنے باپ سے ڈیمانڈ کی کہ اسے کچھ چاہئ لیکن اس نے کیا کیا کہ جب اس کے 

باپ اس کی ضرورت کو پورا نہ ک سکا تو اس نے چھت سے چھلانگ لگائی اور خود کشی کلی۔ ان کے 

ے ہیں اور اگر آپ دیکھیں کہ یہاں پر اوپر سے نیچے تک ان کے ساتھ جو رویہ  حالت بہت ہی بُر

ہے کہ ان کا سکیل بڑھایا جائے، ان کو    requestہورہا ہے وہ ویسے ہی سوتیلی وال ہورہا ہے تو میری  

 God bless youکو ڈیڑھ گنا کیا جائے۔  payکنفرم کیا جائے اور ان کی 

 جی،محترمہ !بہت شکریہ۔ سید رفعت محمود صاحب! : جناب ڈپٹی سپیکر 

پر    :سید رفعت محمود  آبادی  لکھ  چار  میرا حلقہ  ایاک نستعین۔جناب سپیکر!شکریہ۔  ایاک نعبدو 

مشتمل ہے پچھلے دنوں می رات بارہ بجے دینہ شہر می ایک ہسپتال تھا وہاں بے شمار محکم ہیلتھ سے  

آرہے تھ   فون  ٹیلی  لوگوں کے  شمار  اور بے  آرہی تھیں  دینہ متعلق شکایات  جو  پر  روڈ  ٹی  جی  کہ 

بجے گیا دیکھ کہ ایمرجنسی می ایک ڈاکٹر 12ہسپتال ہے وہاں پر مسائل ہیں تو می وہا ں پر رات کو  

صاحب تھ اور ایک  آدھ سٹاف اُن کے ساتھ تھا جب لوگوں نے مجھے دیکھ  تو لوگوں نے میرے 

 نہیں ہے، یہاں دوائیاں  سامنے بہت زیادہ احتجاج کیا  کہ دیکھیں ایمرجنسی می  یہاں کوئی ڈاکٹر بھی

بھی شارٹ ہیں۔ہمار ا مسئلہ ہے  آپ اچھے عوامی نمائندے ہیں کہ ہم مر رہے  ہیں آپ بالکل دیکھ  

کو   رات  کہ  می  کہا  نے  رہے، می  کے    12نہیں  دیکھنے  واپس    لئے  بجے یہی  ۔جب می  ہوں  آیا 

آیاسوشل میڈیا پر خبر چلی تو  سیکرٹری ہیلتھ نے بھی اس ہسپتال  کا وزٹ کیا اور انہوں نے تین ڈاکٹر 

 

ے

ہزار لوگوں پر مشتمل   20,25ہے  جو    UC Garh Mahal،وہ  ساتھ  ہی ایک  وہاں پر بھجوا دی 

می  ڈاکٹر موجود تھ  سیکرٹری ہیلتھ  نے اُن ہی  ڈاکٹر کو ٹرانسفر ک کے دینہ می  BHUہے اس کے 
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جو   پیچھے  اور  دیا   کہ    20,25بھجوا  ہیں  رہے  چڑھ  سر  میرے  وہ  ہیں   لوگ   UC Garhہزار 

Mahal   می ڈاکٹر ہی نہیں ہے یہ آپ نے اُس ہسپتال کا  کیا وزٹ کیا ہے؟آگے آگے دوڑ تے پیچھے

اور جو    ترقی چوڑ  اسنہوں نے یہ ہمارے ساتھ کیا ہے کہ ادُھر سے ڈاکٹر اٹُھا کے دینہ شہر می بھیج دیا 

اور  سیکرٹری ہیلتھ سے    25وہاں پر   اُس کو  وہ خالی چھوڑ دیا ہے۔ میری منسٹر ہیلتھ  ہزار کی آبادی تھی 

اور دوسری   UC Garh Mahalبھی گزارش ہے کہ   می فوری طور پر ڈاکٹرکو تعینات  کیا جائے 

 بات یہ ہے کہ تحصیل ہیڈ کوارٹر دینہ می ہسپتال ہی  نہیں ہے۔ 

دو لکھ کی آبادی ہے می نے پچھلے     جناب سپیکر! کتنے عرصے سے تحصیل بنی ہوئی ہے 

کیا جائے کہ جو موجودہ  بجٹ ا ٓرہا ہے اُس  بجٹ می اس دینہ   ensureاجلاس می بھی کہا تھا کہ  مجھے  

ہو    accidentہسپتال کے لئے  پیسے رکھے جائیں۔ دو لکھ کی آبادی ہے جب کوئی  کوارٹر  تحصیل ہیڈ   

 جائے کوئی بندہ بیمار ہو جائے تو ہمیں جہلم جانا پڑت ہے ۔ 

  لئے می  تحصیل  ہیڈ کوارٹر ہسپتال کے      جناب سپیکر! میری گزارش ہے کہ آئندہ بجٹ  

بجٹ رکھا جائے اور دوسرا یہ ہے کہ میونسپل  کمیٹی سوہاوا ہے اُس کو میونسپل کمیٹی بنانے کے لئے اسُ  

کے  ساتھ بہت سے دیہاتوں کو شامل ک دیا گیا ہے اور اُس میونسپل کمیٹی می جو دیہات ہیں اُن می  

کوئی سہولیات ہی میسر نہیں ہیں نہ وہاں سیوریج  کا نظام ہے، نہ وہاں پر سٹریٹ لئٹس ہیں اور اُن کی  

وہ مقدمہ  جو ہمارے سیکرٹر ی   اُن پر پراپر ٹی ٹیکس  لگا دیا گیا ہے  وہاں  اور  گلیاں  کچی پڑی ہوئی ہیں 

پاس موجود    کے 

 

ن

 

 ش
شی
ی ک

 

ب

اینڈ  سوہاوا شہر کے لوگ بھی آئے ہیں ۔میری    ہےایکسائز  پاس  اُن کے 

 کے  متعلقہ وزیر  سے گزارش ہے کہ جو نئے  دیہاتوں کو شامل کیا گیا ہے وہاں پر   

 

ن

 

 ش
شی
ی ک

 

ب

ایکسائزاینڈ  

نہ  اندر  کے  پورے شہر  ہی نہیں ہے۔  موجود  کوئی سہولت  ادُھر  اور  ہے  گیا  دیا  لگا  پراپرٹی  ٹیکس 

و بر باد ہو چکی ہیں   تو جو سیکرٹری ایکسائز  street lightsسیوریج  ہے نہ   ہیں ، سڑکیں اور گلیاں  تباہ  

 کے  پاس  کیس پڑا ہوا ہے  اسُ پر نظر ثانی کی جائے،انُ  لوگوں پر پراپرٹی ٹیکس نہ لگایا  

 

ن

 

 ش
شی
ی ک

 

ب

اینڈ 

اُن کی  استعداد  نہیں ہے کہ وہ ٹیکس دے سکیں ۔آپ بے شک کمیٹی بنا دی  چیک کوالیں   جائے 

اور سیکرٹری  وزیر صاحب  تو میری متعلقہ  ہے  موجود  نہیں  ہی  کوئی سہولت  کی  وہاں  کسی قسم  کہ 

صاحب  سے  گزارش ہے کہ وہ فوری طور پر اس پراپرٹی ٹیکس کے  مسئلے کو بھی دیکھیں اور ان لوگوں  

 دیا جائے ۔  کو استثنیٰ
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ٹر ہسپتال کے باہر  ایک میڈیکل  رجناب سپیکر ! کل شام کو جی ٹی روڈ سوہاوا تحصیل  ہیڈ کوا

  10سے    8کی وین  تھی اُن سے بھی  تقریبا ً    distributorڈال تو ایک    سٹور تھا وہاں ڈاکوؤں نے  ڈاکا 

 لکھ روپے لوٹ ک چلے گئے  ۔۔۔ 

اوپر     : جناب ڈپٹی سپیکر  !آج لوکل گورنمنٹ کے   discussion  general-رفعت محمود صاحب 

 ہے  اُس کے اوپر با ت کی ۔۔۔ 

: کیا    سید رفعت محمود  رابطہ  تو جب  می نے متعلقہ محکمےسے  اہم مسئلہ ہے  بڑا  !ایک  جناب سپیکر 

نفری بڑی کم ہے    پولیس والوں سے تو اکثر یہی جواب ملتا ہے  کہ جناب  ضلع جہلم کے  اندر پولیس کی

 تو می چاہتا ہوں ۔

ہیں  suggestionsرفعت محمود صاحب!آپ لوکل گورنمنٹ کے متعلق اگر کوئی : جناب ڈپٹی سپیکر 

 تو وہ دی۔  

جناب سپیکر !می بس یہی عرض ک رہا ہوں آئی جی صاحب میری بات سن رہے    سید رفعت محمود :

اندر پولیس کی نفر ی پوری کی جائے ،لوگوں کی زند گیوں  کا مسئلہ ہے   ہوں گے کہ ضلع  جہلم کے 

 لوگوں کے نقصانات ہو رہے ہیں وہ کہتے ہیں ضلع جہلم کے اندر ملازمین ہی کم ہیں ۔

رفعت محمود صاحب !آپ اس پر پوائنٹ آف آرڈر پر بات ک لیجئے گا لیکن آج    : جناب ڈپٹی سپیکر

 لوکل گورنمنٹ پر بات ک لیں ۔ 

جناب سپیکر ! میری وزیر قانون یا آئی  جی  صاحب سے گزارش ہے کہ ضلع جہلم   سید رفعت محمود :

کے اندر  تھانوں   می کم از کم پولیس تو پوری کی،  ہمارے تو یہی مسائل ہیں  جو لوگ ہمارے پاس 

لے ک آرہے ہیں  ہم آپ کو نہ بتائیں تو کس کو بتائیں ؟ تو می اجازت چاہوں گا اگر  آپ مجھے نہیں  

 بولنے دینا چاہتے تو  می بیٹھ جات ہوں  عوامی مسائل پر می بات تو کنا چاہتا ہو ں ۔

سپیکر  ڈپٹی  کوئی  :جناب  تھی  کنی  بحث  اوپر  کے  گورنمنٹ   لوکل  نے   آپ  تو  آج  دیکھیں 

suggestions  ہیں تو  آپ گورنمنٹ کو دی اس کوtake up ہیں۔ کی ۔منسٹر صاحب بیٹھے 
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جناب سپیکر !لوکل گورنمنٹ کے منسٹر صاحب بیٹھے ہیں می نے وزیر صاحب کو   سید رفعت محمود :

کہا تھا کہ ضلع جہلم کے اندر جو صفائی کے مسئلے ہیں۔ می نے ان کو پہلے بھی  بتا یا تھا  کہ ضلع جہلم کے 

 اندر صفائی کے مسئلے ہیں ۔ 

 آپ پھر بتائیں ۔ : جناب ڈپٹی سپیکر  

جناب سپیکر ! اب ضلع جہلم کے اندر کہا گیا ہے کہ کوئی نئی ایک کمپنی آگئ ہے    سید رفعت محمود :

لوگ اُس کمپنی کا ضلع جہلم کے اندر، شہر کے اندر انتظار ک رہے ہیں، یہ کب کمپنی کو صفائی کے لئے 

کی ہے اُس کو ضلع جہلم کے appointبھیجیں گے ؟ہم چاہیں گے کہ جل ازجل جو کمپنی انہوں نے  

 شکریہ۔  ،اندر بھیجیں  اور کام شروع کوائیں بہت مہربانی

 جی، محترم جناب احس رضا خان! :   جناب ڈپٹی سپیکر 

خان  رضا  احس  ہے    :  جناب  کی  پیش  تحریک  نے   بہن  ایک  میری  ۔  !شکریہ  سپیکر  جناب 

ماشاءااللهآپ نے ہمیں موقع دیا  تو یہ سلسلہ جنرل ہسپتال کے ملحقہ جو آبادی ہے  وہاں تک محدود   

نہیں ہے یہ پورے پنجاب کا یہی حشر ہے اور خاص  طور پر جو پچھلے پانچ سال گزرے ہیں اُس دور می  

ا  ،تمام  سیوریج  کا حشر ہوا ہے تمام سڑکیں  اس پنجاب  تھا کہ پورے پنجاب می کوئی  feel  یسے جو  ہوت 

آتے    نے   وارث یا کوئی گورنمنٹ نہیں  ہے۔می چیف منسٹر پنجاب صاحبہ کا بے حد مشکور ہوں کہ انہوں 

شاءااللهپانچ   ک دیا ہے  می کہتا ہوں ابھی تین ماہ ہوئے ہیں اور ان activeتین ماہ می تمام محکموں کو    ہی 

شاء االلهکوشش ک کے اس کو   می چھوڑ ک گئے تھ ان 2018سالوں می ہم اس پنجاب کو  پورا جیسا ہم  

complete  ماشاءااللهبڑے صاحب  وزیر  ہمارے  گے،  اپنی   ہیں۔اب activeکی  می 

consistency می پچھلے سال سیلاب بہت زیادہ آیا تھا    180پی پی ۔   کی طرف آت ہوں میرے حلقہ

ہمارا جو  دریا ستلج ہے انڈیا چوں کہ ہمارے ساتھ سال بعد ایک بہت بڑی بدمعاشی کت ہے تو وہ بغیر بتائے    

 ہی نہیں چلتا ۔ پتا جو  پانی چھوڑ دیتا ہے اور ہمیں  

میری    تو  ہیں  ہوئے  بیٹھے  موصوف  وزیر  پر  !یہاں  سپیکر    humble requestجناب 

کہ میرے وہاں پر سارے روڈ تباہ ہو چکے ہیں تو اُن  کے لئے می وزیر صاحب سے گزارش کوں  ہے 

ایک   ہمارا  کو  Shamkot to Hasna Roadگا    اس  وال   کیا جائے۔ rehabilitateہے  عثمان 
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ٹوکل ت ہیڈ موکل ہے  میری  وزیر صاحب  سے گزارش ہے کہ آپ یہ نوٹ کتے  جائیں میرے خیال  

 ھا نہ روڈ  ہے ، منڈی عثمان وال ٹو  ballpointآپ کے پاس  می 
چ
م

ہوگی۔ہمارا ایک دیپالپور ٹو 

ٹو موکل،   روڈ  پور  وال  کنگن  ٹو لنڈے  آباد  الہ  پاس  کوٹ،بائی  شام  کوٹھا کلاں  پوربراستہ  کنگن 

وہ روڈ   اٹاری ورک  یہ  ٹو  ، شام کوٹ  روڈ ٹو اچل کے ت لڈی  ، دیپالپور  وال  کنگن پور روڈ ٹو بھنگو 

اُس  کے بعد لوکل گورنمنٹ کے متعلق میری   زہیں جن کی  سیلاب کی وجہ سے تباہی مچی تھی۔ 

MC Allahabad  ہے وہاں پر تین واٹر سپلائی پورے پانچ سال بلکہ اس سے زیادہ عرصہ ہو

اور   کی  کو بھی چیک  ان  کہ  گا  وزیر صاحب سے کہوں  تو می  ہیں   ہو چکی  بند  وہ  کہ  گا  ہو  گیا 

rehabilitate اور ہے  ہوئی  پڑی  بند  کیوں  پر  وہاں  یہ  کہ  جو  MC Allahabad کی  کا 

او ر سیوریج   ہو چکا ہے اوروہاں   mixسیوریج سسٹم ہے وہ بہت زیادہ خراب ہےوہ  واٹر سپلا ئی 

کا   جو  ہمارا ہیڈ کوارٹر ہے  MCپر  اتنی زیادہ  بیماریاں پھیلنے کا خدشہ ہے۔ اسے ہی تحصیل چونیاں 

گزرتی   روہی   ایک  سے   ہے۔ہمارا    ہے وہاں  جات  می  روہی  اُس  پانی  سارا   کا  چونیاں  تو 

historical  شہر ہے ، بہت تریخی شہر ہے تو می وزیر صاحب سے کہوں گا کہ چیف منسٹر محترمہ

کا  صاف پانی کاجو بھی پروگرام پورے پنجاب می ماشاءاللہ لے کے آرہی  ہیں     مریم نواز شریف 

ہمارا   جو  شہر  چونیاں   اس  Kanganpurاور  MC Chunian, MC Allahabadتو  کو 

کہ   گا  ذک کوں  یہ  کا خاتمہ ہو۔ می   ڈال جائے تکہ ہمارے علاقے می بیماریوں  پروگرام می 

سے میری گزارش ہے   دوبارہ پھر ہمارے وہاں پر  سیلاب کا سلسلہ آنے وال ہے تو حکومت پنجاب 

پر  کوئی بھی  وہاں  ایڈوانس کوئی منصوبہ بندی کی جائے کیونکہ  موقع پر جب  اس   حوالے سے  کہ 

وہ  ٹائ ختم ہوجات ہے،  اس کے  ایمرجنسی بن جاتی ہے تو تمام مشینری فعال ہوجاتی ہے لیکن جب 

   بھی بہت کمی ہے ۔می    ہم    as a nationمی تمام  چیزوں کولیتے ہیں تو    routineبعد ہم پھر اسی  

ایسی   کم  از  کم  وہ  کو  چاہئ کہ  کا  policiesہماری گورنمنٹ  کوئی مستقل حل نکل   بنائے  کہ جس 

ہوجاتے ہیں اور اس  کےبعد ہم   activeسکے۔ جب وہاں پر  کوئی بھی ایمرجنسی بن جاتی ہے تو ہم  

 ۔پھر سو جاتے ہیں۔  آج کل پورے  پنجاب می ۔۔ 

 کی۔  speech wind upآپ اپنی : جناب ڈپٹی سپیکر 
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ا حشر ہے ۔ منسٹر صاحب  جناب سپیکر! لہور کی بات کی تو   لہور کا  بھی بُر : جناب  احس رضا خان 

    بخارکی وبا ابھی تک پھیلی نہیں  لیکن مجھے لگتا ہے کہ گندگی کی وجہ 

 

 

بھی یہاں پر بیٹھے ہیں ، یہاں پر ڈین

سے  یہ وبا بھی پھیل جائے گی۔ دیہات تو دور کی بات ہے    شہروں می بھی اتنے مچھر  ہیں، ہمارے  

ماحول کو بہت صاف ستھرا  ہوناچاہئ تو میری یہ چند گزارشات تھیں ۔ می اپنی  میڈم راحیلہ صاحبہ کا 

بے حد مشکور ہوں کہ انہوں نے اس مسئلے کو  ایوان می اٹھایا  کیونکہ پورے پنجاب می یہی حال ہے  تو 

 پورے پنجاب کو ٹھیک کنا چاہئ۔ 

 جی، اب رانا آفتاب صاحب اپنی بات کی۔ : جناب ڈپٹی سپیکر 

احمد خان  پر می    شکریہ۔   جناب سپیکر!   : جناب آفتاب  اہم مسئلہ ہے جس  ہی  ایک بہت  وزیر    یہ 

ی سے ہمارے  پاس  ایک ہی کام کےلئے کئی محکمے ہیں۔ اگر آپ 

م

 

شت
ق

صاحب کی توجہ چاہوں گا کیونکہ بد

بنے   storm water channelsبڑے شہروں کو دیکھیں  تو جتنی بھی سڑکیں  ہیں ان کے ساتھ  

وہ یا جس کے بھی ہیں  وہ محکم کارپوریشن  کے ہیں  کی    chockہوئے ہیں  اگر  دیہات  ہوچکے ہیں۔  

طرف جائیں تو پورے گاؤں  می جو گندگی کا ڈھیر سڑکوں پر جمع ہوت ہے اس کی وجہ یہ ہے کہ واسا  کا 

تو  ہے  کرہی  کام   وہی   بھی  سالڈ ویسٹ مینجمنٹ  اور  ہے  کرہا  کام  وہی   بھی   there is noمحکم 

proper coordination ہمارے اور   ہے،ہم  آت  کا  بیگز  پلاسٹک   ایشو   بڑا  سے  ،اس می سب 

کابندوبست نہیں   disposalدکاندار بھی پلاسٹک  بیگز  پھینک دیتے ہیں، جتنی دیر تک  آپ  اس کی 

کی گے تو  کوئی صفائی  کا نظام  حل نہ ہوگا۔ جس طرح ایک نالی جو کہ ضلع کونسل یا یونین کونسل  بناتی  

ہے  تو وہی نالی ٹی ایم اے اورایم این اے کےفنڈ سے بھی بنتی ہے تو  ایک ہی  چیز چار جگہ سے  بنتی ہے۔  

صفائی  کے لئے سب اہم چیز یہ ہےکہ دوبڑے ڈیپارٹمنٹس کو ایک کیا جائے۔ دوسرا  آپ ان کی صفائی 

 proper disposalکوڑا ککٹ کے ڈھیر   کا کوئی کو ختم کی اور  اس    encroachmentsکی  اور 

فیصد کوڑا سڑک پر ہی چھوڑ جاتے  ہیں،  30کوائیں۔ یہ  جو ٹرک  کوڑا ککٹ لے  ک جاتے ہیں یہ  بھی  

ہوتے ہیں کیونکہ  ان می پلاسٹک بیگز جمع ہوتے   chockجس سے مسائل آتے ہیں۔ سیوریج کیوں  

ہیں  اور جب اس گند کو  محکم صاف ک کے باہر  نکالتا ہے   اور اس گند کو لے ک نہیں جاتے تو وہ گند دوبارہ   

وہ پھر دوبارہ  اور  ہوجاتی ہیں۔  میری گزارش یہ ہے کہ آپ کے پاس    chockنالیوں می چلا جات  ہے 
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وہ   they are working hard to the best of their ability or capabilityورکز ہیں  

کام کرہےہیں۔ اگر آپ  کسی جگہ پر تشریف لے جائیں گے تو تمام سڑکیں بھی صاف ہوجائیں گی  اور  

اداروں کو   اور    ensureسب کچھ ہوجائے گا۔    گورنمنٹ کے   stormکیاجائے کہ سٹریٹ لئٹس  

water channels   ، دیہاتوں می گندگی کے ڈھیروں کا    کو یہ صاف کوائیںdisposal    اس جگہ ہو

تو اس می سے     دوبارہ نہ آسکے لیکن بدقسمتی سے جتنا  بھی کوڑا ککٹ لے کجاتےہیں  یہ  جہاں سے 

ہیں۔   دیتے  پھینک  ہی  می  راستے   They should have a brain stormingآدھا 

session  صفائی کے حوالے سے کچھ  سوچیں۔ اگر آپ کسی غیر ملکی کمپنی کو  بھی   صفائی کا ٹھیکہ  جس  پر یہ

کو   rightsکے    employeesلیتے ہیں۔  اگر آپ اپنے     employeesدیتے ہیں تو  وہ   بھی  ہمارے ہی  

safeguard   کلیں گے  ان کو   اور ان کے بچوں کو بہترsalary  دے دی گے تو آپ ان سے بھی وہی

کہ    بات کی ہےوہ کہہ  رہے تھ  اچھی  رکن   نے بڑی  ایک فاضل  پر  ابھی یہاں  کام لے سکتے ہیں۔ 

 سیوریج کا کام  کنے والے ملازمین کی زندگی کو خطرہ ہوت ہے۔ 

ہورہی ہے اور اس کی وجہ    overlappingجناب سپیکر! سب سے اہم معاملہ یہ ہے کہ  

سے پیسے ضائع ہوررہے ہیں ۔ جتنے افسران  ہیں انہو ں نے ورک چارج پر ملازمین رکھے ہوئے ہیں اور   

وہ ملازمین ان کے گھروں می نوکی کررہے ہیں اور انہوں نے آج  تک  ان  کے فائدے کے لئے  

ایک ایشو بتات ہوں کہ  پاکستان    می سب  سے بڑا اس بات کا فقدان کو   کوئی کام نہیں کیا۔ جیسے می آپ 

ہے کہ اے سی یا ڈی سی  کو   آگےسولڈ ویسٹ مینجمنٹ کا چیئرمین  بنادیتےہیں ،جب  وہ وہاں  سے اٹھے گا  

تو    گا  وہ سیکرٹری لوکل گورنمنٹ بن جائے   اس کےبعد  گا،   electedتو سیکرٹری فنانس بن جائے 

کی  اس    they should have a proper policy and planningلوگوں  کوچاہئ کہ  

جیسا کہ  آپ کو بھی پتا  ہے کہ حدیث شریف  priorityرکھیں۔ سب سے اہم   prioritiesمی اپنی  

اور   ہے کہ " صفائی نصف ایمان ہے"، مگر نصف ایمان تب ہے جب ہم نیت سے بھی صاف ہوں 

proper utilization of funds      بھی ہوں،اگر ہم  کمیشن کھانا بند کدی  اور کپشن  کو کنٹرول

کلیں، سب سے زیادہ جو کپشن ہورہی ہے  یہ   فاضل وزیر صاحب کو  تو می کچھ نہیں کہہ سکتا کیونکہ 

جاتی ہے۔  اس بجٹ می سب سے اہم  top to bottomیہ  ابھی نئے آئے ہیں تو ضلع کونسل  می یہ 

کیونکہ اگر کپشن  ختم ہوگی جیسا کہ  how to control the corruptionجو  چیز ہے وہ یہ ہے کہ 
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ارب روپے  ۔ 5کےلئے  non-development expenditureایک پراجیکٹ می آت ہے کہ 

اور ڈویلپمنٹ بجٹ کےلئے   اس  50ہیں   اور  روپے ہیں  روپے می سے بھی آپ نے 50لکھ  لکھ 

 کتے ہیں ۔  آپ چیک کی کہ یہ جو   quality of work checkکمیشن کھانا ہے اور نہ ہی  آپ  

storm water channel   کی اس  دیا ہے  اٹھانے کےلئے  کوڑا ککٹ  جو آپ نے ٹھیکہ  ہےیا 

ی حالت  ہے،انہوں نے کتنے ٹن تک کوڑا اٹھانا ہوت ہے؟ اس وقت سب سے بُر   efficiencyکتنی 

گندے پانی you don’t have even proper drinking waterصاف پانی کی ہے  کیونکہ  

 ی ا ٹائیٹس ، جگر کی بیماریا 
می ہ ں یا گردے فیل ہورہے ہیں، یہ تمام بیماریاں گندے کی وجہ سے لوگوں کو 

پانی کی وجہ سے ہوتی ہیں۔ آپ دیکھیں    خواجہ سلمان رفیق   نے بڑی اچھی بات کی ہے ہسپتالوں کی 

revamping   کی ضرور ت نہیں بلکہ  آپ کو دوائی،ڈاکٹرز، سرجری اور صفائی کی ضرورت ہے۔  آپ

ہسپتالوں می جا ک  کوڑا ککٹ کی حالت  دیکھ لیں  اس کی وجہ سے کتنا  صحت کا نقصان ہوت ہے؟  میری 

یہ گزارش ہے کہ  انہوں نے"  ستھرا پنجاب" کا نعرہ لگایا ہے  تو ہسپتالوں کی صفائی کا بھی کچھ کی۔ می  

  می ایک روپے کی  بھی صفائی نہیں کی گئ، ضلع کونسل می 108پی پی ۔   تو اپنے حلقے کا بتا سکتا ہوں کہ 

چیف آفیسر یا جو بھی آفیسر ہوں گے وہ پیسے کھاگئے ہیں اور  اگر وزیر صاحب آئیں تو می ان کی رہنمائی  

 to remove the encroachmentsبھی کوں گا اور بتاؤں گا کہ یہ حالت  دیکھ لیں۔  دوسرا  

کی وجہ سے گند اس کے نیچے پھینک جاتے ہیں اور نظر ہی     encroachmentsبہت ضروری ہے  اور  

آ رہا ہے۔ میری یہ چند گزارشات ہیں     issueنہیں آت۔  تیسرا ٹریفک مینجمنٹ کے حوالے سے بڑا  

لئے   کے  کی    proper systemتوصفائی  اس  اور    properکا    disposalبنائیں،  بنائیں  طریقہ 

ensure   تو   you should imposed fine  ہے کی کہ جس طرح شہر می گندگی پھیل رہی 

وارڈن دو ہزار روپے کا جعلی چالن ک رہے ہیں لہٰذا    لیکن   youاس طرح نہیں جس طرح ٹریفک 

have to bring the people into discipline. There is a saying if you 

want to be the Champion, you will have to fight one more round   اس

کے لئے ہم تیار ہیں اور کنا  بھی چاہتے ہیں لہٰذا می گزارش کوں گا کہ میری چند گزارشات پر عمل 

 .Thank you very muchکی۔  
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جی، رانا صاحب! بہت شکریہ۔ آپ حکومت کو موقع دی کیونکہ ذیشان صاحب    : جناب ڈپٹی سپیکر 

 اللہ پنجاب کو ستھرا ک کے دکھائیں گے۔جی، محترمہ ذکیہ شاہنواز!شاء َ  ن تو بڑے محنتی وزیر ہیں اور یہ اس 

 محترمہ ذکیہ  خان:
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا با للہ من   الرجی۔ بسم اللہ الرحمٰ اعوذ  

 

کا ن  الرحی۔   جناب سپیکر! آپ 

کیونکہ   گی  کوں  بات  تھوڑی  اور    repetitionبہت شکریہ۔ می  صحیح  نے  ممبران  تمام  ہوگی۔  

guide    ،کنے کی باتیں کی ہےit’s not a criticism, it’s a reality which we all 

are facing in the rural areas plus in the cities also.    بات یہ ہے کہ چیف منسٹر

کی   اپنے    top priorityصاحبہ  صاحب   ہے۔ منسٹر  رہا  ہو  پر عمل  جس  تھا،  پنجاب  صاف ستھرا 

divisions  میvisit    تو گا   اور کتنی گلیاں دیکھے  ک رہے ہیں لیکن ایک منسٹر کہاں کہاں جائے گا 

ک کے بتا سکتے ہیں کہ گاؤں کے کیا حالت ہیں اور    guideہم لوگ بیٹھے ہیں، ہم   اُن کو    اس کے لئے 

وہاں کیا ہوناچاہئ؟ سب سے پہلے می یہ کہوں گا کہ عید آتی ہے تو سینٹری ورکز   کےٹیلیفون آنے 

کی ہوئی ہے  پھر پتا چلتا ہے کہ  
ُ
شروع ہو جاتے ہیں کہ ہمیں تنخواہ نہیں مل رہی اور چھ مہینے کی تنخواہ ر

کوائیں کہ ان کو وقت پر تنخواہ ملے    ensureان  کو تنخواہ دینے کےلئے فنڈز نہیں ہیں لہٰذا  آپ یہ 

کو   اُن  یا  کسمں ہو تب  ورکز بنتے ہیں   bonusاور عید ہو    ۔ ملے۔ یہ غریب لوگ مجبوراً سینٹری 

کہ  jobs available  اور  چونکہ ہیں  کہتے  وہ  تو  ہوتیں  نوکی  نہیں  یہ  کی  چہارم  درجہ  جی  اچھا   

بیچا تووہ  جاؤ  ورک بن  کہ ہیں کہ ٹھیک ہے ہم بن جاتے ہیں  ہےسینٹری    گندی   وہ۔رے کہتے ہیں 

 But they are  ہیں  ہوتے  تیار  کو  کنے  صاف  گٹر  ،  ہیں  ہوتے  تیار  کو  کنے  صاف  نالیاں

human beings, we should respect them and give them the dignity 

that they deserve                         می دوسری یہ بات کہوں گی کہ ہمارے گاؤں میdumping sites  

  ، گی  dumping sitesنہیں ہیں  ہو  تو صفائی  دوسری  garbage  سے  جگہ  ایک۔ہوں گی  ک  اٹھا 

دینا صفائی نہیں ہے     پورے ۔کا ہونا بہت ضروری ہے     dumping sites  لہٰذا  جگہ کہیں پھینک 

 ۔۔۔  نے بیگز  پلاسٹک می پاکستان پورے بلکہ پنجاب

ایک سیکنڈ:  جناب ڈپٹی سپیکر ٹائ  ۔محترمہ پلیز  کا  ایک گھنٹہ    7.30اجلاس  اسے  ہم  تھا  بجے تک 

 ! محترمہ جی  ۔کتے ہیں extendبجے تک    8.30
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جناب سپیکر! پلاسٹک بیگز نے پورے پاکستان می بہت نقصان دیا ہوا ہے ، ڈرینز  :  محترمہ ذکیہ  خان

block    ہو جاتی ہیں ، چینلزblock    ہو جاتے ہیں اور گندگی پھیلتی ہےthey are an eyesore 

to everyone, these plastic bags    می منسٹر صاحب کیfavor   کی بات کوں گی کہ ان

توو ہ صفائی کی گے  کو فنڈز ملنے چاہئیں ، فنڈز ملیں گے   He needs  ہیں   کم  وکز  سینٹری  اگر  ۔ 

more sanitary workers specially in the rural areas    کی کیونکہ آپ دیہات 

ہے ضرورت  کی  کنے  کام  بہت  وہاں  دیکھیں  گندگی  کی  ان   ، دیکھیں    بہت   تھوڑی  ۔ نالیاں 

eyewash    کو   کام  اس  لئے  کنےکے  صاف  کو  پنجاب  ہمیں  ۔گا  سے کچھ نہیں ہو  seriously    لینا

ورکز کی مزیدضرورت ہے   اور اس می آپ کو سینٹری  گا    کہ   گی  کہوں  بھی  یہ  سے  آپ  می  ۔ہو 

  کی  ان  پھر  اور  ہیں   کتے  استعمال  کو  نالیوں  لوگ  پر  وہاں  ہے  نہیں  سسٹم  سیوریج  کوئی  می  گاؤں

   طورپر   اورخاص   بیماری   کی  ہرقسم  می   اس ۔ ہیں   پھیلتی  بیماریاں   سے  وجہ   جس   ہوتی   نہیں   صفائی 

 

 

ے

   ،    ئی ٹائ

  ہمیں ۔ ہیں   ہوتی  سے  وجہ   کی  گندگی  بالکل  جو  ہیں   بیماریاں  ایسی  ساری  بہت  یہ  ،   دیکھیں  بی  ٹی  دیکھیں

clean environment۔  اوراس کے لئے ہم سب کو مل ک کام کنا ہو گا ، محنت کنا ہو گی چاہئ  

 کو صفائی اور باقی سہولتوں کے لحاظ سے ماڈل وvillages چند آپ اگر

ی ل

  بنایا جائے 
ِ
  می  پنجاب جب   ۔ج

یہ  model villages  کچھ ہو،  ہی  ایسا  گاؤں بھی  ہمارا  گا کہ  ہر کوئی کہے  تو دیکھ دیکھی  بنیں گے 

examplesتو گی  جائیں   they set theتکہ    make some model villagesبن 

example of cleanliness of sanitation and secondly water shortage   

توسب   کیا ہے  آنا شروع  اسمبلی می  ہم  نے جب سے  کہ  کو معلوم ہے  آپ  پانی  کھارا   ، پانی  کڑوا 

سےبڑامسئلہ یہ ہوت ہے کہ پینے کا صاف پانی نہیں ہے ہم سوچتے چلے جا رہے ہیں کہ کبھی پانچ سال 

س آ چکی ہیں مگر    کے بعدختم ہو گا یہ ہماری گورنمنٹ

 

ی

 

ی
م

 

ب

کی بات نہیں ہے ہمارے سے پہلے کئی گور

  اور   صاحبہ  اعلیٰ  وزیر  ہماری   کہ  ہے  امید  ہمیں  اب  مگر۔ تھی وہ نہیں  دی گئاس پر جو توجہ دینی چاہئ

 Hopefully we have a lot of hopesہیں    energeticہیں ، قابل ہیں    young  منسٹرز

that they will deliver now and hopefully we get clean drinking 

water. Again I would say  کہ سینٹری ورکز کا خیال کیاجائے ، سب سے پہلے ان کو ٹائ پر

  اگر   گے   کی  بھی  توکام  گے   ہوں سکھی  وہ اگر کہ  ہے   ہوتی   مثال  می   گاؤں  ہمارے  ۔  تنخواہ ملنی چاہئ 
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  بہت   ،  لیں   کام  سے  ان  آپ  پھر  ی  د  سکھ  انہیں  پہلے  آپ  ؟  گے  کیاکی  توکام  گے  ہوں  نہیں  سکھی

 ( تحسین ہائے نعرہ) شکریہ

 ! خان اللہ رضی محترم، جی۔: محترمہ !بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر 

 اعلیٰ  وزیر   تو  پہلے   سے   سب   می   ،   شکریہ!  سپیکر   جناب   ۔ الرحی  بسم اللہ الرحمٰ : جناب رضی اللہ خان 

کت ہوں اوردعا کت ہوں کہ یہ محض   welcome  اسے   ہے   دیا   پروگرام   ستھرا   جوصاف   نے   صاحبہ 

  ،  ہے  ہوت  می  تحصیلوں  ترین  پسماندہ  کی  پنجاب  تعلق  میرا  ۔ نعرہ نہیں رہے گا بلکہ اس پرعمل بھی ہو گا 

  بھی   کا   علاقے   میرے   مسئلہ   وہی   ہے   مسئلہ   کا   علاقوں   پسماندہ   تمام   جیسے   اور   ہے   سے   پک   وڑ کہ   تعلق   میرا 

 میرے  کہ  تھا   کہا   اور   تھی  کی  بات  پر  سیوریج  می  ایوان   نے   می  بھی   مرتبہ   پچھلی  ۔   کا  سیوریج   ہے   وہ  ہے 

  تقریباً   سے   پانی   کے   سیوریج   جو   ۔ فی صد گلیاں اور سڑکیں ایسی ہیں جو سیوریج زدہ ہیں  80   کی   علاقے 

تمام   ۔ ہے  ہوئی  بنی  اجیرن  تقریباً  زندگی  کی  ان  اور  سکتا  ہو  نہیں    گزر  کا  لوگوں  سے  وہاں  ،  ہیں  ہوئی  بھری 

کنا پڑے devolveکو   power کو  آپ  تو   پہلے  سے  سب  ،  ہیں   تجاویدی  اچھی  بہت  نے  اراکین  معزز 

  جب   ۔ کی direct resources provideنیچےمحکموں کودی ، انہیں direct powerگا ، آپ 

 suckerصاحب سے رابطہ کیا جات ہے تو ایک ہی جملہ ہوت ہے کہ جناب پیسے نہیں ہیں ،  CEOبھی 

  کا  ورکز  سینٹری  ۔ مشین ہے لیکن پٹرول کے پیسے نہیں ہیں ، ٹائرخراب ہے ، نئے ٹائر کےپیسے نہیں ہیں 

  تین   انہیں   ہیں   چکے   آ   پاس   میرے   دفعہ   کئی   ورکز   سینٹری   ،   ہے   گیا   اٹھایا   سے   طریقے   زبردست   معاملہ 

 سلوک   یہ   ساتھ   کے   ان   ہم   اور   ہے   طبقہ   پسماندہ   سے   سب   وہ   کہ  لیں   سمجھ   آپ   ۔   ملتی   نہیں   تنخواہ   مہینے   تین 

  جائے  دی  بروقت  پنش  اور  تنخواہ  کی  ان  ۔ کنے کی ضرورت ہے promote  انہیں  ہمیں  حالنکہ  کی 

 جائےکہ   بنائی   یقینی   چیز   یہ   می   اس   تو   ہیں   جاتے   بچھائے   وغیرہ   پائ   کے   سیوریج   بھی   جب   علاوہ   کے   اس 

  ہوتے   مطابق   کے   وقت   موجودہ   کےسائز   پائ   ،   جائیں   بچھائے   ک   کوسامنےرکھ   مستقب   وغیرہ   پائ   وہ 

نہیں رہتی چونکہ آبادی بڑھ جاتی ہے اوروہ پائ اس capacity  اتنی   کی   ان   بعد   کے   سال   دوتین   ہیں 

 جانے   بچھائے   کپائ   رکھ   نظر   کومد   سالوں   تی   پچیس   کم   از   کم   لہٰذا      ۔ کی ضرورت پورا نہیں ک سکتے 

ہو جات ہےجس  mix  پانی   کا   سیوریج   می   پانی   کے   پینے   سے    وجہ  اسی   ۔   ہوں   نہ   مسائل  مسئلے   یہ   تکہ    چاہیں 

منسٹر صاحب کےذہن issues  سب   یہ   می   خیال   میرے    ـآ رہے ہیں    issuesسے ہیلتھ کے بڑے  
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 گڑھ  بھاول  ،  دھنوٹ   ،  پک   وڑ کہ  علاقے  میرے   ۔ بھی کی گے implementمی ہوں گے اوروہ ان پر 

م   ،   کوٹا   مس   ،   ہے 

ی ل  
چ

 می   ۔ ہو   نہ   سےمتاثر   اس   جو   ہے   نہیں   آبادی   بڑی   ایسی   کوئی    پوریعنی   لئل   ،   پور   قادر   ،   

  ۔   شکریہ   بہت   ۔   پہنچے  بھی   تک   علاقے   میرے  تکمی   کی  خواب  اس   تو  ہے   خواب   کا  ان   اگر    کہ  ہوں   چاہتا 

 !  وارن خالد سردار محترم ، جی ۔: نواب صاحب! شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر 

می سب سے پہلے تو چودھری احمداقبال صاحب کا مشکور  شکریہ ، : جناب سپیکر!ملک خالد محمود بابر 

ہوں کہ  کا بھی  مشکور  اور سپیکر صاحب  اٹھائی  آواز  ورکز کے لئے  ہوں کہ جنہوں نے سینٹری 

اور می بھی انہیں خراج تحسین پیش کت ہوں  جنہوں نے پاکستانی  جنہوں نے انہیں عزت بخشی 

قوم کی خاطر ، پنجاب کی عوام کی خاطر ، ہماری  خاطر اس صوبے کی خاطر اپنی جانوں کے نذرانے پیش  

 ( تحسین  ہائے نعرہ)۔ ہیں  مستحق کے تحسین خراج وہ ۔کئے 

جناب سپیکر!ہماری قائدایوان محترمہ مریم نواز شریف اور سپیکر صاحب نے آج  پہلی   

  کے قوم ہماری  جو لوگ ایسے بھی علاوہ  کے اس  ـدفعہ ان لوگوں کو ایوان می بلا ک جو عزت بخشی ہے 

 کہ دیا درس یہی کو امت اپنی نے وسلم والہ علیہ اللہ محمدصلی حضرت  کےآقا آپ اور میرے ہیں  ہیرو

  کوایک   آپ  اپنے  لئے  کے   انسانیت  اس  ،   لئے  ہمارے  جو  ہیں   لوگ  وہ   یہ  ـ  ہے  ایمان  نصف  صفائی

 ۔۔۔  ک  ڈال  می زندگی اجیرن

 ۔ : جی ، ملک صاحب! بات کیجناب ڈپٹی سپیکر 

: جناب سپیکر! گزارش ایہہ اے  کہ میکوں اپنی سرائیکی زبان وچ گال کن  ملک خالد محمود بابر

 ۔ دی اجازت دتی جاوے 

 ۔ : جی ، ملک صاحب ! بالکل جناب ڈپٹی سپیکر 

اں کوں خراج تحسین پیش کناں آں  : جناب سپیکر! می اینہاں سینٹری ورک ملک خالد محمود بابر 

ما ں نے پنجاب دے اندر پہلی دفعہ آ کے پنجاب  ہ

 

چتِ اور اپنی قائد کو خراج تحسین پیش کناں آں  

 ے  ـچایا  کہ صاف ستھرا پنجاب پاکستان دا مستقب اے    stepدے لوکاں واسطے ایہہ  

 

مڑ
ہ
جِ

  حالت   

 ے اور  اے   آئی  حکومت  اساڈی   اچ

 

مڑ
ہ
جِ

  دے   پنجاب  کہ  جتنا  ہن حالت  دے  ملک ایہہ  اچ  حالت  

کددے آں بجٹ کوں جتنا لوکاں کوں سہولیات دیون واسطے اساں پیسہ خرچ  afford  اساں  اندر
س
ک 
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کددے آں تے اساں گلں نال نہیں کیندے اور میری قائد نے گلں نال نہیں  بلکہ ثابت ک  
س
ک 

اے   دکھایا  می    آں   رکھنا  تعلق  نال  خاندان  اس  می  ـکے  نہ  تے  ہاں   پسند  خوشامد  می  نہ  کہ 

تے  آں  کددا 
س
ک  دی تعریف  اوہناں  ہن  گال  اچھی   ی 

 

مڑ
ہ
جِ

اے۔می  کیتی  تک  اجَ  نےخوشامد 

دا   آبادی  لکھ  چار  وی  اے کیونکہ می  دا حق  میرا  تنقید   
ے

 

اتُ اوہندے  ددے 

 

 ی
ھی

 

ب

  

ے  

کم ن  ے 

 

مڑ
ہ
جِ

 توں پہلے  آزاد  

 

 

ِ

نمائندہ آں۔می بہاول پور دی اس سر زمین دا نمائندہ آں کہ بہاولپور پاکستان ب

ے   

 

 دست
ِ
ہائی اور می کوں ایہہ فخر اے کہ اوں دھرتی دے  نال میرا تعلق اے۔اساں پاکستان کوں کج

۔ساڈی ریاست  بہاولپور  تے صوبہ بہاولپور نےپاکستان بناون وچ بہوں وڈا کدار ادا    

ے  

سھددا  ن
گ

اے  

وال   رہن  اندر  دے  پور  بہاول  اے۔می  کیتی  ادا  تنخواہ  پہلی  دی  پاکستان  نے  اے۔بہاولپور    

 

 
ک

کددا آں کہ می اُوں خاندان نال تعلق رکھیداں آں کہ 
س
آں۔می اپنے آپ کوں فخر نال پیش ک 

  اے کہ پنجاب دے اندر ہر  

 

 
  آں۔ میری قائد محترمہ مریم نواز صاحبہ   نے اعلان ک

ے  

خوشامدی ن

ی سڑک می بنا تے راساں۔می خراج تحسین پیش کناں اپنی قائد کوں کہ اوہناں  نی 
ے

 

ھَت
بِ

س 
ے

 

ُ

 

اوہ ٹ

  آئی کہ سب توں پہلے میرے علاقے دے اندر ،میرے بہاولپور وچ ای آساں۔اوہناں 

 

 
وعدہ ک

  اے۔میری قائد نی میرے حلقےتوں جھانگڑا  choseنی سب توں  پہلے  میرے ای  حلقے کوں 

 

 
ک

ڈو مہینے  دی حکومت دے اندر مکمل ک  roadکلومیٹر دی  32شرقی توں  گھن کے احمد پور شرقیہ تک 

دی   وچ  teamکے دکھائی اے۔اوہناں  ہائی وے دے افسران نی تھوڑی مدت دے  نی تے 

کے  ک  پورا  اوہ  تے  نی  کڈدے  توں  منہ  لفظ   ا 

 

مڑ
ہ
جِ

قائد  اے۔میرے  دکھایا  کے  ک  کم  ایہہ 

ددے نی۔ 

 

 ی
ھی

ک

 د

اَج موقع ملیا اے تے می ایہہ مطالب کناں آں کہ ساڈے حلقے   جناب سپیکر!میکوں 

 ی ساڈی repairکلومیٹر روڈ  29دے اندر نوشہرہ توں گھن کے احمد پور شرقیہ تک

 

مڑ
ہ
جِ

کیتی ونجے۔

سڑک بنی اے اوہدے تے می  خراج تحسین پیش کناں آں۔می گزارش کیساں کہ آون آلے  

بجٹ وچ نوشہرہ توں احمد پور شرقیہ دی روڈ ضرور بننی چاہی دی اے۔نوشہرہ توں احمد پور شرقیہ تے 

 کلومیٹر سڑک ضرور بننی چاہی دی اے۔ 29بہاول کنال تک 
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ملک صاحب!آپ لوکل گورنمنٹ کے حوالے سے بات کی۔آپ  صاف  جناب ڈپٹی سپیکر:

اور اس حوالے سے کوئی تجاوی دی کیونکہ منسٹر صاحب بیٹھے ہوئے   ستھرے پنجاب کی بات کی 

 ہیں۔آپ  منسٹر صاحب کو اپنے اچھے اور مفید مشورے  دی۔ 

شکریہ۔می لوکل گورنمنٹ دے اتُے وی گزارش کیناں آں   جناب سپیکر!ملک خالدمحمود بابر:

وی می خراج تحسین   اہناں کوں  اے   ی تحریک پیش کیتی 

 

مڑ
ہ
جِ

خادم حسی نی  راحیلہ  کہ محترمہ 

 ے   تڑیاں مریندے بیٹھے ہن  کم ازکم   

 

مڑ
ہ
جِ

پیش کناں آں۔  ایہہ اپوزیشن دےگونگے ایم پی اے 

دا  اسک کو اپنے حلقے دی فریاد پیش کن  ے  اے۔ہر 

 

دست دا موقع تے  ایناں کوں اک خاتون نے  بولن 

  اے۔می وزیر صاحب کوں گزارش کیناں کہ میری قائد محترمہ  مریم نواز  

 

 
موقع فراہم اساں ک

کوں  جناب  واسطے  پہناون  جامہ  کوں عملی  اوں  اے  ماریا  نعرہ   ا 

 

مڑ
ہ
جِ

دا  صاحبہ نے ستھرے پنجاب 

اے اوہدے علاقے  colleagueساڈے حلقے وچ آوناں پوسی۔ کہوڑ پک توں میڈا اک بَھرا تے  

دے اندر اگر جناب تشریف گھن آون تے میڈے حلقے دے اندر میاں محمد شہباز شریف نی کافی  

ایناں   اگے  کہ  ہے  ایہہ  بدقسمتی  لیکن  ہن   
ے

 

دست دے منصوبے  ٹائل   

  

ٹ اور  سیوریج    ساری 

چاہی دے نی کیونکہ اوتھ پانی کھڑا ہویا اے۔می رانا fundsمنصوبیاں کوں چلاون واسطے وی  

ددیاں ہویاں  گال کینداں پیاں کہ منسٹر صاحب کوں ای 

 

 ی
ھی
ود  اگوں 

ے

 

اُت آفتاب دی گال دے 

توں پہلے   اے کہ سب  دا  چاہی  کناں  غور  دا zero toleranceگال تے  چاہی  ہونا  کپشن تے 

 اے۔کپشن تے قابو پانا بہوں ضروری اے۔ 

 ک لیں۔ wind upملک صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

بابر: خالدمحمود  کدی  ملک  کھڑیاں  رکاوٹاں  اےاوہ  بیوروکیسی   ی 

 

مڑ
ہ
جِ

سپیکر!ساڈی  جناب 

  آیا۔تے میرا خیال  

ے  

ھددا پیاں آں کہ منسٹر صاحب  دے سوال دا جواب وی ن

ی ک

اے۔می پہلے و

اے کہ ساڈا وزیر بلدیات تگڑا ہوسی۔صفائی ستھرائی تے سیوریج دے معاملے واسطے میری تجوی  

ساڈے   تے  اے  بنانا  نظام  دا  صفائی  واسطے  لہور  شہر  اے۔اگر  بنانی  سیوریج  ُ ں 

 

ت اگر  کہ  اے 

کوئی   واسطے  دے  دیہات  ساڈے  نی  جناب  کدیو۔اگر   
ِ
کج وی  واسطے  لوکاں  دے  دیہات 

package  بنایا ہویا اے تے اوھدا ذک ک دیو۔اگر ہر یونین کونسل دے دفتر دے اندر وی ایہہ
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system کددیاں
س
مل  سہولیات  ایہہ  کوں  لوکاں  دے  دیہات  ساڈے  ول  تے  ونجے  آیا  گھن 

نماز   وچوں  پانی  گندے  لوک  ہن۔ساڈے  کددے 
س
بچ  کولوں  مچھراں  وی  لوک  ہن۔ساڈے 

پڑھن واسطے گزردے نی۔دیہات آلے لوگ وی پاکستان دے شہری ہن۔میرے حلقے دے 

اندر مبارک پور سب توں وڈا قصبہ اے۔میرے حلقے دے اندر نوناری ،دھوڑ کوٹ ،جانو والہ وچ  

پانی دے چھپڑ موجود ہن۔می منسٹر صاحب کوں دعوت دیندا آں کہہ اوں اپنے افسران نوں نال  

  تکہ اوہناں لوکاں کوں وی   

 

ن

ھ
ی ک

گھن کے اوتھاں آون ۔آ کے اوہناں لوکاں دے حالت زندگی د

 مہیا کیتیاں ونجن۔ facilitiesملتان ،لہور ،فیصل آباداور بہاولپور دے برابر 

ڈپٹی سپیکر: آئیں   جناب  ضرور  می  شہر  کے  آپ  جی،ملک صاحب!بہت شکریہ۔منسٹر صاحب 

 گے۔وہ بہت جل آپ کے حلقے می آئیں گے۔ 

خان: اقبال  محمد  سے  رانا  محمود  خالد  ملک   رکن  معزز  سے  وساطت  کی  آپ  جناب سپیکر!می 

 کہوں گا کہ : 

 "زبان یار من  ترکی و من ترکی نمی دانم" 

وزیر صاحب کو ملک خالد محمود کی سرائیکی می کی جانے والی باتوں کا تو کچھ پتا نہیں چلے گا۔آپ اس کا   

 ترجمہ ک کے منسٹر صاحب کو بھجوا دیجئ گا۔ 

جی،ٹھیک ہے ۔رانا صاحب!آپ کے حکم کی تعمیل ہوگی۔اب محترم شیخ امتیاز  جناب ڈپٹی سپیکر:

 صاحب بات کی گے۔ 

امتیاز محمود: حوالے سے  جناب  دوست نے کپشن کے  ایک   zeroجناب سپیکر!ابھی میرے 

tolerance  کے حوالے سے بات کی ہے۔می حزب اقتدار کےbenches    دونوں والی  پر بیٹھنے 

کی طرح  leaksمی پرانی  Dubai Leaksبڑی پارٹیوں کے ساتھیوں کو  مبارک باد دیتا ہوں کہ  

 وہ پہلے نمبر پر براجمان ہیں۔ 

ہی   بہت  ایک  تھ۔یہ  ہوئے  آئے  مین  سیور  می  گیلری  یہاں   سپیکر!آج  جناب 

deprived  طبقہ ہے۔می نے ان کے ساتھ واسا می کام کیا ہوا ہے۔ان کے بہت سارےhealth 

issues   ہیں اور انہیںlife threats بھی ہیں۔ان کو پہلے سکیل می بھرتی کیا جات ہے۔یہ دیکھ لیں کہ
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وہ ایک ایسا کام ک رہے ہیں جو کہ کوئی دوسرا کنے کے لئے تیار نہیں  تو ان کو کم از کم چوتھ یا پانچوی  

بھی ک دی تو doubleسکیل می بھرتی کنا چاہئ۔دوسری گزارش یہ ہے کہ ان کی تنخواہیں اگر آپ  

تب بھی کم ہے۔وہ جو کام ک رہے ہیں کوئی دوسرا یہ کام کنے کے لئے تیار نہیں ہے۔میری گزارش 

ان کی   کی  health insuranceہے کہ  کی  life insuranceکی جائے،ان  ان  اور  کی جائے 

ان کی   کو   payکے لئے  life insuranceتنخواہوں می خاطر خواہ اضافہ کیا جائے۔حکومت 

 کنا چاہئ۔

جناب سپیکر!اس سے بھی ایک اہم بات یہ ہے کہ سیور مین کو گٹر یا  سیوریج لئن  می   

رہا   بھی  پڑھتا  باہر  سے  پاکستان  ہوں۔می  گیا  می  ممالک  سے  بہت  ہے؟می  پڑت  اُترنا  کیوں 

وہ   اندر گیا ہو،  اس گٹر کے  ہوں۔می   نےوہاں پر کبھی نہیں دیکھ کہ گٹر کھول ک کوئی سیور مین 

 safety equipmentڈبکیاں کھا رہا ہو یا  گیس کی وجہ سے  اس کی موت واقع ہو رہی ہو۔ان کو  

provide  کو اور انہیں ایک  detectکئے جائیں جو کہ گیس  پر signalکی  مل جائے کہ یہاں 

ہوا  کیا  کام  واسا می  نے  دیکھ۔می  می   نہیں   اپنے ملک  اُترنا۔یہ سب کچھ می نے یہاں  نہیں 

ں ہمارے ہاں تو ہر روز کوئی نہ کوئی سیور مین گٹر یا  سیوریج لئن می اُترت ہے۔ہمارے اس  ہے۔یہا

حوالے سے کچھ قوانین موجود ہیں لیکن ان پر عمل درآمد نہیں کیا جات۔ترقی یافتہ ممالک   می ہر گھر  

پھینکا جات ہے۔ وہ تو سیوریج لئن یا گٹر garbageیا  siltہوت ہے جس می  septic tankکا ایک  

دھوتے garbageمی برتن  یا  کام ہے۔آپ کپڑے  قانونی  غیر  ایک  یہ  کیونکہ  ہی  نہیں  پھینکتے 

سیوریج لئن یا گٹر می پھینک دیتے ہیں اور اس کی وجہ سے سیوریج لئن بلاک garbageہوئے  

 septicیک  کام ہے۔اس پر پابندی ہونی چاہئ۔ دوسرا ہر گھر می اillegalہو جاتی ہے۔یہ ایک  

tank    بنایا جائےجس میsilt or garbage  کو پھینکا جات ہے اور پھر آگے صاف ستھرا پانی ایک

flow جو    کے ساتھ چلا جات ہے تو یہ دو تین چیزی ہیںseptic tank  کا قانون ہے حالنکہ ہمارے

یا    boreوزیر موصوف کافی   ہوئے ہوئے ہیں پتا نہیں انہوں نے کسی معزز ممبر کی تجوی لکھی ہے 

نہیں لیکن می یہ کہوں گا کہ اگر آپ میری تجوی لکھ لیں اُس پر عمل کی یا نہ کی پھر بھی مجھے  

 خوشی ہوگی۔ 
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نہیں ہو رہے وہ بڑی توجہ سے آپ کی بات    boreشیخ صاحب! وزیر موصوف    :جناب ڈپٹی سپیکر 

 سُن رہے ہیں۔ 

امتیاز محمود  جناب سپیکر!  می نے دیکھ کہ انہوں نے کسی معزز ممبر کی کوئی تجوی لکھی     :جناب 

اب    shopper bagہو۔لہور شہر می   اور  اُس پر پابندی لگائی گئ  بنتے تھ ہماری حکومت می 

انُ   shopper bagایسے     جاتے ہیں حالنکہ 

 

سَ وہ گَل  تو  اگر کوئی پھینک بھی دے  بنتے ہیں  کہ 

bags  کو بھی پھینکنا غیر قانونی کام ہے۔ دوسری چیز یہ ہے کہsolid waste management  

 sweepersایک سائنس ہے اور اس کو پڑھے لکھے لوگوں کو سونپا جات ہے لیکن ہمارے ہاں یہ کام 

کے سسٹم کو دیکھ تو   garbageکے پاس ہے۔ می ایک سے زیادہ ممالک می گیا تو می نے اُن کی  

سے کما رہے ہیں۔ اگر   garbageنہیں ک رہے  بلکہ وہ    spendپر    garbageمجھے یہ سمجھ آئی کہ وہ  

کے ساتھ بجلی بن رہی ہے۔ پاکستان می بھی یہ قانون ہے کہ   garbageآپ سنگاپور چلے جائیں تو  

ایک   کو  وہ    bagہر گھر  باہر    solid wasteدیا جائے جس می  باندھ ک گھر کے  اوپر سے  ک  ڈال 

وہ ایک ہفتے   وہ اس سے بھی آگے چلے گئے ہیں۔  اُس کو لے جائے لیکن اب  اور گاڑی آ ک  رکھیں 

کا بنا ہوا ہوت ہے جو    bagایک گھر کو دیتے ہیں جن می سے ایک  bagمی تین   ہو    recycleکاغذ 

کو ایک مہینے می ایک دفعہ اُٹھانے آتے ہیں۔ جب ہر گھر کے باہر ایک ہی دن    bagسکتا ہے وہ اُس  

وہ    bagکا    colorایک ہی   تو  جات  garbageپڑا ہوت ہے  بھی آپ کو خوب صورت لگنا شروع ہو 

  organicوہ ہے جو درختوں کے پتے،  ٹہنیاں اور  wasteہے ایک  wasteہے۔وہاں تین قسم کی 

وہ   کہ  داری ہے  ذمہ  کی  مالک  یہ گھر کے  تو   ہیں  یا گھر کے سامنے گِرتی  اندر  کی چیزی گھر کے  قسم 

segregate    کے۔ اُس نے گھر کی گھاس کاٹی ہے یا پودوں سے پتے گرے ہوئے ہیں تو اُس نے

کو گھر سے باہر رکھ دینا ہے۔ کھاد کی کمپنیوں   bagمی ڈالنے ہیں اور مہینے می ایک دفعہ اُس  bagوہ  

کو اٹُھا ک لے جاتی ہیں جس سے کھاد بنتی ہے اور وہی گھر وال کسی سٹور پر جا    bagsکی گاڑیاں آ ک اُن  

کے   wastageمی وہ کھاد ڈالتاہے۔ دوسری قسم کی  gardenک وہ کھاد خریدت ہے اور دوبارہ اپنے 

دیا جات ہے گھر والوں نے جب بھی اپنا کوڑا پھینکنا ہوت   bagکا    green colorلئےاسُی گھر می  ایک  

اُس    segregateخود    ten packsہے انہوں نے پلاسٹک کی بوتل، کوئی کاغذ یا پھر    bagک کے 
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پندرہ دن بعد گھر کے باہر رکھنا ہے اور جب   bagمی ڈالنا ہے وہ کوئی بدبُو بھی نہیں دے رہا ہوت۔ یہ  

تو   تو    bagکے    green colorآپ کسی سڑک سے گزری گے  ہوں گے  باہر پڑے  ہر گھر کے 

recycling companies    دیتی کو پیسے  یہ ساری کمپنیاں حکومت  ک لے جاتی ہیں۔  آ  گاڑیاں 

جو    solid wasteواقعی    wasteہیں۔ تیسری   اسُ کے لئے    reuseہے  ہوتی   yellowنہیں 

color    کاbag    وہ آپ نے ہر دوسرے دن گھر کے باہر رکھنا ہوت ہے۔ ایک ایک    bagہوتہے 

ہر دوسرے یا تیسرے دن بعد گھر کے باہر رکھنا ہوتہے    bagمہینے بعد، دوسرا پندرہ دن بعد اور یہ  

  تو تین دن بعد اور اگر بڑے گھر ہوں  تو    ہے کہ کتنا بڑا گھر ہے اگر چھوٹے گھر ہوںکت  dependیہ  

د  bagsہر دو دن بعد گھر کے باہر رکھنا ہوت ہے۔ ان   ٰ
 
ہ قسم کی گاڑی آتی  کو اٹُھانے کے لئے ایک علی

کو   کوڑے  کے  قسم  دونوں  باقی  اور  ہے  بنتی  بجلی  سے  کوڑے  والے  اس  جات    recycleہے  کیا 

گوبر ہے اس کو اٹُھا ک وہ گیس بناتے ہیں جو پاکستان می بھی بن    garbageہے۔ہمارے ہاں ایک  

کی  کو حکومت  لوگوں  اگر  ہیں لیکن  رہے  بھی  بنا  گوبر سے گیس  لوگ  سارے  اور بہت  ہے  سکتی 

support    ہو تو اس سے گیس بنا ک لوگوں کوsupply    دی جا سکتی ہے۔ یہ ساری چیزی کنے کے

 urge ہوتی ہے لیکن جب سے یہ حکومت آئی ہے اس می کوئی کام کنے کی  چاہئwillلئے ایک  

نہیں ہے۔ وزیر اعلیٰ صاحبہ پہلے دن تقریر کتی ہیں کہ بجلی مُفت دی گے تو رات کو بجلی سات روپے  

فی یونٹ  مہنگی ہو جاتی ہے۔ پھر وزیر اعلیٰ صاحبہ آ ک کہتی ہیں کہ می کسانوں کے لئے کچھ ک رہی  

اس   تو  وردی پہنتی ہے  وزیر اعلیٰ صاحبہ پھر جا ک پولیس کی  کا ستیاناس ہو جات ہے۔  ہوں تو کسانوں 

اور نام وردی والوں کو خواجہ سراء پھینٹی ر ا پنجاب" کو کسی 
ھ

 

ت
ُ
س

 لگانے لگ جاتے ہیں۔ آپ "صاف 

  ہو چکا ہے۔ سے منسوب کدی کہیں ایسا نہ ہو کہ اس کا حال کچھ اُسی طرح کا ہو جس طرح  پہلے

 شیخ صاحب! تشریف رکھیں۔ آپ کا بہت شکریہ۔ جناب اعجاز مسیح صاحب!  :سپیکر   ڈپٹی  جناب 

 sanitaryجناب سپیکر!  بہت شکریہ۔ جناب احمد اقبال  چودھری نے پنجاب کے      :جناب اعجاز مسیح 

workers   انتہائی یہ  کہ  ہوں  کی  می سمجھتا  پیش  کار  التوائے  می تحریک  بارے  کے  زار  حالتس  کی 

یا اپنے   ر ا رکھنے 
ھ

 

ت
ُ
س

کو   infrastructureافسوسناک بات ہے کہ محکم مقامی حکومت پنجاب کو صاف 

بہتر کنے  کی بجائےاس کام کو نجی شعبے کے حوالے کنا چاہتا ہے۔ آپ نے پہلے بھی دیکھ کہ لہور می 
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کے ساتھ بہت بُرا سلوک کیا۔ آج وزیر موصوف بھی یہاں   sanitary workersان نجی کمپنیوں نے  

 sanitaryپر بیٹھے ہیں اور مقامی حکومت کا ایکٹ بھی بن رہا ہے تو می ان سے گزارش کنا چاہتا ہوں کہ  

workers    کےservice structure and pension   پر اور یہاں  کے معاملات کو بہتر کیا جائے 

کا کام کنے  sanitationسارے دوستں نے اُن کی تنخواہ کے حوالے سے بھی بات کی  تو پوری دنیا می 

ہوتی ہے لیکن بدقسمتی یہ ہے کہ یہاں پر پیش    powerfulسب سے    health insuranceوالوں کی  

 ہیں۔ آج موت کے منہ می گئے  sanitary workersکے مطابق ہر شہر می  dataجانے والے  کئے 

پر سزا نہیں دی    crimeکسی لوکل گورنمنٹ کے کسی آفیسرز کو کسی سی ای او کو اس  تک بدقسمتی ہے کہ  

مجبور کتے ہیں    لئے  گئ۔ می سمجھتا ہوں کہ ایسے لوگ جو ان سینٹری ورکز کو سیور لئن می گھسنے  کے  

۔ اب دنیا بدل گئ ہے اور کون سا دور ہے کہ  محکم بار بار ان لوگوں کو ان کے خلاف ایکشن ہونا چاہئ 

اپنا  اور سکر مشینیں    infrastructureسیور لئن می گھسات  ہے۔  محکمے کو  بہتر کنے کی ضرورت ہے 

 لے ک آئیں۔ 

کو اس  کہ  ہوں  آفیسر  سینٹری   crimeجناب سپیکر!  می سمجھتا  جو  کہ  جائے  دیا  قرار 

ز کو  سیور لئن می گھسنے کی بات کت ہے۔ می یہ بھی کہنا چاہتا ہوں کہ ابھی  تک جتنے بھی لوگ  ورک

بہت جگہ پر  موت کے    زسیور لئن می جانے کی وجہ سے موت کے منہ می گئے ہیں۔ سینٹری  ورک 

منہ می گئے ہیں تو  یہ کہتے ہیں یہ  ڈیلی ویجز پرتھ اور   یہ پرائیویٹ کام ک رہے تھ۔  محکم اس طرح  

 ہوتی ہیں،  سوئی گیس کی     installationsکی  تجویر کیوں نہیں لے ک آت۔ آپ دیکھیں واپڈا کی  

installations   آدمی  ہاتھ بھی  نہیں  ہوتی ہیں کو کوئی پرائیویٹ  کا    ان  اس طرح  لگا سکتا۔  محکم 

کی   ان  آدمی  پرائیویٹ  کوئی  کم  از  کم  کہ  لگا سکے۔ صوبہ     installationsقانون بنائے  نہ  ہاتھ  کو 

زیادہ  سکر  ان  می زیادہ سے  اور میٹروپولیٹن کارپوریشنیں ہیں۔  پنجاب می  جتنی میونسپل کمیٹیاں  

  تکہ ہم اس لعنت سے بچ جائیں اور ہمارے لوگ  مرنے سے بچ جائیں۔  مشینیں ہونی چاہئ

جناب سپیکر! اس کے ساتھ می کہنا چاہتا ہوں کہ جس طرح ہمارے بہت سے لوگوں 

ان کو عید،    پر    daily wagersنے یہ شکایت کی کہ ہمیں    بڑا شوق  ہے لیکن ہم  کا  بھرتی کنے 

کسمس  اور ایسٹر پر بھی تنخواہیں نہیں دیتے۔  پیچھے  ایسٹر  گزرا ہے  تو انہوں نے سارے شہروں می  

بہت زیادہ احتجاج  کیا ہے ۔ می سمجھتا ہوں کہ یہ  انسانی حقوق  کے خلاف ہے۔   یہاں ایک اور بہت  
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کی  ورکز  بھائی بھی سینٹری  ہمارے مسلم  تو  ہے   رہی  ہو  بات  کی  ورکز  مافیا ہے یہاں سینٹری  بڑا 

ملازمت  پر  بھرتی ہوتے ہیں لیکن وہ کام نہیں کتے۔ ان کے آفیسرز  کسی کو ڈرائیور بنا لیتے ہیں  اور 

کہ  منسٹر   ہوں  کام نہیں کتے۔ می سمجھتا  کا  ورک  وہ سینٹری  بنا لیتے ہیں لیکن  نائب قاصد  کو  کسی 

ی  می اس طرح کا  

 

 ی لت
شی

 

ی

صاحب  یہاں بیٹھے ہیں وہ اس پر توجہ دی۔  یہ  بہت بڑا مافیا ہے جو کہ ہرمیو

۔  کام  ک رہا ہے۔ ہم یہ  کہتے ہیں کہ  جو سینٹری ورکز کی سیٹ پہ آت ہے اس کو صفائی کا کام کنا چاہئ

می منسٹر صاحب سے    لئے  اگر وہ دوسرے کیڈر  می بھرتی ہونا چاہتے ہیں تو شوق سے ہوں۔  اس  

ایک سپیشل کمیٹی بنائیں آج جتنے لوگوں نے اپنی تجاوی دی ہیں۔ ان تجاوی   لئے  کہوں گا کہ اس کے  

ان کے   اور    service structureبہتر سے بہتر    لئے  کو دیکھتے ہوئے  ان کی پنش  اور  بنایا جائے 

gratuity  کار ہے اس کو بہتر کیا جائے۔ بہت شکریہ۔  کا جو بھی طری 

 جناب عل آصف  !   ،جی، بہت شکریہ۔  جی   جناب ڈپٹی سپیکر:

الرحمٰ جناب عل آصف: اللہ  سارے  بسم  ۔  میرے بہت  الرحی۔  جناب سپیکر!  بہت شکریہ   

زیادہ وقت بالکل   دو دفعہ وقت بڑھانا  پڑا۔  می  ساتھیوں نے بڑی خوبصورت باتیں کیں۔  آپ کو 

کوں گا۔ می ان تمام    wind upاور  جلی     بات کوں گا  to the point نہیں لوں گا۔ می  

تجاوی  سے  متفق ہوں کہ ان کی تنخواہیں  بڑھائی جائیں،  ان کی انشورنسز  کو دیکھ جائے یا جتنی  اچھی   

وہ کی جائیں ۔ اس سیور  healthاور ان کی     لئے   سسٹم می گھس  ک  صفائی  کنے کے  یج ہو سکیں  

and safety   کے جو آلت  ہیں  وہ  فوری طور پر انہیں فراہم کئے جائیں۔ 

مین ہولز  می اترنا   میرے ایک بھائی نے بات کی  تھی کہ انہیں سیوریج  کے جناب سپیکر!  

کیوں پڑت ہے تو  اس کا بندوبست کیا جائے اور  ایسے آلت  لئے جائیں  کہ کام آسان اور محفوظ ہو۔  

یہ انسانیت کی تذلیل ہے کہ وہ بیچارے  نیکر  پہن ک  اس گندے غلیظ گٹر می اتر ک  صفائی کتے ہیں۔  

یہ اس دور می بالکل نامناسب ہے اور انسانیت کی تذلیل ہے۔  اس کے علاوہ جو تحریک پیش کی  گئ  

 جس می بتایا گیا کہ پرائیویٹ ویسٹ مینجمنٹ می بھی استحصال ہو رہا ہے ۔ 

ضلع  ایڈمنسٹریشنز،   ہیں،  تحصیل میونسپل  ادارے  سرکاری   آپ کے  جو   جناب سپیکر!  

آپ   تو  گے  دیکھیں  اسے  آپ   اگر  ہے۔   رہا  ہو  استحصال  جو  می   کارپوریشنز   اور  میونسپل     

 

 

کون
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یا    daily wagersپرائیویٹ ویسٹ مینجمنٹ کمپنیوں  کو بھول جائیں گے۔   آپ وہاں دیکھیں کہ  

نے   آپ  کو  ان  ہیں۔  لوگ  غریب  ہیں۔یہ  رکھتے  تعلق  سے  کمیونٹی  کسچن   daily بیچارے 

wages   دس  دس سال سے    اور  سات سات  ،پر رکھا ہوا ہے۔  یہ لوگ پانچ پانچdaily wagers  

سامیاں  آتی ہیں تو آپ نئے لوگوں کو رکھ لیتے  اکے طور پر ہی کام ک رہے ہیں۔ آپ کی جب نئی  

وہ تمام   کو  ان  ان  بیچاروں  کو مستقل کیا جات۔   ہیں۔  آپ  انہی لوگوں کو کیوں  ترجیح  نہیں دیتے  کہ 

  daily wagersسہولیات مل جائیں جو کہ گورنمنٹ سرونٹ کے طور پہ ان کا حق ہیں۔  وہ  چونکہ   

ہزار  یا  16کیا جات ہے۔  ان کی دہاڑیاں کاٹی جاتی ہیں۔  ان بیچاروں جن کی     exploit ہیں تو  ان کو  

کی    17 ان  تب  ہیں  لیتے  سپروائزرز بھتہ  کے   ان  سے   ان  ہے  بنتی  تنخواہ  کی  مہینے  سارے  ہزار 

service release    ہوتی ہیں۔  چلیں!   سپروائزر کی کہانی تو علیحدہ ہے  وہ کپشن کے کھاتے می

 چلی جائے گی۔ 

ہیں   daily wagersجناب سپیکر!  می منسٹر صاحب سے درخواست  کوں گا کہ یہ جو

از کم یہ دیکھ لیں کہ جو ہیں ان کو نہیں   لیکن جو  دو چار  یا پانچ سال  سے ہیں ان کے لئے    recentکم 

 daily سامیوں می ان  اسامیاں  آئیں تو آپ  ان   ابنا لیں کہ جب آپ کی نئی      criteriaکوئی ایسا   

wagers  ترجیح دی جو کافی عرصے سے وہاں کام ک رہے ہیں۔  کو 

پچھلے دنوں    سے تعلق رکھتا ہوں جہاں آپ     سیٹھاسرگود   75  ۔ جناب سپیکر! می پی پی

بنائے گئے    filth depot points  تھ۔ وہاں پر  بچوں کے سکولوں کے آگے  تشریف لے گئے

مرکزی دروازے    ہیں  یعنی جہاں سے ہمارے چھوٹے معصوم بچوں اور بچیوں نے گزر ک سکول کے 

بنائے گئے       filth depot pointsسے سکول کے اندر داخل ہونا ہے۔  ان کے گیٹ کے آگے  

غلاظت کے ڈھیر سے گزر ک سکول می جاتے ہیں۔  میری  ،ہیں۔ بچے  کوڑے اور کچرے کے ڈھیر  

اپنی مین روڈ جس پر می رہتا ہوں اس سڑک پر ایک بچوں اور ایک بچیوں کا سکول  ساتھ ساتھ  ہے۔   

بنائے گئے ہیں تکہ کوئی بھی بچہ اس       filth depot pointsان  دونوں سکولوں کے  گیٹ پر  دو  

نہ ہو اور بچ   نہ سکے۔  وہ ضرور اس غلاظت کے ڈھیر سے گزر ک  جائے۔  اس کے علاوہ  وہاں   سے مستثنیٰ

 پر آوارہ کتوں اور  جو گائیوں نے اپنا مسکن بنایا ہوت ہے۔ 
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جناب سپیکر!  اسی  روڈ پر بچوں کے سکول کے سامنے جو مین ہولز ہیں ان کے ڈھکن نہیں  

ہیں ۔ یہ  ایک بڑی عجیب رسم ہے می  اس کی وجہ بھی جاننا چاہوں گا کہ  جب کسی مین ہول کا  ڈھکن   

از کم وہ بانس    15/20گر جات ہے تو اس کے اندر ایک بانس کھڑا ک دیا جات ہے جو  کم  دن  یا مہینہ 

والوں کو منہ چڑھات  رہتا ہے۔  یہ خطرہ  موجود رہتا ہے کہ کوئی بھی بچہ کسی بھی وقت    آنے جانے 

 حادثے کا شکار ہو سکتا ہے اور ایسے حادثات  ماضی می ہوئے بھی ہیں۔ 

ویڈیو بنائی۔ می  منسٹر   اس کی  ک ک اپنے موبائل سے 
ُ
ر اس جگہ  جناب سپیکر! می نے 

شاید یہ  اہم  نہ ہو۔     لئے  صاحب  کی  توجہ چاہتا ہوں کیونکہ  میرے لئے یہ بہت اہم بات ہے آپ کے  

اور    وہ  بانس  ایک گٹر کے اندر کھڑا ہوا ہے  روڈ سے گزرتے ہوئے اس جگہ پر جہاں  اس  می نے 

filth depot points     اور ویڈیو بنائی  بچوں کے سکول کے گیٹ  کے سامنے ہے۔ می نے خود 

کوئی    TMOاور    CEOمی نے   پر  اس  آپ  بتایا کہ می فلاں ہوں۔  انہیں   کو بھیجی۔ می نے  

action    لیں کیونکہ یہاں  کوئی بھی حادثہ ہو سکتا ہے۔  می نے ایک بات reminder     بھی دیا لیکن

۔  کمشنر صاحب جو ایڈمنسٹریٹر ہیں ان کو  ہم نے بارہا 

 

 

آج تک ان کے کانوں  پر جوں تک نہیں رین

loop     محفوظ   می لیا  لیکن کوئی جواب  نہیں آیا۔  می نہیں جانتا کون سا صاف ستھرا پنجاب ہے یہ تو

 پنجاب بھی نہیں ہے صاف ستھرا کیا ہو گا۔  

 کی۔   Wind up عل آصف صاحب!      جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر! می بات مکمل کنا چاہوں گا۔ می آپ کی وساطت سے  منسٹر         جناب عل آصف:

گاؤں    ایک   بات ہے۔ میرے حلقے می  اچھی  گا کہ صاف ستھرا پنجاب  صاحب سے کہنا چاہوں 

ک لیں۔ وہاں کے نوجوانوں  نے غلاظت کے ڈھیروں    note شمالی  ہے۔  منسٹر صاحب اسے    88

سے تنگ آ ک اپنی ایک تنظیم بنائی ہر گھر سے دو دو سو روپے اکٹھا کیا اور دو سینٹری  ورک رکھے اور  

ذریعے     superviseخود    کے  کے  نمبردار   گاؤں  انہیں   اب  لیا۔   ک  گاؤں صاف  اپنا  اور  کیا 

اسسٹنٹ کمشنر  کی  کال گئ ہے  کہ آپ یہ دو دو سو روپے نمبردار کے ذریعے گورنمنٹ کو دی گے  

 تکہ ہم  آپ کی  صفائی کوا سکیں۔  
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سے  آپ کی وساطت سے  پوچھنا چاہتا ہوں کہ کیا  وزیر موصوفجناب سپیکر!  می جناب  

روپے اکٹھا ک کے انہیں صفائی کی سہولت    200گورنمنٹ کی کوئی پالیسی ہے کہ کمشنر ہر  گھر سے   

 تکہ ہم ان لوگوں کو کہہ دی کہ آپ  پیچھے ہٹ فراہم کے گا۔  اگر ایسا ہے تو ہمیں بھی بتا دیجئ 

جائیں۔  یہ عجیب و غریب قسم کا نظام ہے۔  آپ کی جو انتظامیہ ہے  وہ  لوگوں سے پیسے لگوا ک  صفائی 

 کواتی ہے اور پھر  انہیں کہا جات ہے کہ کمشنر صاحب کے نام کا بینر لگایا جائے۔  

 منٹ ہو گئے ہیں۔   13  تے کی۔ آپ کو بات ک   Wind up عل آصف صاحب!       جناب ڈپٹی سپیکر:

یا انتظامیہ  کے   جناب عل آصف:   دیا جائے کہ کیا اسسٹنٹ کمشنر  بتا  یہ  جناب سپیکر! مجھے صرف 

لوگوں کو یہ اختیار دیا  گیا ہے کہ لوگوں سے پیسے اکٹھے ک کے صفائی کوائیں اور پھر لوگوں کو کہہ ک   

 publicاپنے شکریہ کے بینرز  لگوائیں کہ ہم جناب اسسٹنٹ کمشنر کے مشکور ہیں۔   کیا  آپ نے یہ

servant   بنائے ہیں۔ یہ     لئے  بنائے ہیں یا  ان کی خدمت کنے کے    لئے  لوگوں کو مشکور کنے کے

 میرا  آخری سوال ہے۔  بہت شکریہ۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

 بہت شکریہ ۔ جی جناب خرم اعجاز چٹھہ  !   ،جی    جناب ڈپٹی سپیکر:

اعجاز چٹھہ: الرحی    جناب خرم  الرحمٰ  اللہ  معزز   اپنےسب سے پہلے    شکریہ۔سپیکر!  جناب  ۔بسم 

پر قرارداد لے ک آئے۔ ساتھ آپ کا بھی شکریہ    issueممبران کا شکریہ ادا کت ہوں جو اتنے اہم  

رکھی ہے۔ یہ صرف ایک حلقے یا ضلع کا نہیں بلکہ    open debateادا کت ہوں کہ آپ نے اس پر  

لوگوں کو دی گے اتنا  ہم  ہے کیونکہ صفائی  نصف ایمان ہے۔ جتنا اچھا ماحول  issueپورے پنجاب کا  

اس   اندازہ ہے کہ وقت کم ہے  اور صحت مند معاشرہ پروان چڑھائیں گے۔ مجھے  زیادہ خوبصورت 

ہے۔ می کوشش کوں   issueلئے می مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے ٹائ دیا ہے کیونکہ یہ بہت اہم 

اور اپنے    repeatگا کہ باتوں کو    on groundمی    political careerسال کے    15نہ کوں 

چیزی دیکھی ہیں وہ مختصر سامنے رکھوں۔ گاؤں کے حوالے سے بات ہو رہی ہے اگر ہم گاؤں کے  

وہاں پر  کےسیوریج   نظام کو دیکھیں تو وہاں پر ہم گلیوں کے ساتھ ساتھ نالیاں بھی بناتے ہیں جبکہ 

صفائی کنے وال کوئی نہیں ہوت اس لئے گندگی گلیوں می پڑی رہتی ہے۔ اس کے علاوہ گندے پانی  

اُ  ultimate disposalکا   گی ہوئی ہیں لہٰذا ہمیں اس پر اچھا نہیں ہے، ہر گاؤں می جڑی بوٹیاں 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مئ ۔ 15

 

425 

solution   اُن می سے واٹر سپلائی سکیمیں چل رہی تھیں  لے ک آنا چاہئ۔ جن جن گاؤں می 

سطح    80/90 کی  گاؤں  نے  ہم  کیونکہ  ہیں  بند  سے  وجہ  اس  یہ سکیمیں  ہیں۔  بند  ن 
 
 می
ی کت
س

فیصد 

کا ذمہ دارہے۔ وہ کمیٹی اس طرح    billsاور    maintenanceبنائی ہوئی ہیں جو اس کے    ںپرکمیٹیا

  وہ بند   maximumسے کام نہیں ک رہی اور نہ ہی وہ فعال ہیں اور ہمارے گاؤں کی 

 

ر
 م
سکت

واٹر سپلائی 

اور اس کے   ہیں تو می سمجھتا ہوں یہ آج کا مسئلہ نہیں ہے یہ تو عرصہ دراز سے ہم سنتے آرہے ہیں 

کو    issuesسکا گورنمنٹ ڈیپارٹمنٹس اگر باقی تمام   جااوپر کوئی بھی پریکٹیکل حل آج تک نہیں نکلا  

take up    کو کیوں نہیں  

 

ر
 م
سکت

کتے ہیں اور آپ گاؤں کے    take upکتے ہیں تو پھر واٹر سپلائرز 

وہ    garbageاندر   کو    50سے  40کو دیکھیں  اور اس  اورہ کتے وہاں پر پھرتے ہیں  سال سےپڑا ہوا 

پربھی واٹر    levelہمیں گاؤں کے    لئے  اٹھانے کے لئے کوئی بھی انتظام آج تک نہیں کیا گیا اس کے  

اور   اgarbageُسپلائی سکیمیں اور سیوریج چلانے  وہاں پر ہر گاؤں کے حوالے    لئے  ٹھانے کے  کو 

 کی اور واٹر سپلائی کے لوگوں کی ہمیں ضرورت ہے ۔  proper sweeperسے ہمیں 

 کی ۔  wind upصاحب   خرم اعجاز : جناب ڈپٹی سپیکر 

شہر کے   ے می نے ابھی اپنی بات شروع کی ہے آپ آگے ہمار سپیکر!جناب    جناب خرم اعجاز چٹھہ:

وہ بلاک ہیں  maximumاندر آجائیں   بچے    اور گلیوں می گندا پانی گھوم رہا ہے    ، ہمارے سیوریج 

ہیں کہ  issueزیادہ  اتنے   کے یج سکول جانے سے قاصر ہیں لوگ نماز پڑھنے سے قاصر ہیں اب سیور 

ہوتی ہیں تو نہ ہی سیوریج lay down سکیم  یج اگر ہم اس کو شروع سے دیکھیں ہمارے جب سیور 

نہ ان کی کوالٹی ٹھیک ہوتی ہے منسٹر صاحب اور نہ ان کا لیول ٹھیک    ، پائ کے سائز ٹھیک ہوتے ہیں 

بہت لمبے   distanceکے آپس می    main holesجب یہ سیوریج سکیمیں بنائی جاتی ہیں ان کے  

اتنی  qualityکی  main holesدو سو سے تین سو فٹ تو ان کی صفائی کیسے ہوگی اور ہوتے ہیں تقریبا ً

گندی ہوتی ہے یا تو وہ چوری ہو جاتے ہیں یا ٹوٹ جاتے ہیں جیسےہمارے بھائی آگے فرما رہے تھ کہ 

اب دیکھیں   ہے  ہوتی  رہی  ٹوٹ  ٹانگ  کی  بزرگ  یا کسی  ہوت ہے  رہا  گر  بچہ  کوئی  تو  یا  اندار  کے  اس 

اور وہ آج سے    50ہمارےشہر مریدکے می سیوریج سکیم کے اوپر   سال پہلے    10کوڑ روپیہ لگائے 

نہیں کیا اور وہ    take upپبلک ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ نے بنائی اور آج تک اس کو میونسپل کمیٹی والوں نے  
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سکیم ادھوری پڑی ہے۔ مریدکے می پچھلے آٹھ سے سات سال سے ایک واٹر سپلائی سکیم چلی انہوں 

  می    tube wellsنے سات آٹھ  

 

 

اب وہ سکیم بجٹ    کئے    pipes lay downلگائے دو یونن کون

اور بار بار   qualityکی    pipeسے ہی غائب ہو گئ ہے اور لوگ پانی پینے سے قاصر ہیں ۔ واٹر سپلائی کے  

بنن  کا  اس سے  گلیوں   leakage    وہ کاپانی  اور صاف پینے  اس سے سیوریج  ک    mixپیدا کت ہے  ہو 

لوگوں کو ملتا ہے اور اس سے بہت ساری بیماریاں جنم لیتی ہیں تو ہر طرف اس طرح سے لپروائیاں ہی 

پر  جگہ  جگہ  اب شہروں می  می   garbageہیں  شہر  مریدکے  ہیں  ہوئے  پڑے  ڈھیر   SNE  کے 

improve    کے بعد ابھی تک    1980ہونے والی ہےہمارے شہر میregular  بھرتی نہیں ہوئی ڈیڑھ

بندے یا   10گوں کی آبادی کے شہر کو کیسے یہ  لو ڈھائی تین لکھ    سیور مین ہیں   15سو ملازم ہے وہاں پر  

 SNEپر   international standardsک سکیں گے مریدکے شہر می   caterڈیڑھ سو بندے  

improve   جو لوگ صفائی والے ہیں سیور مین اور سویپرز ان کی تنخواہوں کو بھی بہتر کی ہونی چاہئ 

بہتر کی جس طرح باقی ڈیپارٹمنٹس می ان کو   pay structureان کو ہیلتھ انشورنس دی ان کے 

incentive   اور آخر می ایک  ملتے ہیں وہ ان کو بھی ملنی چاہئ important   یہی  بات کہ garbage 

می ڈال دیتے ہیں کیوں dumping areaکہیں  ح  جب ہم شہر سے اٹھاتے ہیں اور ادھر ہی گردونوا  

سولڈ    لئے  نہیں ہم سولڈ ویسٹ مینجمنٹ یونٹ لگاتے ہیں می آج سے کچھ سال پہلے اپنے حلقے کے  

لگا کہ پتا سے تو مجھے    P&D Departmentکیا پتا  جب می نے  ویسٹ مینجمنٹ کا ایک یونٹ لگانا چاہئ 

پورے پنجاب می ابھی تک کوئی ایک یونٹ بھی نہیں لگا جبکہ یہاں پر ہمارے ایک معزز ممبر نے بڑی 

اچھی بات کی کہ یہ تو ایسے یونٹس ہیں کہ باہر کے ملکوں می گورنمنٹ اس سے کماتی ہیں اسی سے آپ  

ے پاس تو جہاں پر ایک یونٹ بھی نہیں  کی کھاد بن رہی ہے گیس بن رہی ہے بجلی بن رہی ہے اور ہمار 

اردگرد کے ماحول کو گندا   dumping areas تکہ  لگا ہوا ہمیں یہ یونٹ لگانے چاہئ  اور   بن سکیں 

 ہونے سے بچایا جائے اور آخر می عرض کنا چاہتا ہوں کہ ۔۔۔ 

آخر آخرکتے کتے دو منٹ اوپر ہو گئے ہیں۔ابھی منسٹر صاحب نے بھی اپنی   :جناب ڈپٹی سپیکر 

wind up speech  کنی ہیں۔ 
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گے تو اس کا فائدہ سب کو ہو گا یہ    اگرمنسٹر صاحب ان باتوں کو سن لیں سپیکر! جناب    جناب خرم اعجاز چٹھہ:

چار    importantبہت   تین  گا۔یہ  ہو  فائدہ  بہت  کو  گورنمنٹ  سے  اس  ہیں   departmentsباتیں 

 Public Health Department, Municipal Committee, Local Governmentہیں۔ 

 and District Local Government   یہ سبoverlap   ہو رہے ہیں۔ 

ڈپٹی سپیکر  بھی    : جناب  رہ گئے   honorable membersبہت شکریہ۔جتنے  باقی   ہیں ہمارے 

دے    submissionsلکھ ک منسٹر صاحب کو    in writingہے کہ آپ    requestمیری ان سے  

 ک لیں گے۔  take upدی وہ ان کو 

 جناب سپیکر!آپ بس دو منٹ دے دی۔ جناب احس رضا:

سپیکر  ڈپٹی  بجے  :جناب  آٹھ  سوا  مطابق  کے  رولز  سکتا  نہیں  ہو  پر    ایسے  اس  نے  ہم  تک 

discussion تک اس کو  کنی ہے اور ساڑھے آٹھ بجےclose  کنا ہے ۔ 

رضا: احس  ہی  جناب  ایک منٹ  بات کنی ہے صرف  ایک منٹ  جناب سپیکر!می نےصرف 

 دے دی۔ 

ک دوں آپ   suspendآپ مہربانی کی اس طرح سے نہ کی می رولز کو کیسے  : جناب ڈپٹی سپیکر 

 ! جی منسٹر صاحب   ۔ دے دی اور بھی بہت سارے ممبرز ابھی رہتے ہیں   in writingمنسٹر صاحب کو  

دیہی ترقی وزیر   و  رفیق( مقامی حکومت  ذیشان  تو   :)جناب  بات سنیں گے  جناب سپیکر! میری 

 انہیں ساری باتوں کے جواب مل جائیں گے۔ 

جناب سپیکر! اس ہاؤس کا آدھا گھنٹہ وقت بڑھا دی تکہ باقی ارکان بھی دو،   جناب محمد نعیم صفدر :

 دو منٹ بات ک لیں۔ 

جناب سپیکر! اگر ہمیں ایک، ایک منٹ ہی بات کنے دی جائے تو اس سے    جناب احس رضا:

 کوئی آفت نہیں آ جائے گی اس لئے ہاؤس کا تھوڑا سا وقت بڑھا لیں۔  

 )اس مرحلہ پر معزز ارکان کی اپنی اپنی نشستوں پر کھڑے ہو ک  

 "ہاؤس کا وقت بڑھایا جائے" کی آوازی( 
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اپنی نشستوں پر تشریف رکھیں۔ می    جناب ڈپٹی سپیکر: اپنی  کہ  ارکان سے گزارش ہے  معزز 

 مجھے اجازت نہیں دیتے۔  rulesہاؤس کا مزید وقت نہیں بڑھا سکتا کیونکہ  

 ک دی۔   pendingجناب سپیکر! کل تک کے لئے  آوازی:

ایسا نہیں ک سکتا کیونکہ    جناب ڈپٹی سپیکر: نہیں کئے جا سکتے۔ جی،   rules violateنہیں، می 

 منسٹر صاحب! 

و دیہی ترقی وزیر   یہ    :)جناب ذیشان رفیق( مقامی حکومت  جناب سپیکر! میری گزارش ہے کہ 

اور یقین مانیے کہ آپ سب کے   میرے پاس ہے اس   solutionکا    issuesمیری بات سن لیں 

 لئے میری بات سن لیں۔ 

 جناب سپیکر! دو ، دو منٹ کے لئے بات کنے کی اجازت دے دی۔  آوازی:

کیسے جا سکتا ہوں؟ منسٹر صاحب کو بھی آپ کی باتوں    againstکے    rulesمی    جناب ڈپٹی سپیکر:

تو منسٹر  ہیں  کی  باتیں  پر  یہاں  نے  ساتھیوں  کے  ناں۔آپ  چاہئ  وقت  لئے  کے  دینے  جواب  کا 

 صاحب نے اُن کا جواب دینا ہے ۔جی، منسٹر صاحب! 

دیہی ترقی وزیر   و  رفیق( مقامی حکومت  ذیشان  بات   :)جناب  جناب سپیکر! معزز ممبران مجھے 

 کنے کا موقع دی اگر ان کی کوئی بات کا جواب رہ گیا تو بعد می ک لیجئے گا۔  

کا   سپیکر:  ڈپٹی    جناب آج تحاریک التوائے کار پر بحث کے لئےدو گھنٹے یعنی  ساڑھے آٹھ بجے تک 

پر    rulesوقت   اس  آٹھ بجے تک  سوا  بڑھا نہیں سکتا کیونکہ  کو  وقت  اس  تو می  کے مطابق ہے 

general discussion   منٹ می منسٹر صاحب نے اپنا جواب  15 ہے اور نی کواconclude  کنا

 انہیں جواب دینے دی۔   pleaseک رہے ہیں تو    windup speechہے۔ اب وہ  

 جناب سپیکر! تھوڑا سا وقت بڑھا لیں۔  آوازی:

 آپ ایسا نہ کی بلکہ آپ وقت ضائع کوا رہے ہیں۔ جی، منسٹر صاحب!  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر! شکریہ، می گزارش کوں    :)جناب ذیشان رفیق( مقامی حکومت و دیہی ترقی وزیر  

  پر ہمارے بیٹھے ہوئے بھائیوں نے جتنی باتیں کی ہیں۔ 

 

 

 

ِ

 گا کہ یہاں پر جو اپوزیشن اور حکومتی ب
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 جناب سپیکر! تھوڑا سا وقت دے دی کچھ نہیں ہوت۔  نعیم صفدر:  محمد   جناب

 می نعیم صفدر صاحب اور دیگر معزز ممبران حزب اختلاف کی سہولت کے لئے جناب ڈپٹی سپیکر:

Rule 85 (2)    پڑھ ک سنا رہا ہوں کہIf the Adjournment Motion is admitted 

for discussion, the Speaker shall announce that the Adjournment 

Motion shall be taken up for discussion in the same session for not 

more than two hours  !جی، منسٹر صاحب 

یہ   :)جناب ذیشان رفیق( مقامی حکومت و دیہی ترقی وزیر   جناب سپیکر! می اپنے بھائیوں سے 

اور   انہوں نے جتنے مسائل  بات سن لیں کہ  اگر   issuesگزارش کت ہوں کہ میری  بتائے ہیں 

نہ ملے تو می پھر بھی حاضر ہوں۔ آپ کسی اور دن بھی رکھ لیجئے گا   solutionمیری باتوں سے ان کا 

 تو می پھر بھی اس کام کے لئے حاضر ہوں۔ 

 Please carry onجی، منسٹر صاحب!   جناب ڈپٹی سپیکر:

و دیہی ترقی وزیر   ذیشان رفیق( مقامی حکومت  اور    :)جناب  تو می جناب سپیکر  سب سے پہلے 

ایک   یہ  واقعی  کہ  ہوں  اداکت  کا شکریہ  جسے    seriousآپ  کا مسئلہ ہے  ہونا    addressنوعیت 

ہوئی جس دوران بڑی   debateچاہئ۔ آپ نے ہاؤس کے سامنے یہ ساری چیزی رکھیں اور اس پر 

useful suggestions    اوپر پچھلے وہ مسائل ہیں جن کے  یہ  سالوں سے   77بھی آئیں کیونکہ 

 کبھی کوئی توجہ نہیں دی گئ۔ 

دو    اوپر بات کی گئ جنہیں می    main issuesجناب سپیکر! آج   separatelyکے 

address   دوسرا اور  گئ  کی  بات  می  کے سلسلے  ویسٹ مینجمنٹ سسٹم  سالڈ  تو  ایک  گا۔  کوں 

انفراسٹرکچر کے   کی گئ۔ سب سے پہلے می سالڈ ویسٹ مینجمنٹ    issuesہمارے  بات  اوپر  کے 

  urban areasسالوں می آج ہم جہاں پہنچے ہیں۔ آج ہمارے پاس    77سسٹم پر آنا چاہتا ہوں کہ  

کی شکل می    مقامی حکومتوںکے اندر تو کہیں نہ کہیں ویسٹ مینجمنٹ کمپنیوں کی شکل می اور ہماری  

کا    65سالڈ ویسٹ مینجمنٹ کا سسٹم موجود ہے لیکن دیہاتی علاقوں می جو   تو   areaفیصد پنجاب  ہے 

 ایسا میونسپل سروسز کا سسٹم آج تک کبھی نہیں دیا گیا۔ می آپ کو یہ بتات جاؤں  اس می بالکل بھی
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کہ چیف منسٹر پنجاب نے "ستھرا پنجاب" کے نام پر مہم کا آغاز کیا تھا تو ان دو ماہ کے اندر پنجاب کے  

دیہاتوں اور شہروں کے لئے یکساں طور پر سالڈ ویسٹ مینجمنٹ کا ایک سسٹم لے ک آ رہے ہیں جو  

 ہو گا۔)نعرہ ہائے تحسین(  in placeکہ زیادہ سے زیادہ چار ماہ کے اندر 

جناب سپیکر! می یہ سمجھتا ہوں کہ یہ سب سے پہلی چیز ہے اور می ابھی اس سسٹم کے   

بارے می بھی آگاہی دوں گا۔ اس وقت سب سے پہلے آپ کو یہ جاننا ضروری ہے کہ پنجاب جیسے  

ہے لیکن ہم اپنی   ہزار ٹن ویسٹ پیدا ہوت 57ملین ہماری آبادی ہے جہاں روزانہ کا  127صوبے می 

کو اکٹھا بھی ک لیں اور سب   capacityکی کل  مقامی حکومتوں  229آٹھ ویسٹ مینجمنٹ کمپنیوں اور 

ہم  maximum potentialکے تو  کی  شروع  بھی  کنا  اکٹھا  کو  ویسٹ  ہم  اگر  مطابق  کے 

ہزار ٹن ویسٹ اٹھا سکتے ہیں۔ جب چیف منسٹر پنجاب نے "ستھرا پنجاب" کے    18صرف اور صرف  

کا آغاز کیا اور جہاں کچرے کے ڈھیر لگے ہوئے تھ تو جب ہم    on time cleaningپہلے فیز می  

نے وہاں سے کچرا اٹھانا شروع کیا تو پھر ہمیں یہ بھی سمجھ لگی کہ ایک جگہ سے کچرا اٹھایا جات تھا لیکن  

دو یا تین دن بعد وہاں پر پھر وہی حال دوبارہ سے ہوت تھا کیونکہ روزانہ کی بنیاد پر کچرا پیدا ہو رہا ہے جو  

ہوتی جا رہی ہے جس کا حل ہمارے سسٹم    addہزار ٹن روزانہ کی ویسٹ ہمارے سسٹم می    39کہ  

کے    می اس  لئے  اس  گے؟  اٹھائیں  کیسے  ہم  تو  ہے  نہیں  اوپر   second phaseموجود  کے 

working    ہو رہی ہے جس کا آغاز کیا جا رہا ہے کہ ہم اس کو تحصیل کی سطح پرoutsource    کنے

گھروں کے اوپر    250جا رہے ہیں یعنی ہم شہری اور دیہاتی علاقوں کو یکساں نظام دینے جا رہے ہیں۔ 

 developہیں ۔ آپ چیک ک کے دیکھ لیں کہ  gold standardsایک سینٹری ورک ہو گا اور یہ 

countries    گھروں کے اوپر ایک سینٹری ورک کی سہولت   250کے اندر یہ سسٹم موجود ہے کہ

 انہیں دی جاتی ہے۔  

گھروں کے اوپر ایک سینٹری ورک دیا جائے   250جناب سپیکر! پنجاب می بھی پہلی دفعہ   

ان کے   گا کیونکہ  آؤں  اوپر بھی  ورکز کے  اور می سینٹری    importantبھی بڑے    issuesگا 

شامل    operationہیں۔ اس ویسٹ کو ہم نے گھروں سے صرف اٹھانا ہی نہیں ہے بلکہ اس می جو  

ہر گھر سے   کہ  کیا ہے  وہ  بعد    door to door collectionہے  اس کے  گی۔   manualہو 

sweeping  می ساتھ  اور  گی  جائے  کی  بھی  صفائی  کی  گلیوں  کے    regular basisیعنی 
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کے   desiltingکی     drainsاوپر آپ  گی یعنی  اور    drainsکی جائے  کی صفائی  کی صفائی، گلیوں 

ہمارے   ک  اٹھا  جسے  گا  جائے  اٹھایا  کچرا  سے  اندر  کے  ہمارے   transfer stationsگھروں  یا 

TCPs    پرshift  اور گا  کو  و کیا جائے  اس  کیا    dumping sidesہاں سے  ٹرانسپورٹ  اوپر  کے 

فیصد    100پر ہم کیا کنے جا رہے ہیں؟ یہ بڑی اہم چیز ہے کہ ہم    Dumping sidesجائے گا۔  

اتنا   اور اس کے لئے ہمارے پاس  کچرا اٹھانے کے لئے پہلی دفعہ پنجاب می ایک سسٹم لئیں گے 

 فیصد کچرا اٹھا سکیں گے۔  100ہو گی کہ ہم  capacityانفرسٹرکچر ہو گا اور ہمارے پاس اتنی 

جناب سپیکر! یہ کچرا جب اٹھایا نہیں جات تو یہ کت کیا ہے؟ یہ گلیوں می جات ہے، نالیوں   

کت ہے اور پھر   blockageمی جات ہے  ، سیوریج می جات ہے، اس می  drainsمی جات ہے،  

اس کے بعد سیوریج کا پانی گلیوں می کھڑا ہوت ہے جس سے اربوں روپے کا انفراسٹرکچر ہر سال تباہ  

نہیں ہے۔ جس طرح می نے عرض کی ہے کہ    proper disposalہوت ہے کیونکہ اس کا کوئی  

اور تقریباrelatedًاس سسٹم سے   وجود می آنے جا رہی ہے  پنجاب می ایک   ایک نئی انڈسٹری 

یہ   jobs createلکھ کے قریب   آ رہے ہیں۔  ک  جو ہم لے  اسی سسٹم کے لئے  کی جائیں گی۔ 

 ہوں گی۔ )نعرہ ہائے تحسین( jobsاضافی 

وہ یہاں ہوتے تو می    !جناب سپیکر! یہاں پر میرے بھائی شیخ صاحب چلے گئے ہیں، کاش 

نے   رہے تھتو حکومت پنجاب  دے  وہ  تجاوی  جو  کہ  بتات  ہے   already planانہیں  ہوا  لیا  بنا 

کہ   جات ہے  کہا  بارے می  بالکل  waste is another energy sourceکیونکہ ویسٹ کے 

روز مرہ    fortunesبات ٹھیک ہے کہ پوری دنیا نے اس ویسٹ سے   اپنی  بنائی ہے۔ دنیا اس سے 

زندگی کی چیزوں می استعمال می لے ک آتے ہیں اور ہم بھی وہی کام کنے جا رہے ہیں۔ ہم نے  

لگائیں گے۔     segregation plantsدس     شاء اللہ تعالیٰ آنے والے  بجٹ  می  اسن   پہلے اسی سال

ڈویژنز دس  اُن می    ہمارے  ہم  جو    segregation plantsہیں   waste dailyلگائیں گے۔  

collect    ہوگی اُس کوsegregate  کیا جائے گا۔ اسsegregate     سے بنتا کیا ہے، ہم نے اس پر

اس    organic wasteاور    green wasteفیصد    45کی ہے۔ اس می    studyبہت   ہوتی ہے 

کو    compostسے آپ   اس  کے لئے استعمال ک سکتے    waste to energyبنا سکتے ہیں پھر آپ 

، آئرن،   to 30 percent recyclable 25ہیں۔ اس کے بعد تقریباً   ہے۔ اس می پلاسٹک 
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فیصد    30ہیں اور تقریباً  recyclablesہے جس پر پہلے بات کی گئ۔ یہ تمام کے تمام   tinsشیشہ  اور  

waste  بچتی ہے جس کو آپdump  کتے ہیں۔dumping  کے لئے بھی آپ کو پاکستان کی پوری

نہیں ملے گی۔ پہلی دفعہ چیف منسٹر     proper landfill sitesتریخ می کسی بھی حصے می  کوئی  

بنانے جا رہے ہیں اور اس کو اسی بجٹ   landfill sitesپنجاب کا یہ وژن ہے کہ ہم پنجاب می پانچ  

   می  رکھ رہے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

سپیکر! یہ    landfill sitesیہ  جناب  گی  ہوں  کی   carbon footprintsجو 

reduction    کا سبب بنے گی۔  ہم نےwaste    صرف اٹھانی نہیں بلکہ ہم  اسwaste    کاend to 

end solution    جو اس می  ہیں۔   رہے  دے  ساتھ  کے   issuesبھی  ورکز   ہمارے سینٹری 

ہونے چاہئیں کیونکہ جب کوئی سسٹم تبدیل    concernsحوالے  سے رکھے گئے ہیں بالکل اُن کے  

تو  لوگوں کے   اُن  کے    concernsہوت ہے  پر   ہم  بالکل یہاں  ۔  دور   concernsہوتے ہیں  کو 

یاد ہوگا کہ   می  پہلی دفعہ جب پاکستان می لہور می   2010کنے کے لئے موجود ہیں۔ آپ کو 

 اُٹھے تھ کہ جب ۔۔۔  concernsاس طرح کے ویسٹ  مینجمنٹ  کمپنی آئی اُس وقت بھی 

 )اذان عشاء( 

 جی، منسٹر صاحب!   جناب ڈپٹی سپیکر:

ترقی وزیر   دیہی  و  رفیق( مقامی حکومت  ذیشان  کہ  )جناب  تھا  رہا  ک  :جناب سپیکر! می عرض 

ورکز کے   کا   2010ہیں۔ جب     concernsہمارے سینٹری  دفعہ ویسٹ مینجمنٹ کمپنی  می پہلی 

سے    مقامی حکومتاٹھے تھ  کیونکہ  جب   یہ    concernsآغاز لہور سے کیا گیا تو اُس وقت بھی یہ  

یہ   اُس سے جب  تھی  کارپوریشن  ہماری میٹرو پولیٹن  جو  ویسٹ    functionیعنی  تھا   رہا  ہو  شفٹ 

اُس وقت بھی یہ   تو   ان    concernsمینجمنٹ کمپنی کو  کا کیا ہوگا،   employeesاٹھے تھ کہ اب 

ایک   وقت  اُس  کہ  جاؤں   بتات  کو  آپ  ان کے معاملات چلیں گے؟  می    SAMAکس طرح 

(Services and Asset Management Agreement)   اُس می ہمارے کیا گیا تھا۔ 

employees     ایک ایک حصہ ہے۔  کا  ویسٹ مینجمنٹ     agreementکے تمام حقوق کے تحفظ 

ہماری    جتنی   بھی  اب  اور  تھا    گیا  کیا  ساتھ  کے  حکومتیںکمپنی  کا    مقامی  اُن   SAMAہیں 
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Agreement    کیا گیا ہے۔ اسagreement    می آپ  کے تمام  تحفظات کوaddress    کیا گیا اور

آپ کو تمام سہولتیں  دی جائیں۔ آپ  لہور ویسٹ مینجمنٹ کمپنی کی مثال  لے لیں تو لہور  ویسٹ  

وہاں پر ملا    shelterایگریمنٹ کے ساتھ کام ک رہی ہے ۔ جو آپ کو    SAMAمینجمنٹ کمپنی  اسی  

اور    shelterہے وہی   آپ کو اس  سسٹم می بھی ملے گا۔  آپ کی پنش، تمام مطالبات، انشورنس 

کی    minimum wageکیا جائے۔  جو    addressکو اس می     issuesہیلتھ اینڈ سیفٹی کے  تمام  

می یہاں پر کی گے۔    ensureکیا جائے گا بلکہ وہ بھی ہم    addressبات کی گئ تھی اس کو بھی  

وہ میرے دفتر آنا چاہیں تو می وہاں   حاضر ہوں جو ہمارے سینٹری ورکز   آج تشریف لئے ہیں، 

اور ان کے جو    detailedبھی مل ک ان سے   ہوں گے  می ان کو    concernsمی بات کلوں گا 

 کی گے۔ )نعرہ ہائے تحسین(  addressگارنٹی دیتا ہوں کہ وہ ہم 

ایگریمنٹ کو  پڑھنا چاہیں تو     SAMAجناب سپیکر! می دوبارہ ذک کوں گا کہ اگر آپ  

اور اب بھی کیا   addressاس کو پڑھ لیں  اس می  تمام چیزوں کو   کیا جات ہے۔ پہلے بھی کیا گیا تھا 

کے ساتھ جو ہماری ویسٹ  مینجمنٹ    مقامی حکومتوںکوں گا کہ تمام    repeatجائے گا۔ می پھر سے  

اُن کا   کی گے     outsourceایگریمنٹ  ہوا ہے اور ہم اسی کے تحت اس کو   SAMAکمپنی  ہے 

جو   ہیں،  اُس می لکھی  جو چیزی  کو    conditionsلیکن  اُن  کی    followہیں   آپ  گا۔  جائے  کیا 

employment  پر ہی رہے گی ، آپ نے کام بھی ویسے ہی کنا ہے جیسے ک رہے ہیں  اور  آپ    وہی

 کی گے۔ )نعرہ ہائے تحسین(    ensureکے ذریعے   agreementکو ہم  اسی  benefitsکے تمام  

وہ   ہاں جو انفراسٹرکچر ہے  اٹھایا گیا  تھا کہ ہمارے  اہم  پوائنٹ  جناب سپیکر!  ایک بہت  

بہت  بری حالت  می ہے اور یہ بات کسی سے ڈھکی چھپی نہیں ہے کہ پچھلے پانچ سالوں می اگر کام 

، اگر ڈویلپمنٹ کے کام کئے گئے ہوتے تو یقین مانی آج اتنے برے حالت نہ ہوتے۔   کیا گیا ہوت 

پہلے دس سالوں می جب شہباز شریف صاحب وزیراعلیٰ پنجاب تھ بہت سارے  ڈویلپمنٹ کے  

ہوئی اور بہترین   transformationکام کئے گئے ۔ وہ ایک سنہرا دور  گزرا ہے، شہروں کے شہر  کی   

سسٹم کو آگے لے ک جاتے  لیکن ہم پیچھے چلے گئے۔  آج  لہور    سیسسٹم   آیا۔ ہونا تو یہ چاہئ تھا کہ اُ

کا جو ذک کیا گیا  یہ حقیقت ہے کہ پنجاب کے تقریباً  ہر چھوٹے بڑے شہروں کے یہی   کے علاقوں 

کیا    maintenance coverحالت ہیں یہاں تک دیہاتوں کے بھی یہی حالت ہیں کیونکہ نہ تو  
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اُس طرح سے کوئی  پلاننگ کی گئ کہ ان کو کس طرح سے   اور نہ  گیا، نہ کوئی نئی سکیمیں بنائی گئیں 

execute    جو کوئی     alreadyکنا ہے۔  حوالے سے  کو چلانے کے  اُن  نہ   موجود سکیمیں تھیں 

 پالیسی  لے ک آئے۔  

کچھ    آپ کے سامنے  وقت ہمارے   figuresجناب سپیکر! می  اس  چاہتا ہوں۔  رکھنا 

ہاؤسنگ   یا  ڈیپارٹمنٹ  انجینئرنگ  ہیلتھ  پبلک  ہمارے  جو  ہیں  سپلائی سکیمیں  واٹر  جو  می  پنجاب 

سکیمیں بند پڑی ہوئی ہیں۔ اس   4ہزار    2ہیں۔ اسس وقت    299ہزار    5ڈیپارٹمنٹ  نے بنائی ہیں وہ  

کی وجوہات بھی می آپ کے سامنے بیان کت ہوں۔ یہ تو می نے صرف واٹر سپلائی سکیم کی بات کی 

کہ   کہا  بالکل میرے بھائیوں نے صحیح  اور سیوریج سسٹم کی سکیمیں بالکل مختلف ہیں۔  ڈرینج  ہے  

کنے جاتے  ہیں تو وہ    hand overکو      مقامی حکومتیہاں پر سکیم بنتی ہے اسُ کے بعد جب اسُ کو  

hand over    اسن کی وجوہات کیا ہیں اس کے پیچھے ہمیں جانا چاہئ اور ہمیں پتا ہونا ہی نہیں ہوتی۔ 

مقامی  می    2001می جب پبلک ہیلتھ انجینئرنگ  کا ڈیپارٹمنٹ  ہوا کت تھا تو جب    2001چاہئ۔  

اس سے پہلے پبلک ہیلتھ    حکومت آیا تو پبلک ہیلتھ انجینئرنگ  ڈیپارٹمنٹ کو ختم کدیا گیا۔  ایکٹ  

اس می شامل رکھتی تھی۔ وہ خود بناتے تھ،   ONMانجینئرنگ جب کوئی سکیم  بناتی تھی تو وہ اس کا  

کی   اس  کو  چلاتے تھ۔    maintenanceخود  اس  خود  اور  کی   2004کتے تھ  وقت  اُس  می 

کسی می    costکی    ONMکدیا تو اسُ کی    reviveحکومت  نے پبلک ہیلتھ انجینئرنگ  ڈیپارٹمنٹ  

کلیا  اور کوئی سسٹم بنایا  ہی   executive agency reviveشامل نہیں کی۔  صرف اس کو بطور   

کو   اس  گا کون؟  کو چلائے  اس  گی  ہی  نہیں کیا گیا۔ پھر خودساختہ    addressنہیں کہ جو سکیم بنے 

موجود ہی نہیں تھی۔   کوئی لکھی پڑھی چیز  بنتی   Rural Areasسسٹم بنتے گئے،  می جو سکیمیں 

بناک اُن کے سپرد کدی جاتی تھی۔ اب  کسی    community based organizationتھیں وہ  

اور ڈرینج کی سکیم  کو چلانے می کوئی   واٹر سپلائی  سکیم    cost involveسیوریج  نہیں ہوتی لیکن  جو 

اُس پر   اسُ کی    cost involveہے  اسُ می  ی کے بلز شامل ہوتے ہیں، 

 

ی لت

 

ب

یو اسُ می  ہوتی ہے، 

proper  صفائی ہوتی ہے اور می کافیcost  کاfactor  موجود  ہوت ہے۔ جب کمیونٹی  کے پاس اُس کو

۔ جب بند ہوتی گئیں اُن کو دوبارہ کسی نے  چلانے کے لئے  پیسے ہی نہیں تھ تو وہ بند ہوتی جاتی تھیں

چلانے کی کوشش ہی نہیں کی۔  اب می آپ کے سامنے  یہ بھی عرض کت جاؤں کہ اب چیف منسٹر  
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پنجاب نے اسن تمام مسائل کا حل نکال لیا ہوا ہے جو می آپ کے سامنے رکھوں گا۔ جو ہماری اربن   

وہ    اُس    مقامی حکومت کی جاتی تھیں۔   پھر    handoverکو    مقامی حکومت ایریا  کے اندر سکیمیں تھیں 

ہی   handoverنکالتی تھی ۔اس لئے وہ    faultsاور    issuesمی     executionکے ڈیائن ،  اُس کے  

وہ وہیں کی وہیں  رہتی  یہ    نہیں ہوتی تھی،  اور آج بھی ہماری کئی    issuesہیں۔  آج بھی موجود ہیں 

ہی نہیں  handoverہوک ختم ہوچکی ہیں یا وہ  non-functionalاربوں روپے کی سکیمیں تیار یا 

 کو ختم کیا اور پھر  ہورہیں۔ہمارے ساتھ یہ بدقسمتی اور ظلم ہوا ہے جن لوگوں نے اس ڈیپارٹمنٹ

پر    revivesدوبارہ   اس  کبھی  نے  لوگوں  اور    solutionکیاان  ایک  اب  دیا۔  یہ  issueنہیں 

ہے،ایک ہی کام  مختلف ڈیپارٹمنٹس کرہے ہوتے ہیں یہ بالکل ٹھیک ہے یہاں پر رانا آفتاب احمد  

واسا والے بھی   خان صاحب نے بات کی تھی کہ ایک ہی کام کئی ڈیپارٹمنٹ کرہے ہوتے ہیں۔ 

کی   آپ  اور  ہیں  کام کرہے  وہی  والے بھی  کام کرہے ہیں،آپ پبلک ہیلتھ انجینئرنگ  مقامی  وہی 

کہاں پر ختم ہوتی ہے اور کہاں  domainکس کی   actuallyوالے بھی وہی کام کرہے ہیں تو  حکومت 

ں کہ چیف منسٹر پنجاب  نہیں کیا۔ یہ می آپ کو بتاؤ  solutionسے شروع ہوتی ہے اس کا بھی کسی  نے 

لے ک آئیں    reformsکے لئے کہا ہے کہ آپ اداروں می دوبارہ    institutions reformsنے 

کی تکہ ان کو پتا ہو کہ کون سا کام کس نے کنا ہے۔ اب می    capacity buildingاور ان کی  

کی  کہ پبلک بلڈنگ  بتاؤں  کو   over the year capacity buildingکی    execution آپ 

 agreementکے درمیان اس طرح کاایک    C&Wہوچکی ہےجس طرح پبلک ہیلتھ انجینئرنگ اور  

بھی پبلک ہیلتھ انجینئرنگ دیتا  approvalبِپ  ہیلتھ انجینئرنگ کی ہوتی ہیں، ان کی   schemesہے  

کا   ان  اور  کو  PC-Iہے  اس  لیکن  ہے  کت  تیار  انجینئرنگ  ہیلتھ   execute C&Wبھی پبلک 

department   کت ہے تکہ جس دن وہ مکمل ہوگی وہ پبلک ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ والوں کے سپرد ہو یہ

اس می شامل ہوتی ہے یہ ان کی اپنی سکیم ہوتی ہے۔ اسی طرح سے چیف منسٹر نے اس  O&Mاس کی 

کا   بھی    decisionچیز  یہ گورنمنٹ سے  باقاعدہ  اور  ہے  ہوچکا ہے کہ پبلک ہیلتھ    approveکلیا 

بطور   سکیم    executing agencyانجینئرنگ  اور  گی  کے  تکہ    مقامی حکومت کام  ہو  مقامی  کی 

  executeکے ذمہ دار ہوں۔ جب وہ سکیم    O&Mتیار کی اور اس کی   PC-Iوالے اس کا   حکومت 
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کے   ان  واپس  تو  ایک   handoverہوجائے  کا  اس  تو  رہے  نہ  لوارث  سکیم  بھی  ہوجائے۔کوئی 

solution   یہ بھی ہے۔ 

کی جائے گی۔ یہ نہیں  ہوگا کہ ایک ہی کام   entity createدوسرا باقاعدہ اس کے لئے ایک  

کے نیچے کام ہورہے   umbrellaایک    entityکرہے ہوں۔ ایک    differentlyتین ڈیپارٹمنٹ  

یہ بھی بہت جل ہوجائے گا تکہ  اس چیز شاءاللہ    ان ہوں گےاس پر باقاعدہ تیزی سے کام ہورہا ہے اور  

ختم ہو کہ کون سا کام کس نے کنا ہے۔ ڈیپارٹمنٹ کے ذمہ کے کام   confusionکے حوالے سے  

کی جائے پھر وہ اس کے لئے جوابدہ بھی ہو۔ اس کے ساتھ ساتھ می   capacity buildingہو،ان کی  

کی ایک سکیم تھی جب میاں محمد   2017آپ کو بتات ہوں اور می ایک چھوٹی سی مثال دیتا ہوں کہ  ہماری  

اس وقت   کی   236کے تعاون سے    World Bankشہباز شریف صاحب چیف منسٹرتھ  ڈالر  ملین 

PCP  شہروں کی  16کے نام ایک سکیم تھی ہمارےtotal revamping   کی سکیم آئی تو اسے تین سال

ماہ بعد   6کوئی    executionاس کی    obviouslyکے آخرمی سکیم آئی اور    2017می مکمل ہونا تھا۔ یہ  

اور دوسری گورنمنٹ آگئ تو پانچ سال  وہ گورنمنٹ ختم ہوئی  شروع ہونی تھی لیکن بدقسمتی سے جب 

کی ناراضگی بھی ہوئی وہ  World Bankاس پر کوئی کام نہیں کیا گیا۔ وہ سکیم وہیں کی وہیں رہی یہاں تک  

شہروں کی سکیم تھی وہ سکیم آج سے سال سوا سال پہلے   16نہیں چل سکے۔ وہ  properlyان کے ساتھ 

Interim Government    می دوبارہrevive  ان شاءاللہ    ان کی گئ۔ اب ان پر کام ہورہاہے اب ہم

 جون مکمل کی گے۔)نعرہ ہائے تحسین(  beforeشہروں کو اگلے سال  16

جناب سپیکر!جب اس طرح کام ہوں گے جب ایک فنڈ موجود ہے اور بجٹ موجود ہے    

نہیں تھی ان شہروں می کام نہیں کیا گیا۔ می عرض کنا چاہتا ہوں اور یہ میرے پاس   willلیکن  

کی سکیم ہیں وہ ابھی بھی چل رہی ہیں۔ میری گزارش یہ ہے کہ بالکل یہ    PCPحقائق موجود ہیں جو  

issues    ہیں لیکن چیف منسٹر پنجاب نے ان سب کاsolution    بھی دیا ہے اور ہمspeedily   کام

ماہ می پورا    حکومتکرہے ہیں۔صوبائی   دو  اور ہم  ماہ ہوئے ہیں  دو   solidکو آئے ہوئے صرف 

waste management   کا سسٹم دے رہےہیں اور میونسپل سروسز کا وہ سسٹم دے رہے ہیں جو

پنجاب کی تریخ می کسی بھی جگہ پر اس طرح کا سسٹم نہیں رہا ۔ اس کے ساتھ  آج تک پاکستان اور  

کا    institutions reformsساتھ   ان  تکہ  ہیں  کرہے  کیا   permanent solutionبھی 
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جائے۔ اس کے علاوہ یہ بھی چیف منسٹر پنجاب کی ہمیں ہدایت ہے کہ جو بھی شہروں کے مسائل ہیں 

کا ایک    issuesجہاں جہاں کوئی   ان  اگر ہم کوئی    comprehensive solutionہیں ہم   دی 

کوئی   کا  اس  تو  ہیں  آتے  ک  لے  ایک    comprehensive solutionسکیم  کہ  ہوگا۔یہ نہیں 

اوراس کے بعد   والے   drainageسڑک بن گئ ہے اس کے بعد سیوریج ڈالنے والے آگئے ہیں 

   میرے بھائیوں نے اپنے دور می یہ کام کئے ہوتے ۔ ! آگئے ہیں۔ اب یہ نہیں ہوگا پہلے ہوت رہا۔ کاش 

ہوگا کہ    comprehensive solutionاب ہم لوگ یہ نہیں ہونے دی گے۔ اب  اس کا ایک  

گااور  گلی   drainageپہلے سیوریج پڑے  اور پھر  گی  اس کے بعد سڑک بنے  کا مسئلہ حل ہوگا پھر 

 بنے گی۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

اس کے ساتھ ساتھ بڑی اہم بات،پلاسٹک بیگ کی بات کی گئ، یہ بالکل ہوگا  جناب سپیکر!  

اور    banجون سے پنجاب می پلاسٹک بیگ  6ہم ککے دکھائیں گے،شاءاللہ    ان اور  ہونے جارہا ہے 

تعالیٰ آپ کو پلاسٹک بیگ کہیں نظر نہیں آئیں گے اور ہم یہ بھی ککے دکھائیں گے۔ اس شاءاللہ  ان 

 solutionہوتی ہےتوآپ کے پاس چیزوں کا    willسے پہلے جب آپ کے پاس ویژن ہوت ہے اور  

تو   ہے  پر انشاءاللہ  آجات  ہوگا۔یہاں  یہ  ہم     waste managementتعالیٰ  تو  گئ   کی  بات  بھی  کی 

tendering face    می آچکے ہیں،ہم باقاعدہ اس کیpre-qualification  کےface    می چل

اس کے  راجہ نے رہے ہیں۔  کے حوالے سے    dumping site علاوہ میرے بھائی جناب شوکت 

 Wasteہیں اور انہوں نے کسی دیہات کا نام لیا کہ وہاں پر راولپنڈی کی    issuesبات کی تھی یہ بالکل  

Management Company     کیdumping site    یہ اور  جب 2007ہے  ہے  سے 

Rawalpindi Waste Management Company exist    جب تھی  کتی  نہیں  بھی 

کو کہہ دیا  already district governmentکتی تھی تو ہم نے  dumpاس می  مقامی حکومت 

 ہیں کہ کوئی نئی جگہ ڈھونڈی لیکن پھر بھی می نے  

ے

ہے اور اس کے لئے باقاعدہ فنڈز بھی مہیا کدی 

کو    صورتحال  پوری  ہم  کہ  کی  عرض  پہلے  لے    ultimately landfill sitesجیسے  کی طرف 

وہاں پر ہم اس کو   landfill sitesجارہے ہیں، اور  کی گے۔ اس کے ساتھ    dumpہوں گی  

لگا    segregation plantsکے حوالے سے بات کی کہ ہم    segregationساتھ جیسے می نے  

   کے ساتھ ہی اس پر کام شروع ہوجائے گا۔  ADPتعالیٰ شاءاللہ  انرہے ہیں 
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جناب سپیکر!یہاں پر لوکل گورنمنٹ ایکٹ کے حوالے سے بات ہوئی بالکل یہ بھی بڑا   

می پہلی دفعہ میاں نواز شریف صاحب پرائ منسٹر  1990ضروری ہے۔ می آپ کو بتاؤں کہ جب  

اور ہم نے لوکل گورنمنٹ کے الیکشن   یاد ہوگا کہ مسلم لیگ )ن(کی حکومت تھی  کو  تو آپ  بنے 

می میاں نواز شریف صاحب دوسری دفعہ پرائ منسٹر بنے تو پھر ہم نے الیکشن  1997کوائے۔

می میاں شہباز شریف صاحب چیف منسٹر بنے اور ایک سسٹم چل رہا تھا تو اس کو 2008کائے۔  

کا   ان  دیا گیا۔    tenureگھر نہیں بھیجاگیا  می نواز شریف صاحب تیسری دفعہ    2013مکمل ہونے 

 2018پرائ منسٹر بنتے ہیں تو ہم پھر الیکشن کواتے ہیں ۔ اب آپ دوسری طرف دیکھیں کہ جب  

اور    ہے  جات  دیا  ایک چلتے ہوئے سسٹم کوگھر بھیج  تو  آتی ہے  ان بھائیوں کی حکومت  می ہمارے 

برداش نہیں کیا جات کہ لوکل گورنمنٹ کے نمائندے کیوں یہاں پر بیٹھے ہیں۔ پھر سپریم کورٹ 

ان کو بحال نہیں کیا جات۔ سپریم کورٹ کے فیصلے کو  ان کو بحال کیا جائے لیکن  کا فیصلہ آت ہے کہ 

نہیں   الیکشن  کیوں  نے  انہوں  ملے  کو  ان  سال  پانچ  ہے  حصہ  کا  تریخ  یہ  جات۔  مانا  نہیں 

 کائے؟۔۔۔)قطع کلامیاں( 

 .Please no cross talk : جناب ڈپٹی سپیکر 

کون سے ساڑھے تین سال،پروی الہیٰ     )جناب ذیشان رفیق(: وزیر مقامی حکومت و دیہی ترقی  

کا دور کس کا ٹائ تھا؟آپ مجھے بتائیں؟آپ اس می سے صرف دو ماہ کا ٹائ نکال لیں باقی تو سارے  

ان کو ملے۔بزدار حکومت رہی اور اس کے بعد پروی الہیٰ حکومت آئی تو یہ کون سا ٹائ تھا ؟انہوں  

 endنے تین ایکٹ بنائے ان کو ایکٹ نہیں بنانا آرہا تھا ان کو سمجھ نہیں آرہی تھی کہ کہاں پر ہم  

کی،یہ باتیں    devolution of powerکی اور کہاں سے شروع کی۔ پھر بات کی جاتی ہے

می جو انہوں نے ایکٹ بنایا ہے می بتات ہوں کہ وہ کیا ہے؟اس می  پورے ضلع کو  2022کی گئ ۔  

کو ختم   divideون یونٹ بنا دیا گیا،ظلم یہ کیا گیا کہ پورے ضلع کو ون یونٹ بنا دیا ۔ اربن اور رورل  

 ، ہیں  کرہے  بات  کی  مسائل  کے  شہروں  ہیں،  رہے  کہہ  پر  یہاں  بھائی  میرے  خود  گیا۔  کدیا 

مسائل   کے  مسائل    differentدیہاتوں  کے  شہروں  رورل    ۔ہیں   differentہیں  اور  اربن 

divide    یہ ہمارے بلدیاتی سسٹم کا ایک حصہ ہے تکہ اربن سےrelated     لوگ اپنے علاقے کے
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مسئلے حل کی اور رورل ایریا کے لوگ اپنے علاقے کے مسائل کا حل کی۔ ہمارے ان بھائیوں  

تو   ہوتے  کوانے  الیکشن  نے  انہوں  ۔اگر  دیا  بنا  یونٹ  ون  ضلع  پورا  پورا  کیوں   EVMنے 

ہوگی نہ الیکشن ہوں گے۔ یہ    EVMکی شق ڈالی ،نہ    EVMڈالتے؟انہوں نے اس ایکٹ کےاندر  

actually   کا بھائی    planان  آج میرے  باتیں    waste managementتھا۔  بارے می  کے 

اور ٹوٹی گلیاں ہیں،یہ لوکل گورنمنٹ ایکٹ   اور یہ باتیں کرہے ہیں کہ ٹوٹی سڑکیں  کرہے ہیں 

کیا کیا؟ہم تو اس وقت اپنا ہر چیز کا  پانچ سال کے بارے می باتیں کرہے ہیں یہ بتائیں کہ انہوں نے

solution    کو اور می آپ  ماہ کے  شاءاللہ    اندے ک جارہا ہوں کہ    dateلے ک آرہے ہیں  چار 

 ہوگا۔ بہت شکریہ۔ )نعرہ ہائےتحسین(  waste management system embraceاندر 

جی،بہت شکریہ۔ منسٹر صاحب!آپ نے یہاں پر بڑی جامع بات کی اور آپ نے   : جناب ڈپٹی سپیکر 

کیا تو می بھی دعا گو ہوں کہ  اللہ تعالیٰ آپ کو پنجاب   take upکو    issuesبڑی سنجیدگی سے ان سارے  

 ,Nowکے عوام کی خدمت کنے کی مزید ہمت عطا فرمائے۔ اب آج کے اجلاس کا وقت ختم ہوگیا ہے  

the House is adjourned to meet on Thursday 16 May, 2024 at 2:00 pm. 

 _________________ 

 

 


